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Taxa de homicídios cai 33,9% em 
11 anos na Paraíba, segundo Ipea

ATLAS DA VIOLÊNCIA

Índice leva em conta redução por cada 100 mil habitantes; houve queda nos assassinatos de mulheres.  Página 6

Palco Tabajara 
terá mais duas 
atrações, hoje

Shows terão início às 
20h, na Usina Cultural 
Energisa, na capital, com 
entrada gratuita. Evento é 
promovido pela EPC.
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Trauma segue
atendendo
normalmente

Comitê acompanha 
providências após princí-
pio de incêndio, no domin-
go. Pacientes foram trans-
feridos, por prevenção. 
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n “O aumento da taxa Selic impacta de 
forma significativa o mercado imobiliário, 
influenciando financiamentos, preços e 
decisões de investimentos. Entender esses 
reflexos é essencial”.

Glauco Morais
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n “Afinal, jogar (apostar) compulsivamente 
é vício ou doença? A dependência em jogos 
funciona como em toda e qualquer situação 
que enseje compulsão, seja no álcool, no 
cigarro ou nas drogas”.

Fernando Vasconcelos
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n “Durante o velório, meu primo Chico, 
inconformado ao ver o pai no caixão, colocou 
o ouvido no peito do corpo inerte e disse que 
estava escutando o coração e, num ataque 
quase histérico, bradava que ele estava vivo”.

Jorge Rezende
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Cesta básica de 
JP registra o 3o 
menor valor 
entre as capitais

Pesquisa do Dieese, referente 
a abril, atesta estabilidade dos 
preços na cidade que é “espelho 
para o Estado”, diz secretário.
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Empresa privada
vai administrar
os cemitérios
de João Pessoa

Prefeitura abrirá licitação. 
Vencedora fará verticalização 
de covas rotativas  e implantará 
outras modernizações.
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Governador vai 
inaugurar primeira 
etapa do Centro de 
Convenções de CG

Evento será realizado no 
próximo dia 21, às 17h, com tri-
buto aos compositores Antônio 
Barros e Biliu de Campina.
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CBF anuncia Carlo Ancelotti
como novo técnico da Seleção

Estiagem impacta venda de milho em Campina Grande

De olho na Copa do Mundo, 
Confederação contrata o treinador 
italiano para resgatar prestígio 
do futebol brasileiro. “Estamos 

determinados a recuperar o lugar 
mais alto do pódio”, afirmou o 
presidente Ednaldo Rodrigues.     

                                          Página 23

Oferta ainda é pequena, neste ano, e preços aumentam. Comerciantes já programam comprar 
espigas em outros estados para revenda, caso não chova o esperado até o fim deste mês.
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Campanha do registro civil visa alcançar três mil pessoas
Semana Nacional, na Paraíba, conta com ações do programa Cidadão Itinerante, do Governo do Estado, e garante acesso aos 

documentos essenciais, como RG e CPF. Em todo o país, expectativa é que sejam realizados mais de 230 mil atendimentos.
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O acordo firmado entre os Estados Unidos e a China, para redução temporária 
das tarifas entre os dois principais polos da economia mundial, funcionou como 
uma espécie de sopro de ar fresco em um ambiente de alta temperatura. A guer-
ra comercial, detonada pelo presidente dos EUA, Donald Trump, sinalizou para 
uma recessão global e, o mais preocupante, para a possibilidade de conflitos ar-
mados de grande envergadura.

Trump acerta ao empenhar-se para reduzir o déficit comercial dos Estados Uni-
dos — isso faz parte das obrigações de qualquer presidente que se preze —, mas 
erra feio ao impor seus tarifaços goela abaixo, principalmente às nações com bai-
xo potencial ofensivo, sem antes tentar resolver, lançando mão do diálogo, even-
tuais desequilíbrios na cobrança de impostos. A diplomacia, quando bem aplica-
da, gera bons resultados.

O atual estágio de desorganização planetária, no que diz respeito ao meio am-
biente, pede uma união das forças econômicas do planeta, com vistas a materia-
lizar investimentos vultosos, destinados a subsidiar alternativas radicais capazes 
de deter a destruição do meio ambiente e restaurar o que for passível de repara-
ção. Isso requer muita força de vontade e bastante competência para neutralizar 
o antagonismo das lideranças.

O mundo carece de líderes que gerem confiança no seio dos liderados, a par-
tir de propostas de mudanças socioeconômicas sedimentadas no bom senso, ou 
seja, no respeito aos seres humanos e à natureza. Os planos de desenvolvimento 
devem desenrolar-se tendo como horizonte a paz social e o equilíbrio ambiental, 
de maneira a construir um novo modelo de convivência entre as pessoas, e des-
tas com a “casa comum”.

O que o mundo menos precisa, neste momento tão delicado da história huma-
na, é dos chamados “discursos de ódio”. Existem, por exemplo, imigrantes ilegais 
em vários países cujas situações precisam ser equacionadas, sim, tendo em conta 
que estão infringindo a lei ao se manterem na clandestinidade. Mas isso não au-
toriza nenhum presidente a tratá-los como se pertencessem a uma raça inferior.

Que a pausa na guerra comercial dos Estados Unidos com a China resulte em 
uma política de cobranças de tarifas que traga resultados positivos para os dois 
países, e que outros conflitos que tiram o sossego do mundo, como a guerra da 
Rússia contra a Ucrânia e o genocídio praticado por Israel na Faixa de Gaza, tam-
bém cheguem a bom termo, para que a energia planetária seja enfim canalizada 
para a construção de uma civilização do bem.

Construir o bem
Editorial

Artigo Abelardo Jurema Filho
abelardojurema@hotmail.com | Colaborador

Mãe coragem
Quando um bando de policiais (?!) mi-

litares armados, vestidos à paisana, com 
caras de bandido, comandados pelo temi-
do coronel Borer, comandante das tropas 
leais ao governador Carlos Lacerda, inva-
diu a casa da Cesário Alvim, 27, na noite 
do dia 1o de março de 1964, ouviu daque-
la mulher franzina e de feições delicadas 
a imediata reação:

 “Para que tanta metralhadora para 
prender um homem? Meu marido não 
é criminoso nem assassino, e respeitem 
meus filhos, que ainda são crianças”.

Àquela altura, o ministro Abelardo Ju-
rema, alvo daquela ação policial, realizada 
sem ordem judicial ou mandado de bus-
ca, estava abrigado na residência do seu 
amigo Luiz Carlos de Oliveira, tabelião, 
casado com Marisa, filha do presidente 
João Pessoa, de onde seguiria para o asilo 
na embaixada do Peru. Os policiais inva-
sores foram embora quando perceberam 
que a missão fracassara e que aquela mu-
lher valente não se intimidava com a vio-
lência e a truculência daqueles homens a 
serviço da repressão e do arbítrio.

Esses episódios, testemunhados por 
várias pessoas, entre elas os paraibanos 
Lafayette Coutinho Torres e João Car-
los Pessoa de Oliveira, neto do presiden-
te João Pessoa, que estavam presentes na 
ocasião, conheceram apenas uma parcela 
da coragem com que minha mãe, d. Vani-
nha Jurema, enfrentou os graves momen-
tos que se sucederam ao Golpe Militar e as 
dificuldades por que passou para educar 
e alimentar família numerosa sem a pre-
sença do marido.

Cabia a minha mãe segurar a barra e 
sustentar a prole com o salário do meu ir-
mão mais velho, Oswaldo Jurema, funcio-
nário do Ministério da Fazenda, e a ajuda 
financeira dos amigos do meu pai que, fe-
lizmente, eram muitos. Lembro que, algu-
mas vezes, eu a acompanhei à sede da Blo-
ch Editores, na praia do Flamengo, para 
receber algum dinheiro do empresário 

Adolfo Bloch, presidente do poderoso gru-
po de comunicação da época. Também re-
cordo algumas idas e vindas ao setor de 
penhores da Caixa, onde ela colocava suas 
joias no prego.

Devo a minha mãe não apenas essas 
lições de moral, o carinho e o afeto com 
que sempre me distinguiu — ela me cha-
mava de “Paixão” —  mas também quase 
tudo o que sou hoje. Era ela que, em mi-
nha adolescência, impunha que eu fre-
quentasse as aulas de datilografia da Es-
cola Remington; que conseguiu o meu 
primeiro emprego, aos 16 anos, na Rique 
S/A, com o seu amigo Lafayette Torres, e 
foi com ela que aprendi preciosas lições 
de modéstia, de humildade e de respeito 
aos mais velhos.

Estamos no mês das mães. No último 
dia 7, foi o aniversário de dona Vaninha, 
que morreu aos 88 anos. Através dela, ho-
menageio todas as mães da Paraíba, que 
comemoraram o seu dia no último do-
mingo.

Sua benção, minha mãe amada.

Líderes e empresas enfrentam um tur-
bilhão constante de informações e deman-
das, neste mundo cada vez mais veloz e di-
gital. Por isso, a busca por um refúgio que 
ofereça clareza, resiliência e uma visão 
mais ampla torna-se crucial. A resposta, 
surpreendentemente, pode estar em um 
retorno às origens: literalmente uma imer-
são na natureza.

Pode parecer estranho à primeira vista, 
mas a vastidão e a complexidade do am-
biente natural oferecem um laboratório de 
aprendizado àqueles que buscam aprimo-
rar habilidades de liderança. No silêncio 
das florestas, no curso dos rios e na impo-
nência das montanhas, encontramos lições 
valiosas sobre resiliência, conexão e a im-
portância de uma visão integrada.

A jornada de um líder começa com a 
autoliderança, a capacidade de se conhecer 
profundamente e de gerenciar as próprias 
emoções e ações. A serenidade e a beleza 
do mundo natural, que convidam à obser-
vação e à contemplação, combinadas com 
os desafios do ambiente selvagem, são um 
convite à introspecção.

No Vale do Pati, como exemplifico em 
meu livro “Líder Trekking: O Executivo e 
o Professor no Vale do Pati”, a imersão pro-
porciona a reconexão com os valores essen-
ciais. A trilha, com seus desafios e recom-
pensas, espelha a jornada da vida, exigindo 
presença, humildade e desenvolvendo a in-
teligência emocional — afinal, o trekking é 
um jogo mental de você consigo mesmo.

A autoliderança, ao ampliar a capaci-
dade de escutar e de perceber as mensa-
gens sutis da linguagem não verbal, tor-
na-se essencial para construir uma equipe 
engajada. Além disso, a confiança, base 
de qualquer relacionamento (pessoal ou 
profissional), é fundamental para o suces-
so da equipe e da organização — por isso, 
líderes que incentivam a competitivida-
de saudável, que se desapegam de seus 
egos e que se mostram vulneráveis, con-
seguem criar um ambiente onde a con-
fiança floresce.

E não há ambiente melhor para traba-
lhar essas questões do que percorrendo a 
imensidão de vales, montanhas e cânions, 
que por um lado requerem atenção e cui-
dado a cada passo e, por outro, nos colo-
cam de frente com formações gigantescas, 
que nos lembram de nosso verdadeiro ta-
manho. É por isso que uma liderança efi-
caz não se limita à gestão de indivíduos ou 

equipes, mas, sim, à compreensão do todo, 
do papel da organização na sociedade e no 
mundo. Entender que somos um único pla-
neta e que todos os elementos estão inter-
conectados amplia a nossa percepção do 
conceito de unidade.

A natureza, com sua complexa teia de 
relações e interdependências, nos ensina 
sobre a importância de uma visão sistê-
mica; o contato com ela evidencia a inter-
dependência entre os seres vivos e suas 
interrelações. Cada planta, animal e ele-
mento do ecossistema desempenha um 
papel fundamental para a saúde e o equi-
líbrio do todo. Da mesma forma ocorre em 
uma organização.

Líderes que promovem a unidade, va-
lorizam a sabedoria e que buscam a gran-
deza criam organizações que são mais 
resilientes, inovadoras e socialmente res-
ponsáveis. O contato com essa sabedoria 
do ambiente natural desperta o caminho 
para ampliar o contato com a nossa sabe-
doria interior, trazendo à luz um elemento 
de tomada de decisão não convencional: a 
intuição, fundamental para a manifestação 
da criatividade, da ousadia e da disrupção.

Desta forma, a natureza, com sua sa-
bedoria ancestral, pode ser mestra valio-
sa aos que buscam liderar com propósito, 
paixão e impacto. Que ela nos inspire a tri-
lhar um caminho de liderança que seja não 
apenas bem-sucedido, mas também signi-
ficativo e transformador.

O que a natureza ensina sobre liderança?
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novo sistema 
tributário

redação 
oficial

mudança de Partido 

Pena justa

gestão Pública

candidata dá à luz, Perde Prazo e 
ebserh reabre Prazo de concurso

O partido Republicanos, na Paraíba, ganha mais 
um membro. Trata-se do deputado estadual Felipe 
Leitão, que oficializou, ontem, sua saída do PSD. O 
secretário de Estado da Educação e deputado es-
tadual licenciado Wilson Filho lembrou, ontem, que 
o governador João Azevêdo (PSB) é o “grande líder 
político” do projeto de sucessão na Paraíba, mas que 
o Republicanos terá papel relevante nesse processo.

A Defensoria Pública da Paraíba participou, na 
última semana, de uma série de reuniões promovidas 
pelo Comitê de Políticas Penais do Estado para discutir 
a construção do Plano Estadual Pena Justa. A iniciativa 
faz parte de uma política nacional coordenada pelo 
Conselho Nacional de Justiça (CNJ). O Plano Pena Jus-
ta, homologado pelo STF, em 2023, deve ser replicado 
por todos os estados até agosto de 2025. 

Continuam abertas as inscrições para o Seminário 
Focco no início da gestão, a ser realizado na próxima 
quinta-feira (15), na Tribunal de Contas do Estado, 
em João Pessoa. O evento gratuito tem como objetivo 
dialogar com gestores e agentes públicos municipais, 
a respeito de diversas temáticas de administração 
pública. O seminário é uma iniciativa do Fórum Pa-
raibano de Combate a Corrupção (Focco).

A Justiça Federal na Paraíba (JFPB) concedeu 
tutela de urgência para garantir a reintegração de 
uma candidata ao concurso público da Empresa 
Brasileira de Serviços Hospitalares (Ebserh), após 
ela não conseguir enviar os documentos da prova 
de títulos em razão do nascimento de sua filha. A 
decisão foi proferida, ontem, pela 2a Vara Federal, 
em João Pessoa. 

A Secretaria da Re-
ceita Municipal de João 
Pessoa realizou, ontem, 
mais uma apresenta-
ção e treinamento do 
novo sistema tributário 
da Prefeitura para conta-
dores da capital. O novo 
sistema deve começar a 
funcionar em 2 de junho 
e esses encontros estão 
sendo realizados para 
preparar os profissionais 
contabilistas a operar na 
nova plataforma para 
emissão de notas fiscais, 
que já estará atualiza-
da com as obrigações 
decorrentes da reforma 
tributária.

Estão abertas as ins-
crições para o curso 
on-line de Redação Ofi-
cial, que será promovido 
pelo Centro de Estudos 
e Aperfeiçoamento Fun-
cional do Ministério Pú-
blico da Paraíba (Ceaf/
MPPB) em parceria com 
a Escola do Serviço Pú-
blico do Estado (Espep), 
nos meses de maio e 
junho, a membros, ser-
vidores e assessores do 
MPPB. Para participar, 
os interessados deve-
rão preencher formu-
lário disponível no site 
do MPPB (https://www.
mppb.mp.br/).

julgamento de aije contra 
Prefeito e vice de remÍgio 
está marcado Para junho 

A Justiça Eleitoral definiu para o dia 16 de junho 
a audiência de instrução e julgamento da Ação de 
Investigação Judicial Eleitoral (AIJE) que pode resul-
tar na cassação dos mandatos do prefeito de Remí-
gio, Cláudio Régis (foto), do PP, e de seu vice, Afon-
so Galvão (PSD). Ambos são acusados de práticas 
de abuso de poder político e econômico, além de 
compra de votos nas Eleições 2024, ferindo o pro-
cesso democrático. A audiência ocorrerá às 8h30. 
As denúncias foram apresentadas pela candida-
ta da oposição, Maria Gledsnelle de Luna (Rede). 
Caso as acusações sejam confirmadas, os investi-
gados podem sofrer cassação dos diplomas, inele-
gibilidade por oito anos e multa, além de ser decla-
rada a nulidade da eleição. A Aije foi protocolada 
no dia 17 de dezembro passado, quando se deu iní-
cio às fases de coleta de provas, oitivas de testemu-
nhas, apresentação de documentos e manifesta-
ções do Ministério Público Eleitoral. Todo o processo 
é conduzido com base no contraditório e ampla 
defesa. A audiência foi mar-
cada pela juíza eleitoral 
Juliana Dantas de Almei-
da Borges. Ela avisa que 
as testemunhas devem 
comparecer à audiência, 
mesmo sem intimação 
formal, conforme 
previsto na Lei 
Complementar 
no 64/90.

UN Informe
DA REDAÇÃO

A Agência Estadual de Vi-
gilância Sanitária alerta aos 
proprietários de farmácias em 
atividade na Paraíba sobre os 
prazos para retorno da trans-
missão obrigatória de arquivos 
eletrônicos ao Sistema Nacio-
nal de Gerenciamento de Pro-
dutos Controlados (SNGPC). 
Segundo o diretor-geral da 
Agevisa-PB, Geraldo Moreira, 
os estabelecimentos em ativi-
dade na Região Nordeste de-
verão iniciar, no máximo até o 
dia 2 de janeiro de 2026, as ope-
rações junto ao SNGPC com o 
envio de arquivos (no formato 
XML) relacionados à escritu-
ração de medicamentos e in-
sumos farmacêuticos sujeitos 
ao controle especial e de anti-
microbianos.

“De acordo com o crono-
grama para início obrigató-
rio das operações do SNGPC, 
estabelecido e divulgado pela 
Anvisa, os prazos para início 
das operações no sistema fi-
caram assim definidos: Re-
gião Sudeste, 1o de setembro 
de 2025; Regiões Sul e Norte, 
1o de novembro de 2025, e Re-
giões Centro-Oeste e Nordes-
te 1o de janeiro de 2026”, expli-
cou Geraldo Moreira.

Controle especial
A medida refere-se às mo-

vimentações de medicamen-
tos e insumos farmacêuticos 
sujeitos ao controle especial, 
conforme previsto na Portaria 
SVS/MS no 344, de 12 de maio 
de 1998, que dispõe sobre o Re-
gulamento Técnico sobre subs-
tâncias e medicamentos su-

jeitos a controle especial, e na 
Resolução de Diretoria Cole-
giada (RDC) no 471, de 23 de 
fevereiro de 2021, que estabele-
ce os critérios para prescrição, 
dispensação, controle, emba-
lagem e rotulagem de medica-
mentos à base de substâncias 
antimicrobianas de uso sob 
prescrição.

O restabelecimento obser-
va os prazos definidos nos pa-
rágrafos 3o e 4o do art. 10 da 
RDC no 22/2014, que obriga as 
farmácias a realizarem a es-
crituração de toda e qualquer 
movimentação, assim como o 
controle do estoque de medi-
camentos e insumos farma-
cêuticos sujeitos ao controle 
especial, por meio de sistema 
informatizado compatível com 

as especificações e padrão de 
transmissão estabelecidos pela 
Anvisa, de modo a garantir 
a interoperabilidade entre os 
sistemas. Com isso, os estabe-
lecimentos devem retomar a 
transmissão regular dos arqui-
vos XML ao SNGPC dentro do 
intervalo mínimo de um e má-
ximo de sete dias consecutivos, 
contados a partir da data indi-
cada para cada região.

Orientações
A inobservância dos prazos 

estipulados no cronograma di-
vulgado pela Anvisa configu-
rará infração sanitária, estando 
os estabelecimentos sujeitos às 
sanções administrativas e pe-
nais cabíveis. E para que não 
haja problemas na transmissão 

regular obrigatória dos dados, 
a recomendação é que, antes do 
início da transmissão, os far-
macêuticos priorizem a atua-
lização dos cadastros, visando 
evitar eventuais problemas re-
lacionados ao acesso.

No portal da Anvisa, está 
disponível um documento 
com o passo a passo para o ca-
dastro de usuários, que per-
mite a verificação de todas as 
etapas necessárias para inser-
ção dos dados, configurações e 
atribuições de perfis. Em caso 
de dificuldades na atualização 
dos cadastros, as dúvidas po-
derão ser direcionadas aos ca-
nais de atendimento da An-
visa, disponíveis em https://
www.gov.br/anvisa/pt-br/ca-
nais_atendimento.

Estabelecimentos comerciais deverão iniciar as operações junto ao SNGPC

Agevisa alerta farmácias 
sobre remédio controlado

envio de arquivos

Até o dia 17 de maio, João 
Pessoa, receberá a visita do Pro-
jeto Nossa Energia, uma inicia-
tiva da Energisa que visa pro-
mover a eficiência energética e 
a sustentabilidade. O projeto fi-
cará estacionado na Rua Gene-
ral Antero de Brito, s/n, próxi-
mo à Praça Jardim Mangueira.

Durante a ação, os mora-
dores da região terão a opor-
tunidade de trocar lâmpadas 
antigas por modelos LED e 
ventiladores antigos por no-
vos, mais econômicos e dura-
douros, sem custo algum.

“O Projeto Nossa Energia 

é um exemplo do compromis-
so da Energisa com a redução 
do consumo de energia elétri-
ca e a conscientização ambien-
tal. As lâmpadas LED, além de 
consumirem menos energia, 
possuem maior vida útil, con-
tribuindo para a diminuição 
dos gastos com eletricidade e 
para a preservação do meio am-
biente”, explica Ana Paula Nu-
nes, especialista em eficiência 
energética.

Além das trocas, a equipe 
de atendimento do projeto ofe-
recerá para toda a comunidade 
dicas sobre uso consciente da 

energia, orientações de segu-
rança para evitar acidentes elé-
tricos e apresentará a unidade 
móvel do Nossa Energia, que é 
toda equipada com sala multi-
mídia para exibição de vídeos 
educativos e espaços interati-
vos com experimentos científi-
cos sobre energia.

Como fazer a troca
Para realizar a troca de lâm-

padas é preciso receber algum 
benefício do Governo Federal, 
levar as lâmpadas antigas e 
apresentar os seguintes docu-
mentos originais: identidade, 

CPF e a última conta de ener-
gia paga. Cada casa poderá tro-
car até seis lâmpadas gratuita-
mente.

O Nossa Energia segue as 
normas da Agência Nacional 
de Energia Elétrica (Aneel) e é 
destinado exclusivamente às fa-
mílias de baixa renda cadastra-
das na Tarifa Social de Energia 
Elétrica (TSEE). O projeto tem 
como finalidade contribuir com 
o combate ao desperdício de 
energia elétrica e ajudar as fa-
mílias a adotarem o hábito de 
consumo consciente e eficien-
te de energia.

Projeto troca lâmpadas e ventiladores usados
da energisa

Medida refere-se a medicamentos e insumos farmacêuticos sujeitos ao controle especial
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A atualização semestral 
obrigatória do cadastro dos re-
banhos da Paraíba deve ser fei-
ta até o próximo dia 31. 

Os produtores rurais que 
deixaram de efetuar o cadas-
tramento em novembro do ano 
passado têm condições espe-
ciais para fazê-lo agora. É que a 
Secretaria de Estado do Desen-
volvimento da Agropecuária e 
da Pesca (Sedap-PB) está per-
doando a multa para os criado-
res que estavam adimplentes 
com a campanha de vacina-
ção contra febre aftosa de abril 
de 2024 e que não conseguiram 
fazer sua atualização cadastral 
em novembro.

Para informar sobre as re-
gras da atualização cadastral, 
a Sedap-PB promoverá ao lon-
go desta semana, em várias re-
giões da Paraíba, encontros com 
secretários e representantes das 
Secretarias Municipais de Agri-
cultura. As reuniões começam 
hoje, às 9h, em Patos, no auditó-
rio da Sociedade Rural. À tarde, 
às 14h, em Sousa, o evento será 
no auditório do Procon. 

Já na quinta-feira (15), a Se-
dap-PB promoverá reuniões 
em João Pessoa e em Campina 
Grande. Elas ocorrerão às 9h 
no auditório do Ministério da 
Agricultura e Pecuária (Mapa) 
de cada uma das duas cidades. 

Na sexta-feira (16), também às 
9h, o evento será na nova sede 
da Unidade Local de Sanidade 
Animal e Vegetal (Ulsav), em 
Guarabira.  

O secretário da Sedap-PB, 
Joaquim Hugo, explicou que 
os encontros com os represen-
tantes das secretarias de agri-
cultura dos municípios serão 
para que eles tenham acesso a 
todas as informações e possam 
repassar aos produtores rurais 
os prazos e condições sobre a 
atualização cadastral dos reba-
nhos. “É fundamental a atuali-
zação cadastral para que a Pa-
raíba continue como área livre 
da febre aftosa sem vacinação. É 

uma conquista que precisamos 
manter e que beneficia a todos, 
especialmente, os produtores 
rurais”, afirmou.

Os encontros servirão para 
detalhar as informações sobre a 
Campanha de Atualização Ca-
dastral e das condições espe-
ciais para campanha atual des-
te mês de maio.

Para fazer a atualização do 
cadastro, os produtores rurais 
devem procurar os escritórios 
da Defesa Agropecuária, órgão 
da Sedap-PB. 

Para maiores informações 
o produtor rural deverá entrar 
em contato por meio do telefo-
ne (83) 99332-6663.

Sedap-PB está realizando atualização cadastral 
dos rebanhos
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A Comissão de Cons-
tituição e Justiça (CCJ) do 
Senado deve votar, ama-
nhã, a proposta de emenda 
à Constituição que extingue 
a reeleição para os cargos 
de presidente da República, 
governadores e prefeitos. 

O texto também propõe 
o aumento do tempo de 
mandato: cinco anos para 

os chefes do Executivo e 10  
anos para senadores.

A reunião para deba-
ter a PEC no 12/2022, às 9h, 
contará com cinco itens na 
pauta. De acordo com o au-
tor da proposta, senador 
Jorge Kajuru (Podemos-
GO), a intenção é garantir 
que candidatos a cargos do 
Poder Executivo tenham 
“uma maior oportunida-
de de competir em condi-
ções mais igualitárias, sem 

a vantagem dos atuais ocu-
pantes do cargo”.

O texto também mencio-
na que, para a sociedade, “a 
proposta pode promover a 
renovação política, permi-
tindo o surgimento de no-
vas lideranças e ideias, além 
de proporcionar um perío-
do maior para a implemen-
tação de programas de go-
verno”.

Caso aprovada, a pro-
posta prevê que atuais 

membros do Executivo ter-
minem seus atuais manda-
tos e, se estiverem no pri-
meiro mandato, possam se 
candidatar à reeleição uma 
última vez. Para o sistema 
eleitoral, a mudança pode 
exigir ajustes nos calendá-
rios e processos eleitorais.

A proposta de Marcelo 
Castro (MDB-PI) prevê ain-
da a unificação das eleições 
para todos os cargos no país 
a cada cinco anos — tanto 

no Executivo quanto no Le-
gislativo. Segundo o relator, 
a medida deve gerar econo-
mia de recursos públicos e 
mais previsibilidade.

A vot aç ão  da  PEC 
no 12/2022 estava previs-
ta para a última quarta-fei-
ra (7), mas foi adiada após 
um pedido de vista da se-
nadora Eliziane Gama (PS-
D-MA).

Na nova reunião, além 
desta proposta, o CCJ tam-

bém vai debater Projeto de 
Lei (PL) no 5.490/2023, que 
acaba com a fiança para 
os crimes relacionados à 
prática da pedofilia, o PL 
no 2.326/2022, que conce-
de porte de arma de fogo 
aos integrantes da Funda-
ção Nacional dos Povos 
Indígenas (Funai) e o PL 
no 3.786/2021, que tipifica 
os crimes de lesão corpo-
ral e homicídio relaciona-
dos ao tráfico.

Texto também propõe o aumento do tempo de mandato: cinco anos para os chefes do Executivo e 10 para senadores

CCJ do Senado analisa PEC amanhã
fim da reeleição no brasil

Maria Magnabosco 

Agência Estado

A Caixa Econômica Fede-
ral prorrogou o prazo para 
aditamento (alterações) dos 
contratos do Novo Fies, refe-
rentes ao primeiro semestre 
de 2025. 

Os estudantes de institui-
ções de Ensino Superior têm 
até o dia 30 de junho para fa-
zerem acréscimo de renova-
ção semestral, transferência 
de curso ou de instituição, 
suspensão temporária e en-
cerramento antecipado — 
manutenções consideradas 
obrigatórias. 

As alterações podem ser 
feitas pelo portal SifesWeb e 
pelo aplicativo Fies Caixa. Os 
estudantes também poderão 
solicitar o aumento do prazo 
de utilização do financiamen-
to a partir do dia 1o de junho, a 
chamada dilatação, que é pro-
longar o prazo do auxílio caso 
o estudante não tenha concluí-
do o curso até o último semes-
tre previsto do financiamento. 
A mudança ficará disponível 
até 15 de julho.

Para efetivar o aditamen-
to e solicitação de dilatação, 
os alunos devem estar em dia 
com os pagamentos de bole-
to único.

Aditamento
Conforme as regras do 

Novo Fies, os contratos entre os 
alunos e a Caixa devem ser adi-
tados semestralmente. A reno-
vação é iniciada pela faculdade 
e deve ser validada pelo aluno.

Pelo Fies Caixa, os alunos 
podem solicitar a dilatação do 
prazo de utilização do contra-
to, validar o aditamento de re-
novação do contrato, visualizar 
e gerar boletos de parcelas em 
aberto, acessar dados cadastra-
dos e solicitar a suspensão tem-
porária do contrato.

Esses serviços também 
estão disponíveis no site 
SifesWeb.

Ana Carolina Alli 

Agência Brasil

Caixa amplia prazo para alteração em contrato do Novo Fies
educação

Estudantes de instituições de Ensino Superior têm até o dia 30 de junho para fazerem alterações

O ministro Alexandre 
de Moraes, do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), deter-
minou, ontem, a apreensão 
do passaporte diplomático 
do ex-presidente Fernando 
Collor.

Na mesma decisão, o 
ministro proibiu o ex-presi-
dente de sair do país. Collor 
cumpre prisão domiciliar, 
em Maceió. As medidas fo-
ram determinadas a pedido 
da Polícia Federal (PF). 

No mês passado, Moraes 
determinou a prisão do ex-
-presidente para dar início 
ao cumprimento da pena de 
oito anos e 10 meses de reclu-
são por corrupção passiva e 
lavagem de dinheiro em um 

dos processos da Operação 
Lava Jato.

Contudo, uma semana 
depois, Collor ganhou o di-
reito de cumprir a pena em 
casa após a defesa informar 
que o ex-presidente, de 75 
anos, tem diversas comor-
bidades, como doença de 
Parkinson, apneia do sono 
grave e transtorno afetivo 
bipolar.

Em 2023, Collor foi con-
denado pelo STF. Confor-
me a condenação, o ex-pre-
sidente e ex-senador, como 
antigo dirigente do PTB, foi 
responsável por indicações 
políticas para a BR Distri-
buidora, empresa subsidiá-
ria da Petrobras, e recebeu 
R$ 20 milhões em vantagens 
indevidas em contratos da 
empresa. Segundo a denún-

cia, os crimes ocorreram de 
2010 a 2014.

Ao determinar a prisão, 
Moraes entendeu que os re-
cursos da defesa de Collor 
para derrubar a condenação 
são protelatórios para evi-
tar a condenação. A decisão 
também foi confirmada pelo 
plenário da Corte.

O Governo Federal publi-
cou, ontem, no Diário Oficial 
da União (DOU), uma resolu-
ção criando um Grupo de Tra-
balho (GT) responsável por 
operacionalizar a gestão do 
Plano Brasileiro de Inteligên-
cia Artificial (PBIA). 

O grupo terá duração de 
quatro anos e será composto 
por representantes de 15 ór-
gãos e entidades, com titula-
res e suplentes.

Lançado em julho do ano 
passado, durante a 5a Confe-
rência Nacional de Ciência, 
Tecnologia e Inovação, o PBIA 
tem investimento previsto de 
R$ 23 bilhões, em quatro anos. 

O objetivo é transformar 
o país em referência mundial 

em inovação e eficiência no 
uso da inteligência artificial 
(IA), especialmente no setor 
público.

Também está entre os ob-
jetivos equipar o Brasil de 
infraestrutura tecnológica 
avançada, em diversas áreas 
(Saúde, Educação, comércio, 
meio ambiente, inovação, in-
fraestrutura, etc) com alta ca-
pacidade de processamento, 
desenvolvimento nacional de 
processadores de IA de alto 
desempenho, incluindo a 
atualização do supercompu-
tadores do Laboratório Nacio-
nal de Computação Científi-
ca, para torná-lo um dos cinco 
mais potentes do mundo, com 
alimentação por energias re-
nováveis.

O grupo terá, entre as atri-
buições, monitorar a execução 

do PBIA; apresentar ao Comitê 
Interministerial para a Trans-
formação Digital (CITDigital) 
propostas de ajustes ao plano 
durante a sua implementação 
e de apresentar,  anualmente, 
relatório de acompanhamento 
de execução do PBIA.

O GT poderá convidar re-
presentantes de outros órgãos 
e entidades, públicas e priva-
das, pesquisadores e repre-
sentantes da sociedade civil 
com notório saber, para par-
ticipar de suas reuniões, sem 
direito a voto.

Também poderão ser ins-
tituídos grupos de trabalho 
interdisciplinares de asses-
soramento técnico-científico 
a fim de obter subsídios para 
os trabalhos ou para coorde-
nação de atividades específi-
cas do PBIA.

André Richter 

Agência Brasil
Luciano Nascimento 

Agência Brasil

Moraes determina apreensão do 
passaporte diplomático de Collor

Governo cria grupo para coordenar 
plano de inteligência artificial

após prisão domiciliar tecnologia

Depois de ter anuncia-
do a demissão do técnico 
Antônio Carlos Zago, no 
final da tarde de ontem, 
a Belo SAF não demorou 
para anunciar o substitu-
to. Trata-se de Márcio Fer-
nandes,  profissional de 63 
anos, que estava na Inter de 
Limeira-SP,  foi jogador de 
futebol e atua como técnico 
há mais de duas décadas.

Natural de Santos (SP), 
Márcio conta em seu currí-
culo com dois acessos, além 
de títulos nacionais e esta-
duais por clubes como Vila 
Nova, Remo e Londrina.

O treinador também 
teve passagens por gran-
des equipes do futebol 
brasileiro, tais como San-
tos, onde contribuiu para 
o desenvolvimento de jo-
vens promessas nas cate-
gorias de base, Fortaleza e 
Bragantino. Os dois anún-
cios—de demissão e nova 
contratação—foram feitos 
pelas redes sociais do clu-
be. No próximo domingo, 
o Botafogo-PB joga fora de 
seus domínios, contra o 
Maringá-PR.

Leia mais na página 21

Márcio Fernandes é o 
novo treinador do Belo 

no lugar de zago

Representantes do setor 
supermercadista defenderam, 
ontem, o contrato de trabalho 
por hora como solução para a 
dificuldade de admissão de 
funcionários. 

O tema foi abordado du-
rante a abertura do festival 
Apas Show, feira de alimen-
tos e bebidas, que será realiza-
do até a próxima quinta-feira 
(15), em São Paulo.

Um dos que se pronuncia-
ram acerca do assunto foi o 
presidente da Associação Pau-
lista de Supermercados, Er-
lon Ortega. Segundo ele, há, 

atualmente, no estado, 35 mil 
postos abertos. Ortega afir-
mou ainda que os emprega-
dores têm encontrado difi-
culdade para preenchê-los, já 
que os trabalhadores têm de-
mandado outros regimes de 
trabalho.

“O jovem não quer mais o 
modelo antigo de trabalho, ele 
quer mais flexibilidade, mais 
liberdade. Por isso, precisa-
mos discutir urgentemente, 
com a Abras [Associação Bra-
sileira de Supermercado], o 
modelo horista, em que pode 
trabalhar por hora, a qualquer 
momento. E, mais, precisamos 
conectar as nossas vagas aos 
programas sociais. O super-

mercado é a porta de entra-
da do trabalho formal”, disse.

Ortega ressaltou, ainda, 
que o setor deveria ser classi-
ficado como serviço essencial, 
“pois, na prática, somos es-
senciais para o abastecimen-
to desse país, e mostramos 
isso, principalmente, na pan-
demia”.

Para o presidente da Abras, 
João Galassi, o pagamento da 
jornada por hora traz mais li-
berdade de escolha ao traba-
lhador. “O que é melhor? Seis 
por um, quatro por três, cin-
co por dois? Nenhuma dessas 
alternativas. O que é melhor 
para os nossos colaboradores 
é a liberdade de poder esco-

lher sua jornada de trabalho. 
Isso só será possível se tiver 
a liberdade de ser contratado 
por hora”, opinou.

Galassi disse, ainda, que 
o setor também se beneficia 
com o modelo, além de afir-
mar que, mesmo os funcio-
nários que optassem por esse 
regime, continuariam tendo 
carteira assinada e a possibi-
lidade de remuneração maior.

“Cada semana é uma se-
mana. Ele tem que ter o direito 
de trabalhar quantas horas ele 
desejar, tem que ter o direito 
de garantir sua ambição pes-
soal, a sua vontade de ou ga-
nhar mais ou ganhar menos, 
de escolher”, finalizou.

Letycia Bond 

Agência Brasil

Supermercados defendem contrato por hora 
trabalho

n 

Na mesma 
decisão, o 
ministro proibiu 
o ex-presidente 
de sair 
do país. Collor 
cumpre prisão 
domiciliar, 
em Maceió

Fo
to

: W
ils

on
 D

ia
s/

A
gê

nc
ia

 B
ra

si
l



O registro de nascimen-
to é um documento essen-
cial para garantir o exercício 
da cidadania e o acesso aos 
direitos. Na Paraíba, segun-
do dados de 2022 do Institu-
to Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), 896 crian-
ças de até cinco anos não pos-
suíam o documento. Outros 
grupos em situação de vul-
nerabilidade também enfren-
tam dificuldades para obter 
o registro. Para tentar mudar 
esse cenário, teve início, on-
tem, a 3ª edição da Semana 
Nacional do Registro Civil – 
Registre-se. No ano passado, 
a campanha realizou mais de 
três mil atendimentos na Pa-
raíba, e neste ano a expectati-
va é que, pelo menos, o mes-
mo número seja alcançado. 

A abertura oficial aconte-
ceu na sede da Escola Supe-
rior da Magistratura (Esma), 
em João Pessoa, e a programa-
ção segue até sexta-feira (16). 
A Semana conta com ações do 
Programa Cidadão Itineran-
te, executado pelo Governo 
do Estado por meio da Secre-
taria de Estado do Desenvol-
vimento Humano (Sedh).  
A secretária da pasta, Pollya-
nna Werton, destacou a im-
portância da realização da 
ação. “É a semana que com-
bate a subnotificação de re-
gistros civis. Estima-se que 
na Paraíba existem cerca de 
1.166 crianças sem registro e o 
Poder Público tem que ir bus-
car essas crianças para que 
possam ter acesso aos direi-
tos civis, que é o acesso à do-

cumentação básica e, a partir 
daí, ter acesso aos serviços 
públicos, na Saúde, na Edu-
cação, na Assistência Social 
para que essa criança exista e 
seja notificada nos censos da 
Paraíba e do Brasil. A gente 
considera extremamente im-
portante essa parceria com o 
Sistema de Justiça da Paraíba, 
com o Conselho Nacional de 
Justiça, entendendo que so-
mos partes interessadas nes-
se processo”.

Durante a campanha, as 
pessoas atendidas devem re-
ceber documentos essenciais, 
como certidões de nascimen-
to, RG e CPF, além de inclusão 
e atualização no CadÚnico e 
outros benefícios sociais. Na 
Paraíba, a Semana Nacional 
do Registro Civil é coorde-
nada pela Corregedoria-Ge-
ral de Justiça. 

Pollyanna Werton ain-
da afirmou que o reconheci-
mento legal da existência, por 
meio dos documentos bási-
cos, é um direito constitucio-
nal e que garante a cidadania. 
“Esse documento simples em 
sua aparência é mais que um 
papel, pois carrega elemen-
tos importantes da vida de 
um ser humano, sua histó-
ria pessoal e familiar, como 
nome e sobrenome, filiação, 
naturalidade e outros dados”, 
destacou, afirmando, ainda, 
que a campanha Registre-se 
é um marco importante para 
a inclusão. 

Brasil
Em todo o país, a expecta-

tiva é de que sejam feitos mais 
de 230 mil atendimentos nos 
postos disponibilizados pe-
los tribunais estaduais e fe-
derais, durante os cinco dias 
da ação, e devem ser expedi-
dos mais de 286 mil documen-
tos. Na Paraíba, o esforço será 
coordenado por órgãos da Jus-
tiça Estadual e Federal, aten-
dendo, especialmente, indí-
genas, pessoas em situação 
de rua, em cumprimento de 
medidas de segurança, com 
transtornos mentais, pessoas 
privadas de liberdade e egres-
sos do sistema prisional, além 
de outros segmentos social-
mente vulneráveis.

Segundo a juíza-corre-
gedora Renata Câmara Pi-
res Belmont, responsável pela 
coordenação da campanha no 
Estado, a iniciativa acontecerá 
em diversos locais. Na capital 
paraibana, os serviços estarão 
disponíveis em três pontos: na 
Corregedoria-geral de Justiça, 
localizada no bairro Altipla-
no; no Espaço Cultural José 
Lins do Rêgo; e nas peniten-

ciárias Sílvio Porto, Roger e 
Júlia Maranhão. No interior, a 
ação alcançará unidades pri-
sionais e instituições de assis-
tência em municípios como 
Campina Grande, onde have-
rá atendimento hoje no Presí-
dio do Serrotão. Ainda have-
rá ações em Conde, Rio Tinto, 
Bayeux, Cabedelo, Monteiro, 
Ouro Velho, Baraúna e Prata.

Renata Câmara ainda afir-
mou que o atendimento ao 
público em geral acontece-
rá até o dia 16 de maio, das 
8h às 17h, no Espaço Cultu-
ral José Lins do Rêgo, e expli-
ca como as pessoas podem ter 
acesso aos serviços. “A pessoa 
tem que levar, no mínimo, ele-
mentos para ser identificada, 
para que o registrador que 
vai atendê-la possa localizar 
seus dados e, assim, verifi-
car as informações prestadas 
para fornecer uma certidão de 
nascimento ou uma segunda 
via”, afirmou. Porém, ela es-
clarece que o mais importan-
te é a emissão da declaração 
de hipossuficiência. “Esse é 
o documento principal. Por-
que essa política pública pre-
tende fornecer documentação 
básica a essas pessoas mais 
necessitadas, pessoas vulne-
ráveis, à margem da socie-
dade, como a população de 
egressos do sistema carcerá-
rio, adolescentes em regime 
de medida socioeducativa e 
criança sem documentação 
básica. Então, a garantia do 
documento, de forma gratui-
ta, precisa de uma declaração 
de hipossuficiência financei-
ra. Esse documento já estará 
disponível durante a campa-
nha”, esclareceu. 
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Com a ação, crianças, indígenas, pessoas em situação de rua e outros grupos receberão documentos gratuitamente

Público atendido passará de três mil
semana do registro civil

Samantha Pimentel 

samanthauniao@gmail.com

As ações da campanha 
também alcançam as uni-
dades prisionais do esta-
do, facilitando a retirada 
de documentos dos ree-
ducandos que estão nesses 
espaços. Segundo o secre-
tário da Administração Pe-
nitenciária, João Alves de 
Albuquerque, a iniciativa 
é muito importante para le-
var mais dignidade a essas 
pessoas. “A Seap está aqui 
justamente para assumir 
o compromisso com o que 
nós podemos e devemos fa-
zer”, declarou. A popula-
ção carcerária da Paraíba 
também tem seu calendá-
rio definido dentro da Se-
mana Nacional.

Hoje, serão promovi-
das ações de registro ci-
vil no Serrotão Complexo 
Peniténciário, em Campi-
na Grande, e no Comple-
xo Penitenciário Júlia Ma-
ranhão, Mangabeira, João 
Pessoa. Amanhã, os bene-
ficiados serão os homens 
privados de liberdade do 
Presídio Desembargador 
Flósculo da Nóbrega — Ro-
ger, na capital. Na sequên-
cia, quinta-feira (15), será a 
vez da população carcerá-
ria do Presídio Sílvio Por-
to, no bairro pessoense de 
Mangabeira.

De acordo com o secre-
tário João Alves, mais de 
500 pessoas privadas de 
liberdade, entre homens 
e mulheres, serão benefi-

ciadas com a documenta-
ção. “Estamos avançando, 
com o Poder Judiciário e 
outros órgãos competen-
tes, no sentido de viabilizar 
o máximo de documentos 
possíveis, para a população 
carcerária. Nossas equipes 
já estão treinadas e capa-
citadas para esse trabalho 
tão importante”, ressaltou.

Durante a solenidade de 
abertura, uma reeducanda 
da Penitenciária Femini-
na Maria Júlia Maranhão 
e dois egressos atendidos 
pelo Escritório Social re-
ceberam suas certidões de 
nascimento, simbolizando 
os demais beneficiários da 
campanha no âmbito do 
sistema prisional. 

Indígena
O cacique geral dos Po-

tiguaras da Paraíba, San-
dro Gomes Barbosa, des-
tacou que a população 
indígena também se be-
neficia com a ação. “Para 
aquelas pessoas que con-
testam que a gente não é 
indígena, a gente vai po-
der colocar o nome da nos-
sa etnia no registro, e isso 
vai ajudar na nossa identi-
ficação”. 

De acordo com ele, é ex-
tremamente importante ter 
o nome étnico no registro 
civil. “Somos mais de 25 
mil indígenas lá no nosso 
território. Eu acredito que 
a gente vai fazer o máxi-

mo para que o maior nú-
mero de pessoas recebam a 
documentação”, informou. 
O juiz titular da Vara Úni-
ca de Rio Tinto, Judson Kil-
dere Nascimento Faheina, 
foi o responsável por tra-
zer o grupo Potiguara para 
o auditório Esma-Correge-
doria.

Além do registro ci-
vil, durante a semana se-
rão intensificadas ações 
para emissão do título de 
eleitor e segundas vias de 
certidões, para realização 
de registro de nascimen-
to tardio e, também, para 
atendimento de migran-
tes, além das populações 
indígenas e quilombolas 
e pessoas em situação de 
rua. 

Instituições
A Semana Nacional do 

Registro Civil conta com 
a participação da Associa-
ção dos Registradores de 
Pessoas Naturais da Paraí-
ba (Arpen-PB), Associação 
dos Notários e Registrado-
res do Estado da Paraíba 
(Anoreg-PB), Companhia 
de Processamento de Da-
dos da Paraíba (Codata), 
Defensoria Pública esta-
dual, Instituto de Polícia 
Científica da Paraíba, Re-
ceita Federal, de Secreta-
rias Estaduais do Estado 
da Paraíba, Polícia Militar 
e Tribunal Regional Elei-
toral da Paraíba (TRE-PB). 

População carcerária do estado 
também terá seu calendário 

A Corregedoria-geral do 
Tribunal de Justiça da Paraí-
ba (TJPB), por meio do Provi-
mento CGJ/PB nº 01/2025, re-
gulamentou o ressarcimento 
dos atos gratuitos realizados 
pelas serventias do Registro 
Civil das Pessoas Naturais, 
no âmbito do Programa de 
Enfrentamento ao Sub-regis-
tro Civil e de Ampliação ao 
Acesso à Documentação Bási-
ca por Pessoas Vulneráveis. A 
desembargadora Agamenil-
de Dias destacou que a cam-
panha é fruto de uma ação do 
Conselho Nacional de Justiça 

(CNJ), criada em  2023. “A do-
cumentação básica — registro 
civil, CPF, carteira de identi-
dade — é o passo inicial para 
o exercício pleno da cidada-
nia, e também garante acesso 
às políticas públicas, além de 
ser um indicativo de número, 
para que possamos conhecer 
a sociedade brasileira. Então, 
se o cidadão não é registrado 
ele não existe juridicamente”, 
ressaltou. 

A desembargadora Lilian 
Farassinete Cananéa, que fa-
lou em nome do presidente 
do TJPB, desembargador Fred 

Coutinho, disse que “o Tribu-
nal de Justiça da Paraíba, atra-
vés da Corregedoria-Geral de 
Justiça, está disponibilizando 
todo o apoio necessário, para 
que as camadas mais vulne-
ráveis da população tenham 
acesso à documentação bási-
ca e, assim, possam praticar a 
cidadania plena”. Na soleni-
dade, a desembargadora fez 
a entrega de Certidão de Nas-
cimento à egressa do sistema 
prisional Brenda Ferreira Cos-
ta, que presentou a magistra-
da com uma boneca fabricada 
no Presídio Júlia Maranhão.

Foto:  Leonardo Ariel

“Esse documento 
simples em 
sua aparência 
é mais que um 
papel. Carrega 
elementos da 
vida de um ser 
humano

Pollyanna Werton

Solenidade ocorrida ontem contou com representantes indígenas que também serão atendidos

Abertura oficial ocorreu, ontem, na sede da Escola Superior da Magistratura e contou com a presença de várias autoridades

Fo
to

: E
va

nd
ro

 P
er

ei
ra

Fo
to

: E
va

nd
ro

 P
er

ei
ra



A Prefeitura de João Pes-
soa deve publicar, em até 15 
dias úteis, o edital que prevê 
uma parceria público-pri-
vada para modernização 
dos cemitérios da capital. 
O processo administrativo 
para que isso ocorra já está 
em andamento na Procu-
radoria do Município para 
emissão de parecer. 

A empresa eleita por 
processo de licitação de-
verá cuidar da recupera-
ção dos cemitérios, prestan-
do serviços de velório e até 
cremação. A parceria não 
trará custos à população, já 
que não haverá aumento de 
preços dos serviços, que se-
rão prestados com os mes-
mos valores cobrados des-
de 2023. 

“Em no máximo 15 dias 
úteis estaremos publicando 
o edital. Após isso, correndo 
tudo de forma regular, con-

tam-se 90 dias para assina-
tura do contrato”, explicou 
a coordenadora do proces-

so licitatório, Pricilla Maciel.
São vários os benefícios 

previstos para a reestrutu-

ração e modernização dos 
cemitérios nessa parceria 
público-privada. Uma das 

primeiras medidas a serem 
tomadas é a abertura de no-
vas vagas, com a verticaliza-
ção das covas rotativas. Esse 
aumento deve ser possível 
também com a construção 
do sexto cemitério. 

A acessibilidade é outra 
garantia, com a moderni-
zação desses equipamen-
tos públicos. Atualmente, 
eles não possuem vias aces-
síveis, tendo muitas vezes a 
necessidade de os visitan-
tes passarem por cima de 
outros túmulos para chega-
rem onde desejam. 

Meio ambiente
A concessionária apre-

sentará um Plano de Con-
trole Ambiental dos cemité-
rios existentes e os estudos 
exigidos em lei para cons-
trução de um cemitério 
novo. Isso nunca foi feito 
na cidade de João Pessoa. 

Esses locais serão ambien-
tes onde a espiritualidade 
será exercida nas suas mais 
variadas formas, com a re-
cuperação das capelas e es-
paços ecumênicos.

Câmeras de segurança 
e reforço com a segurança 
privada irão impedir episó-
dios de vandalismo. Além 
disso, os serviços prestados 
serão mais acessíveis, com 
atendimento on-line e pre-
sencial. Ainda será implan-
tada uma ouvidoria para 
que o consumidor possa 
exercer o seu direito de re-
clamar, quando achar per-
tinente.

Atualmente, os proces-
sos e banco de documen-
tos são físicos. Com a con-
cessão, todos os processos 
e documentos serão digita-
lizados, garantindo maior 
transparência e segurança 
às informações.
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A taxa de homicídios por 
100 mil habitantes, na Paraí-
ba, diminuiu 33,9% em um pe-
ríodo de 11 anos, tendo passa-
do de 40,1, em 2013, para 26,5, 
em 2023. A informação foi di-
vulgada, ontem, pelo Instituto 
de Pesquisa Econômica Apli-
cada (Ipea), por meio do Atlas 
da Violência 2025. Segundo o 
documento, o estado foi uma 
das poucas unidades fede-
rativas do Brasil a registrar 
uma redução sistemática des-
se tipo de crime, com os valo-
res caindo progressivamente 
e chegando, há dois anos, no 
segundo menor índice desde 
o começo da série histórica. A 
taxa de 2023 também foi a ter-
ceira menor do Nordeste, su-
perior apenas às registradas 
no Piauí (22) e no Rio Grande 
do Norte (26,4).

Em números absolutos, os 
homicídios caíram de 1.551, 
em 2013, para 1.079, há dois 
anos. Para os analistas do 
Ipea, a redução constante dos 
índices de violência no estado 
se deu por conta de uma “re-
volução invisível” nas políti-
cas de segurança, que passa-
ram a se basear na boa gestão 
por resultados, na qualifica-
ção do trabalho policial orien-
tado pela inteligência e em 
iniciativas multissetoriais de 
prevenção da violência. Foi 
o caso do Programa Paraíba 
pela Paz, criado em 2011. O te-
nente-coronel Vinícius César 
Santana, assessor de Ações 
Estratégicas da Polícia Mili-
tar na Secretaria da Seguran-
ça e da Defesa Social (Sesds
-PB), explica que o programa 
tem como foco principal a pre-
servação da vida, instrumen-
talizando as atividades dos 
órgãos de segurança públi-
ca, de modo que sigam uma 
meta comum. 

“Cada órgão vai atuar, 
dentro da sua respectiva atri-
buição, para chegar a esse ob-
jetivo. Em termos práticos, a 
gente tem, por exemplo, as 
operações contínuas da Polí-
cia Militar, como a Operação 
Paradigma, que é focada nos 
locais de maior incidência de 
homicídio. Tem ainda o for-

talecimento das investiga-
ções da Polícia Civil, que aju-
da na elucidação dos crimes, 
além da atuação do Corpo de 
Bombeiros, seja no socorro de 
algumas vítimas de tentativa 
de homicídio, seja na integra-
ção operacional”, afirma o te-
nente-coronel.

Outra ação do Paraíba 
pela Paz é a bonificação a po-
liciais civis e penais e a po-
licias e bombeiros militares, 
por apreensão de armas de 
fogo, munições e artefatos ex-
plosivos. Para Vinícius, essa 
iniciativa ajuda a explicar ou-
tro dado revelado pelo Atlas 
da Violência: a redução de 
28,4% no número de homicí-
dios por arma de fogo no es-
tado, entre 2013 e 2023. A di-
minuição foi maior, inclusive, 
que a observada nacional-
mente (19,9%).

Mulheres e negros
Quando analisados os re-

cortes de gênero, raça e ida-
de, a Paraíba também apre-
sentou números positivos. A 
taxa de homicídios de mulhe-
res, por 100 mil habitantes, 
caiu 41,3% entre 2013 e 2023, 
o que corresponde à segunda 
maior redução do Nordeste, 
atrás do registrado em Ala-
goas (51,2%). Já os assassina-
tos de negros caíram 35,4%, 
no mesmo período. Entre as 
mulheres negras, especifica-
mente, o índice foi ainda me-
lhor, com o estado apresen-
tando a maior queda na taxa 
de homicídios do Nordeste 
(51,2%) e chegando ao valor 
de quatro mortes por 100 mil 
habitantes, o que é inferior à 
média nacional (4,3). Outro 
dado que chama a atenção é 
a diminuição dos homicídios 
de jovens de 15 a 29 anos, cuja 
taxa reduziu 33,8%, no perío-
do analisado.

Segundo o assessor da 
Sesds-PB, os números obser-
vados pelo Atlas são fruto de 
ações de combate à violência 
contra a mulher, como a am-
pliação das Delegacias Espe-
cializadas de Atendimento à 
Mulher e da Patrulha Maria 
da Penha, mas também de 
uma estratégia voltada para 
outras manifestações da cri-
minalidade. “Tem muitos ca-

sos de crimes contra a mulher 
negra, sobretudo nas perife-
rias, que possuem a mesma 
motivação daqueles contra os 
homens negros, que é a ques-
tão do crime organizado e do 
tráfico de drogas. E a gente 
percebe que o grande perfil 
da vítima de homicídios, no 

Brasil como um todo, é o ho-
mem jovem e morador de pe-
riferia. Então, atacando os ho-
micídios de uma forma geral, 
a gente vai alcançar esse pú-
blico”, complementa Vinícius.

Trânsito
Vale mencionar, por fim, a 

redução na taxa de óbitos de 
acidentes de trânsito por 100 
mil habitantes. Entre 2013 e 
2023, a Paraíba viu esse va-
lor cair 21,2%. Apesar disso, 
as mortes envolvendo mo-
tocicletas aumentaram 2,2%. 
“Essa é uma grande preocu-
pação nossa e, no Programa 

Paraíba pela Paz no Trânsito, 
a gente tem discutido estra-
tégias para reduzir esses nú-
meros. Até porque, diferente-
mente da violência criminal, 
é preciso trabalhar muito 
mais com a educação do que 
com a repressão”, aponta o as-
sessor da Sesds-PB.

Segundo o Ipea, redução foi de 33,9%, saindo de 40,1 por 100 mil habitantes, no ano de 2013, para 26,5 em 2023 

Taxa de homicídios cai na Paraíba
AtlAs dA violênciA

João Pedro Ramalho 

joaopramalhom@gmail.com

No ano de 2023, o Atlas 
apontou que a  violência ma-
tou 45.747 pessoas no Brasil, 
uma média de 125 mortes 
por dia. O número, entre-
tanto, registra uma pequena 
redução em relação ao ano 
anterior quando foram con-
tabilizadas 46.409 mortes 

O estudo faz compara-
tivos desde 2013, quando o 
número de mortes chegou 
a 57.396. Ou seja, de lá para 
cá, houve redução de 20,3% 
na quantidade de homicí-
dios. O ano com mais casos 
foi 2017, com 65.602 homi-
cídios. O menor, 2019, re-
gistrou 45.503 mortes. Na 

comparação com o ano que 
registrou mais casos, a que-
da em 2023 é de aproxima-
damente 30%.

Como a população bra-
sileira aumentou ao longo 
dos últimos anos, uma for-
ma de saber como se com-
porta a proporção de homi-
cídios no país é por meio da 
taxa de homicídios registra-
dos por 100 mil habitantes. 
Esse indicador revela que 
em 2023 foram 21,2 homicí-
dios por 100 mil habitantes, 
a menor taxa já registrada 
no estudo.

Em 2022, a taxa era 21,7 
homicídios por 100 mil habi-

tantes — redução de 2,3% na 
taxa de um ano para o outro. 
O pico foi em 2017, quando 
alcançou 31,8 registros.

Jovens 
O levantamento ain-

da mostrou que, no ano de 
2023, os homicídios tiraram 
a vida de 21,8 mil jovens de 
15 a 29 anos. Isso representa 
uma média de 60 assassina-
tos por dia ou cinco a cada 
duas horas. A revelação é 
um dos destaques do Atlas 
da Violência 2025, divulga-
do nesta segunda-feira (12), 
no Rio de Janeiro.

O estudo apresenta um 

amplo mapeamento da vio-
lência no país, debruçando-
se sobre diversos grupos 
populacionais. Em todo o 
Brasil, ocorreram 45,7 mil 
homicídios, ou seja, a morte 
violenta de jovens represen-
tou praticamente metade 
(47,8%) de todos os homicí-
dios no Brasil em 2023.

A morte violenta foi tam-
bém a principal causa de 
óbito na população de 15 a 
29 anos. De cada 100 pes-
soas que morreram nessa 
faixa etária, 34 foram víti-
mas de homicídio. Os ho-
mens representam 93,5% 
dos registros.

Brasil contabilizou 45,7 mil mortes em 2023

Prefeitura lançará edital para modernização de cemitérios
em João PessoA
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Ações da Polícia Militar, como a Operação Paradigma, contribuíram para reduzir a criminalidade nos municípios paraibanos
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Parceria público-privada prevê investimento em áreas como segurança e cremação
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Paraíba

Curtas
Polícia Militar recupera 17 
veículos no fim de semana

Mantida a prisão do suspeito 
de assassinar professor 

Preso homem condenado 
a 32 anos de reclusão

Materiais que seriam jogados 
em presídio são apreendidos

Após intensificar as fiscalizações no estado, 
o Batalhão de Polícia de Trânsito (BPTran), 
recuperou, nesse fim de semana, 17 veículos 
que haviam sido furtados ou roubados na 
Paraíba. Desse total, 11 veículos foram 
apreendidos nas cidades do Litoral Norte.

A retomada dos veículos aconteceu por meio 
de operações nas vias em pontos estratégicos, 
mediante a verificação das numerações de 
documentação, placa e chassi dos veículos. 
“Já recuperamos, somente neste ano de 2025, 
mais de 500 veículos com restrição de roubo ou 
furto, que vão ser devolvidos aos seus legítimos 
proprietários”, explicou o comandante do 
BPTran, tenente-coronel Lucas.

De acordo com a Polícia Militar, é importante 
verificar com cuidado a procedência dos 
veículos antes de adquiri-los e, em caso de 
tornar-se vítima de crimes de furto ou roubo, 
é necessário realizar o boletim de ocorrência 
imediatamente. 

A Justiça da Paraíba decidiu, em audiência 
de custódia realizada no domingo (11), manter 
a prisão preventiva do suspeito de matar o 
professor aposentado Gilson Cruz Nunes, de 63 
anos, em Massaranduba. 

O professor foi dado como desaparecido 
no último dia 4, quando o suspeito, que se 
identificou como companheiro da vítima, fez um 
boletim de ocorrência, alegando um suposto 
afogamento do aposentado. Segundo a Polícia 
Civil, o homem acabou confessando o crime e 
foi preso em flagrante.  

De acordo com a polícia, o homem afirmou 
ter assassinado o professor a facadas na 
manhã do dia em que denunciou o suposto 
desaparecimento, enterrando a vítima na 
cidade de Massaranduba. Após isso, decidiu 
ir para João Pessoa, onde relatou o falso 
desaparecimento.  

O suspeito vai responder por homicídio 
qualificado e ocultação de cadáver.

A Polícia Civil da Paraíba prendeu, na 
manhã de domingo (11), um homem condenado 
a 32 anos de prisão. Ele foi preso no bairro do 
Pedregal, em Campina Grande, por policiais 
da Delegacia de Defraudações e Falsificações 
(DDF), com o apoio de equipes do Plantão 
Centralizado.

A sentença condenatória transitada em 
julgado é referente a crimes de roubo e 
associação criminosa. 

Após a prisão, o homem foi conduzido à sede 
da Cidade da Polícia Civil de Campina Grande.

A Polícia Militar apreendeu, na noite de 
domingo (11), um revólver, 11 celulares, 14 
carregadores de celulares, oito fones de ouvido, 
maconha, crack e cordas do estilo “tereza”, 
durante abordagem a dois suspeitos, perto do 
Presídio Padrão de Catolé do Rocha. Segundo 
a polícia, o material seria arremessado para 
dentro da unidade prisional. Os policiais da 
Força Tática do 12o Batalhão reforçavam as 
rondas na rodovia PB-331 quando viram os 
suspeitos, que estavam com o material em uma 
bolsa. Os presos têm 29 e 30 anos.

O caso foi levado para a Delegacia de 
Polícia, em Catolé do Rocha.

Os atendimentos realiza-
dos no Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Sena-
dor Humberto Lucena, em 
João Pessoa, estão sendo rea-
lizados normalmente após o 
princípio de incêndio regis-
trado na unidade no último 
domingo (11). Como medi-
da preventiva, 72 pacientes 
foram transferidos para ou-
tras unidades hospitalares da 
Região Metropolitana, com 
o apoio das redes estadual e 
municipal de saúde.

Desde dezembro de 2024, 
a Secretaria de Estado da Saú-
de da Paraíba (SES-PB) vem 
investindo R$ 3,2 milhões 
na modernização da parte 
elétrica e no reforço do sis-
tema de proteção contra in-
cêndios, reafirmando o com-
promisso com a segurança 
e eficiência das instalações. 
Em nota oficial divulgada, 
ontem, a SES-PB informou 
que foi instaurado um comi-
tê para acompanhar tanto a 
obra em andamento quanto 
a situação ocorrida na sala de 
curativos da instituição. 

Segundo o secretário de 
Estado de Saúde, Ari Reis, 
além da imediata instalação 
do comitê, a obra também 
deve ser agilizada. “Nós va-
mos acelerar o cronograma 
dessa obra para entregar, até 
final de agosto, não só a re-
forma estrutural, mas tam-

bém a reforma de toda a par-
te elétrica do hospital. Além 
disso, ainda determinamos a 
imediata substituição da cli-
matização central do hospi-
tal, o que vai fortalecer medi-
das preventivas e corretivas 
para que esse e outros danos 
não ocorram na unidade”, 
destacou.

De acordo com a secreta-
ria, o princípio de incêndio 
foi prontamente controlado 
pela equipe de segurança e 
apoio técnico, sem registro de 
feridos. Os pacientes trans-
feridos continuam receben-
do assistência adequada nas 
unidades para as quais foram 
realocados, e o atendimen-

to de urgência e emergência 
segue, normalmente, na uni-
dade, assim como os serviços 
ambulatoriais.

Ontem, a situação já ha-
via sido controlada e os pa-
cientes já estavam retornando 
à unidade. “Não tivemos in-
tercorrência com nenhum pa-
ciente, nenhuma vítima fatal. 
Os pacientes estão retornan-
do ao hospital à medida em 
que essas áreas afetadas pela 
fuligem e pela fumaça estão 
sendo liberadas”, explicou o 
secretário Ari Reis. Em nota, 
a SES-PB reafirmou a priori-
dade com a segurança de pa-
cientes, acompanhantes e co-
laboradores. Ainda segundo 

a Secretaria de Estado da Saú-
de, as causas do incidente es-
tão sendo apuradas. 

O Corpo de Bombeiros irá 
realizar a perícia no local e o 
laudo final sai no prazo de 
até 30 dias. Além disso, to-
das as medidas de segurança 
foram realizadas de manei-
ra a garantir o pleno funcio-
namento da unidade. “Toda 
a equipe do Governo está 
empenhada em solucionar o 
problema e prevenir que isso 
não aconteça mais, não só na 
unidade de João Pessoa como 
também em todas as unida-
des administradas pela Se-
cretaria de Saúde”, afirmou 
Ari Reis.

Pacientes foram transferidos após princípio de incêndio registrado no domingo

Atendimentos seguem 
normalmente no Trauma

em joão pessoa

Camila Monteiro 

milabmonteiro@gmail.com

Unidade passa por obras no valor de R$ 3,2 milhões para modernização da parte elétrica

A Companhia de Água 
e Esgotos da Paraíba (Cage-
pa) realiza, a partir de hoje 
até sexta-feira (16), uma 
nova etapa do cronograma 
de limpeza e desinfecção 
de reservatórios na Grande 
João Pessoa. Os serviços são 
parte das ações preventivas 
e de manutenção da quali-
dade da água distribuída 
à população, conforme as 
normas sanitárias.

Durante os trabalhos, 
será necessário interromper 
temporariamente o abaste-
cimento de água nos bair-
ros atendidos pelos reser-
vatórios em manutenção. 

A previsão é que o abasteci-
mento seja normalizado de 
forma gradativa logo após a 
conclusão dos serviços.

A Cagepa recomenda 
que a população faça uso 
racional da água durante 
os períodos de interrupção 
e destaca que a manutenção 
periódica dos reservatórios 
é fundamental para garan-
tir a segurança e a qualida-
de da água distribuída. 

Mais informações po-
dem ser obtidas gratui-
tamente pelos canais de 
atendimento da Cagepa: 
teleatendimento 115; What-
sApp (83) 98198-4495; Tele-

gram @cagepabot; aplicati-
vo Cagepa (Android e iOS) 

e agência virtual no site ca-
gepa.pb.gov.br.

Cagepa faz serviços de limpeza em reservatórios
abastecimento interrompido

Confira o cronograma completo:

Saiba Mais

n Hoje - Interrupção: 8h às 15h 
Locais: Formosa, Areia Dourada, Centro e Praia do Jacaré, em 
Cabedelo.

n Hoje - Interrupção: 15h às 19h
Local: Praia da Penha, em João Pessoa.

n Amanhã - Interrupção: 8h às 18h
Locais: Polo Turístico, Benjamim Maranhão, Jacarapé e Cidade 
Verde (Mangabeira VIII), em João Pessoa.

n Quinta-feira (15) - Interrupção: das 20h às 4h de sexta-feira
Locais: Valentina Figueiredo, Planalto da Boa Esperança, Mon-
senhor Magno, Paratibe, Nova Mangabeira, em João Pessoa.

O Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Ibama) 
realizou a doação de 101 m3 de 
madeira serrada a comunida-
des indígenas e tradicionais da 
Paraíba. O material foi apreen-
dido nos municípios de Baía da 
Traição e Matureia.

A madeira será repassada 
à Associação Cultural de Caci-
ques do Povo Indígena Potigua-
ra e à Secretaria de Turismo e 
Meio Ambiente de Matureia. O 
material servirá para a recons-
trução de moradias, recupera-
ção de pontes e fortalecimento 
de estruturas comunitárias em 

áreas indígenas e rurais.
“Essas madeiras, apreen-

didas em ocorrências de ilíci-
tos ambientais, agora têm uma 
destinação nobre, que contri-
bui para o bem-estar social 
de comunidades indígenas e 
outras comunidades tradicio-
nais”, destacou o superinten-
dente substituto do Ibama na 
Paraíba, Geandro Guerreiro.

A entrega simbólica, na re-
gião do Parque Nacional da Ser-
ra do Teixeira, uma das áreas 
prioritárias de atuação do ins-
tituto no estado, reforça o tra-
balho conjunto do Ibama, das 
lideranças locais e dos órgãos 

públicos. A ação segue o que de-
termina o Decreto no 9.373/2018, 
que regulamenta a alienação e 
a destinação de bens móveis no 
âmbito da Administração Pú-

blica Federal. Nesse contexto, a 
madeira, antes de origem ilegal, 
transforma-se em instrumento 
de amparo e melhoria da qua-
lidade de vida.

Madeira apreendida é doada a indígenas 
ação do ibama

Material apreendido estava com dois suspeitos
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Madeira será usada na construção de moradias e outras obras
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Após um resgate emo-
cionante que mobilizou vo-
luntários, caiaques, mo-
tos-aquáticas e o Corpo de 
Bombeiros, no último dia 7, 
a tartaruga-cabeçuda de 110 
kg, retirada do mar na praia 
de Intermares, em Cabede-
lo, segue em tratamento in-
tensivo no Aquário Paraíba, 
na capital. De acordo com os 
veterinários responsáveis, 
mesmo debilitada, ela tem 
se mostrado bastante ativa e 
já conseguiu expelir parte do 
plástico que ingeriu, o que é 
considerado um bom sinal. 

“O quadro dela segue es-
tável”, reforça Emmanuel 
Lopes, engenheiro ambien-
tal e diretor do equipamen-
to. Os próximos passos in-
cluem exames de imagem, 
como raio-x e ultrassonogra-
fia, que devem ser realizados 
hoje, para avaliar a necessi-
dade de cirurgia.

Hugo Cantalice, um dos 
profissionais da equipe res-
ponsável pela reabilitação 
da tartaruga, explicou à re-
portagem que o animal está 
recebendo suplementação 
multivitamínica para for-
talecer o organismo, além 
de anti-inflamatórios e an-
tibióticos. “Também aplica-
mos óleo mineral no casco 
para evitar o ressecamento”, 
acrescenta. 

Já as etapas seguintes de-
pendem diretamente de sua 
resposta ao tratamento. Para 
que possa ser devolvida à na-
tureza, a tartaruga precisa 
retomar a alimentação nor-
mal, submergir com auto-
nomia e apresentar um trato 
intestinal limpo nos exames, 
sinais de que seu sistema di-
gestivo está recuperado.

Segundo Thiago Nery, 
veterinário responsável 
pelo caso, a principal preo-
cupação no momento é 
identificar o tipo de plás-
tico ingerido pela tartaru-

ga, o que será fundamen-
tal para definir o protocolo 
de tratamento. Plásticos 
mais flexíveis, como saco-
las de supermercado, cos-
tumam causar obstruções 
que, embora preocupan-
tes, são mais fáceis de tra-
tar com reidratação e estí-
mulo do trânsito intestinal. 

“O problema são os plás-
ticos duros, como os de co-
pos, que craquelam com o 
tempo e se quebram no for-
mato de figuras geométri-
cas. Se eles passam para o 
intestino, podem dilacerá-
-lo”, alerta. Nesses casos, a 
gravidade aumenta signifi-
cativamente, já que esse mo-
vimento interno pode com-
prometer toda a extensão 
do órgão. Por isso, apesar 
do quadro estável, a equipe 
mantém a vigilância. “Por 
agora, ela está se recuperan-
do bem. Está ativa, fez tra-
tamento de dor, está usan-
do antifiséticos [medicações 
para prevenir gases] e se en-

contra bem”, resume o vete-
rinário. 

Monitoramento
Ainda sem previsão de 

alta, o animal segue sob mo-
nitoramento intenso da equi-
pe veterinária após apresentar 
acúmulo de gases, condição 
que o impedia de submergir e 
que costuma estar associada à 
ingestão de resíduos plásticos. 
Mas, ao contrário do que cos-
tuma acontecer em casos as-
sim, em que a tartaruga acaba 
encalhando na areia por estar 
fisicamente esgotada, a tarta-
ruga-cabeçuda foi resgatada 
ainda no mar, o que, segundo a 
presidente da Associação Gua-
jiru, Danielle Siqueira, pode ter 
feito toda a diferença. “Ela ti-
nha força, o que dificultou o 
resgate, mas é um bom indi-
cativo clínico”, explica. 

Para a bióloga, que pas-
sou mais de cinco horas no 
mar durante a operação, o 
fato de o resgate ter ocorrido 
antes do encalhe pode lhe ter 

garantido horas preciosas de 
vida, favorecendo sua reabili-
tação. “Às vezes, a gente res-
gata animais tão debilitados 
que eles nem conseguem rea-

gir, diferente dessa tartaru-
ga. Mas, por estar nadando, 
constantemente, ela já não ti-
nha mais força para vencer a 
correnteza”.

Sob tratamento intensivo no Aquário Paraíba, animal já conseguiu expelir parte do plástico que ingeriu

Tartaruga resgatada recebe cuidados
quadro estável

Priscila Perez 

priscilaperezcomunicacao@gmail.com

Tartaruga-cabeçuda foi encontrada no mar de Intermares
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Uma tecnologia educacio-
nal está facilitando, de for-
ma divertida e interativa, o 
aprendizado seguro sobre o 
câncer e seu tratamento, para 
crianças e adolescentes, pa-
cientes da Oncologia Pediátri-
ca do Hospital Universitário 
Alcides Carneiro, da Univer-
sidade Federal de Campina 
Grande (HUAC-UFCG), vin-
culado à Empresa Brasileira 
de Serviços Hospitalares (Eb-
serh). Trata-se do serious game 
“Oncoped: na jornada da saú-
de”, jogo de tabuleiro educa-
tivo e lúdico, desenvolvido a 
partir de um projeto via Pro-
grama Institucional de Bolsas 
de Iniciação em Desenvolvi-
mento Tecnológico e Inova-
ção (PIBITI) da UFCG/CNPQ. 

De acordo com Juliana 
Andreia de Souza Fernan-
des, professora da UFCG, e 
coordenadora da equipe do 
projeto, a iniciativa partiu da 
observação diária das crian-
ças na Oncologia Pediátrica, 
que ficavam muito tempo em 
celulares e tablets, e por mui-
tas vezes, buscando informa-
ções acerca da doença e trata-
mento em sites não confiáveis. 

“Então, a partir daí, sur-
giu a necessidade de constru-
ção e validação de um serious 
game, que são jogos desen-
volvidos com fins educativos 
e não apenas para entrete-
nimento”, disse Juliana Fer-
nandes. O jogo, iniciado pe-
los integrantes do projeto de 
pesquisa em 2024, continua 
sendo aplicado no HUAC, por 
meio de um projeto de ex-
tensão.

A professora explicou que 
o jogo possibilita o aprendi-
zado seguro acerca da doen-
ça e tratamento, de manei-
ra dinâmica, com interação 
entre os pacientes, equipe 
de saúde e familiares, como 
forma lúdica e divertida de 
aprendizado, além de retirá-
-los dos celulares.

A equipe do projeto des-
tacou que é fundamental que 
haja acesso à informação, 
para que esse público com-
preenda o processo e, assim, 
possa identificar e prevenir 
futuros desconfortos ou com-
plicações que possam sur-
gir em decorrência do trata-
mento.

A tecnologia educativa foi 

bem avaliada no teste de usa-
bilidade entre os pacientes, 
público-alvo do jogo. Ao fi-
nal desse teste, foi constatado 

pela equipe que a ferramen-
ta é inovadora e possui boa 
aceitabilidade para o ensino 
e promoção à saúde de crian-

ças e adolescentes com câncer.
Recentemente, o arti-

go científico “Serious game 
como ferramenta educativa 
para promoção da saúde de 
crianças e adolescentes com 
câncer”, originado do projeto 
aplicado no HUAC-UFCG, foi 
publicado no periódico “In-
vestigación y Educación en 
Enfermería”, da Universida-
de de Antioquia, Colômbia.

Estrutura do jogo
O Oncoped contém oito 

“Paper Toys” (personagens 
feitos em papel), 35 casas e 100 
cartas divididas em pergun-
tas de múltiplas escolhas so-
bre cânceres, diagnóstico, tra-
tamentos e desafios; e cartas 
contendo informações e dicas 
de cuidados. 

Segundo a equipe res-
ponsável pelo projeto, para 
a construção do jogo, foi apli-
cado como referencial teóri-
co a metodologia do Design 
Instrucional Contextualizado 
(DIC), estruturada em cinco 
etapas: análise, design, desen-
volvimento, implementação e 
avaliação. 

A avaliação de usabilida-

de do jogo foi realizada por 12 
crianças e três adolescentes 
hospitalizados, no período de 
abril a junho de 2024. Após a 
utilização do jogo, os pacien-
tes preencheram um questio-
nário sociodemográfico e a 
Escala de Usabilidade do Sis-
tema (System Usability Scale, 
em inglês), atribuindo valores 
de zero a 100 pontos. Como 
resultado obtido dentro des-
sa escala, o jogo teve um esco-
re médio de 95.16 pontos. Ao 
final das atividades, os parti-
cipantes receberam um cer-
tificado.

Jogo educativo ajuda crianças com câncer a entender a doença
oncoped

Oncoped ensina sobre diagnóstico, tratamentos e desafios

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o/

H
U

A
C

Infelizmente, casos 
como o da tartaruga-ca-
beçuda encontrada no mar 
de Intermares têm se tor-
nado cada vez mais co-
muns na costa paraibana. 
Além da ingestão de resí-
duos plásticos, muitas tar-
tarugas são encontradas 
presas em redes de pesca 
ou armadilhas. 

“A gente teve um regis-
tro recente de uma tarta-
ruga presa numa armadi-
lha de lagosta. A sorte foi 
que a própria comunida-
de ajudou a soltá-la”, con-
ta Danielle. O uso de redes 
em áreas de alimentação 
ou reprodução é, segundo 
ela, um dos principais de-
safios para a conservação 

da espécie no estado. 
Para se ter ideia da di-

mensão do problema, a as-
sociação auxilia mais de 15 
mil filhotes a chegarem ao 
mar a cada temporada re-
produtiva, que acontece 
entre os meses de novem-
bro e junho, mas muitos 
outros não têm a mesma 
sorte. E, para piorar, se-
gundo dados da própria 
Guajiru, de cada mil fi-
lhotes, apenas um ou dois 
chegam à idade adulta. 

É por isso que a morte 
de uma tartaruga em ida-
de reprodutiva represen-
ta sempre uma perda sig-
nificativa para o equilíbrio 
do ecossistema e gera ta-
manha comoção. “A gen-

te se mobiliza por um ani-
mal como esse porque ele 
venceu todas as etapas da 
vida”, finaliza Danielle.

Animal tem 110 quilos

Redes de pesca em áreas de 
reprodução ameaçam espécie

Realizada na tarde da úl-
tima quarta-feira (7), a opera-
ção de resgate começou por 
volta das 14h30 e estendeu- 
-se até 20h, envolvendo uma 
verdadeira força-tarefa lide-
rada pela Guajiru, com apoio 
de voluntários e do Corpo 
de Bombeiros. Foi Danielle 
quem localizou a tartaruga 
e deu início ao resgate, uti-
lizando um caiaque. “Achei 
que ela estivesse presa em 
algo, mas não estava. A flu-
tuabilidade tinha sido afe-
tada, provavelmente por ga-
ses decorrentes da ingestão 
de plástico”, relata. Como se 
tratava de um animal adul-
to, pesado e ainda com for-
ça, foi necessário reforço — e 
até as condições do mar difi-

cultaram a ação. “A maré não 
estava baixa, o que dificultou 
bastante. Tínhamos que equi-
librar o caiaque, amarrar o 
animal e lidar com as ondas 
e o vento. Fiquei o tempo todo 
na água marcando a posição 
dela, para que não se afastas-
se até conseguirmos concluir 
o resgate”, lembra.

Com a visibilidade já 
comprometida no início 
da noite, Danielle encarava 
aquela como a última tenta-
tiva. “Se perdêssemos a po-
sição, seria muito difícil lo-
calizá-la novamente.” Após 
o resgate, o transporte até o 
Aquário Paraíba também se 
tornou um desafio, já que a 
entidade não possui veículo 
próprio. “Quem conseguiu 

viabilizar o traslado foi o se-
cretário de Meio Ambiente 
de Cabedelo”, complementa. 
Apesar do esforço bem-suce-
dido, o quadro da tartaruga 
ainda exige cautela. Segun-
do a bióloga, o casco cober-
to por algas indicava que ela 
já estava à deriva há bastan-
te tempo, o que reforça a gra-
vidade da situação. Portan-
to, sua reabilitação não será 
simples, tendo em vista que 
casos de ingestão de plástico 
costumam envolver longos 
períodos de recuperação. “O 
animal que ingere plástico é 
muito difícil de retornar ao 
mar. Se ela conseguir se re-
cuperar, estamos falando de 
um processo que pode durar 
meses”, finaliza.

Operação de salvamento teve o 
apoio do Corpo de Bombeiros

n 

Equipe da 
do HUAC 
percebeu 
que crianças 
passavam 
muito tempo 
em celulares 
e tablets 
pesquisando 
sobre o 
câncer



No mês passado, o blog 
do jornalista e crítico musi-
cal Mauro Ferreira noticiou 
o lançamento de Ai Dentu – 
Funk de Embolada e Hip Hop 
do Mato, álbum vindouro de 
Totonho e Os Cabra, previs-
to para julho. As comemora-
ções do novo trabalho estão 
apenas começando e justo 
para celebrar essa embola-
da de coco, funk e rap, o Pal-
co Tabajara – uma iniciativa 
cultural da Empresa Parai-
bana de Comunicação (EPC) 
— apresenta Totonho e Os 
Cabra, seguido por Nicácio 
e Banda. Os shows tem en-
trada gratuita e acontecem 
hoje, a partir das 20h, na Sala 
Vladimir Carvalho da Usina 
Cultural Energisa, em Tam-
biá (João Pessoa).

Sempre às terças-feiras, o 
Palco Tabajara é transmitido 
ao vivo pela Rádio Tabajara 
(105,5 FM), pela TV Assem-
bleia e pelo canal do YouTu-
be da emissora. Este ano já 
subiram ao tablado Bixar-

te, Pri Cler e As Pan-
t e r on a s , 

Kennedy Costa, Som na Cal-
çadinha, Val Donato e Ruan-
na. Após uma breve pausa, o 
programa, dirigido pelo jor-
nalistas Marcos Thomaz e a 
cantora Val Donato, retorna 
no mês do São João, embala-
do por Os Fulano e Escuri-
nho (dia 3) e Gitana Pimentel 
e Lily Sanfoneira (10). 

Embolada afro-tupi
A apresentação de hoje 

de Totonho e Os Cabra será 
mesmo um pré-lançamen-
to de seu novo álbum, con-
templando as dez músicas 
autorais gravadas em estú-
dio e selecionadas pelo edi-
tal do Rumos Itaú Cultural 
2023-2024.

Apesar de ser o sétimo 
disco de sua lavra — suce-
dendo álbuns como Sabota-
dor de Satélite (2005), Côco Os-
tentação (2016) e Samba Luzia 
Gorda (2018) – Totonho consi-
dera Ai Dentu – Funk de Embo-
lada e Hip Hop do Mato como 
sendo o seu terceiro disco de 
carreira. “E o que é um disco 
de carreira? É aquele no qual 
você compõe as músicas di-
reto para aquele disco”, 
explica, lo-

calizando a origem do ál-
bum a partir de um deba-
te do sociólogo e jornalista 
Muniz Sodré, do qual par-
ticipou. “Você aprende que 
toda a cultura popular brasi-
leira, a cultura de massa, foi 
desenvolvida depois da es-
cravidão, depois da quebra 
das correntes”, expõe. 

Além disso, pretende 
apresentar seus cabras em 
nova formação, com o retor-
no do DJ Guirraiz à frente da 
mesa eletrônica, “e de uma 
forma ou de outra, mostrar 
que o trabalho vem cada vez 
mais antenado com sua ori-
gem, que é o Jaguaribe Car-
ne”, afirma o músico, que 
já integrou o icônico grupo 
paraibano. Totonho ressal-
ta que Pedro Osmar e Pau-
lo Ró marcam presença em 
seu recente cancioneiro fei-
to unha e carne, não apenas 
como horizontes de inspira-
ção, mas enquanto participa-
ções em momentos distintos 
do disco.

“A dinâmica também 
muda muito, porque a gente 
vai basicamente tocar músi-
cas novas, vai esquecer um 

pouco o repertório dos ou-
tros álbuns”, salienta, 

depositando expec-
tativa quanto ao 

reconheci-
m e n t o 

do álbum. “É um disco pron-
tamente afro-tupi, que trata 
desses assuntos; que enca-
ra a questão do racismo, en-
cara a questão da Amazônia 
de forma frontal, mas com a 
linguagem mais de meme, 
que é uma linguagem que 
eu já venho desenvolvendo 
há muito tempo”.

O intuito memético não 
consiste em fazer piada, mas 
visa tratar pautas sérias sob 
a égide do inusitado. “Ironi-
zar para chamar a atenção, 
porque o discurso tem per-
dido muita força. O discur-
so, por si só, não é ‘tão’ re-
sistência quanto é a poesia”, 
destila ele.

No clima de Ai Dentu, To-
tonho observa que a falsida-
de das narrativas tem torna-
do o Brasil um país fascista. 
Pessoas dizem coisas e não 
assumem; narrativas fala-
ciosas são vendidas como a 
mais pura verdade em uma 
era perigosa na qual os in-
divíduos não são como se 
mostram. 

“São avatares, eles são 
aplicativos. Ninguém assu-
me nada. Quando você ten-
ta ser um pouco mais sincero 
no Instagram, no Facebook, 
aí você vira uma peça estra-
nha”, analisa. “Ah, cara, eu 
sou do tempo da lista tele-
fônica em que tinha o nome 
completo da pessoa lá, se 

identificando, e 

você poderia se responsabi-
lizar por qualquer discurso”.

Totonho já havia se apre-
sentado no Palco Tabajara 
em maio de 2021, dividindo 
aquela noite com Oliveira de 
Panelas. Na próxima sexta- 
-feira (16) é a vez da Sala Itaú 
Cultural, em São Paulo (SP), 
receber o show de pré-lança-
mento do álbum de Totonho 
e Os Cabra. “Eu espero que o 
público aceite bem esse disco 
e aceite bem o discurso, que 
é uma chamada para o diá-
logo”, finaliza.

Energia latina
Já Aluísio Nicácio, front-

man de Nicácio e Banda, 
promete animação. “A gen-
te está fazendo um tipo 
de show que é uma fes-
ta. Um show mais para 
cima, pra pessoa se di-
vertir”, adianta. No re-
pertório de estreia do 
grupo no Palco Ta-

bajara, canções de 
carimbó, axé e pas-
seios pela cúmbia 
e ritmos latinos.

O músico, que 
além de vocalis-
ta por vezes brin-
ca com o cowbell 
(chocalho) para 
dar um brilho na 
cozinha do con-
junto, promete 
uma apresenta-
ção animada, di-
vertida, mas sem 
esquecer das ba-

ladas e, claro, de suas auto-
rais. Afinal, Nicácio já trouxe 
ao mundo 11 títulos de pró-
prio punho, distribuídos em 
dois compactos, mostrando-
se como compositor de can-
ções mais românticas.

Nicácio e Banda deram 
o pontapé inicial em fins de 
2019, e tal como aconteceu 
com os projetos daquele pe-
ríodo, deu de cara com a pan-
demia. Naquele momento, 
lançaram O Barco, primei-
ro EP com quatro músicas. 
Fizeram o primeiro show 
em dezembro daquele ano 
– com participação de Toto-
nho – e logo em seguida en-
frentaram dois anos de con-
finamento, presentes apenas 
nas redes sociais. Isolados, 
lançaram o segundo EP, Si-
nal (2021), mas houve outras 
questões.

“Veio uma filha e o proje-
to foi andando a passos mais 
lentos. De uns dois anos pra 
cá a gente batalhou mais e 
conseguimos mais espaço, 
nos tornando mais conheci-
dos”, detalha.

A formação da banda de 
Nicácio já não é mais a mes-
ma de 2019. Hoje em dia ele 
divide o palco com Marcon-
des Orange (bateria), Enndy 
Semedo (percussão), Alys-
son Jorge (baixo), Bruno Bar-
bosa (guitarra) e o peruano 
Bruno Benites (teclado). “A 
banda tá muito alinhadinha, 
entrosada, e o pessoal sen-
te isso. Acho que conta mui-
to”, atesta.

Na última sexta-feira (9), 
Totonho participou nova-
mente de outra apresentação 
de Nicácio. “É um amigo, um 
cara que admiro. Desde ado-
lescente sempre tive contato 
com o show de Totonho, virei 
fã e vim a conhecê-lo depois, 
me tornando amigo. Dividir 
palco com ele é uma satisfa-
ção imensa”, confessa.
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Novidades

de Totonho

      música     

Cantor e compositor mostra 
hoje, no Palco Tabajara, as canções 

de seu próximo disco; Nicácio e 
Banda são a outra atração

Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com

Nicácio e Banda prometem um show 
alto astral, na Sala Vladimir Carvalho

Foto: Priscila Sim
ões/D

ivulgação

Foto: João Pedrosa

Totonho vai lançar 
“Ai Dentu – funk de 
Embolada e hip hop do 
Mato”, em julho

“A gente vai, 
basicamente, 
tocar músicas 
novas, vai 
esquecer 
um pouco o 
repertório dos 
outros álbuns

Totonho

 onde:

n SALA VLADIMIR 
CARVALHO (Usina 
Energisa, R. João 
Bernardo de 
Albuquerque, no 243, 
Tambiá, João Pessoa).
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Rituais
Quando o dramaturgo 

José Celso Martinez faleceu 
tragicamente em decorrên-
cia de um incêndio na sua 
casa, em 2023, fiquei desolada. 
Com a fragilidade, a violên-
cia, a dor do viúvo, Marcello 
Drummond, e a morte des-
se homem que mudou tantas 
coisas no teatro brasileiro. O 
seu velório, aconteceu no seu 
teatro, o Oficina, há anos em 
luta na justiça com o apresen-
tador Silvio Santos, entre ter-
reno e conglomerado do po-
deroso comunicador.

Do lado de fora, em coro, 
uma multidão cantava “Eu 
sou o teatro brasileiro”. Den-
tro do Oficina, “Eu sei que 
vou te amar”, emocionava os 
presentes numa atmosfera 
mágica. Não seria diferente 
com o diretor que, em vida, 
afastava rótulos. O Oficina, 
localizado no bairro do Bixi-
ga, recebeu o corpo do dra-
maturgo sob aplausos, tam-
bores e gritos de “Viva Zé”. 
Do lado de fora, em coro, uma 
multidão cantava. Pessoas 
pulavam cantando músicas 
de Bacantes, peça que simboli-
za o Teatro Oficina. Uma mú-
sica emendada na outra. Era o 
começo do “rito de eternida-
de” do diretor, dramaturgo 
e ator Zé Celso Martinez. O 
clima de fato foi esquentan-
do. Quando tocou o hit “Se-
quência de lovezinho”, pes-
soas cantaram e levantaram 
os braços segurando flores. 
Depois fizeram um círculo 
e cantaram: “Pois são tantos 
altos e baixos. O amor é filho 

de tempo e, assim como ele, é 
bossa nova”. De repente, uma 
árvore passou. Um laço cor de 
rosa amarrado numa outra. O 
cheiro da fumaça do pau de 
índio subiu. O tambor frené-
tico (fontes: uol e g1).

Quando assisti a esse ve-
lório senti uma emoção sem 
precedente. Quanta celebra-
ção para essa despedida. Uma 
catarse. O seu teatro, o seu pú-
blico, os seus artistas e ami-
gos, embriagados de canto-
rias e flores e incensos a rodar 
numa dança cíclica que dia-
logava com os céus. Fiquei 
no pé da TV me despedindo 
também. E a pensar que, com 
as devidas proporções, todos 
deveríamos ter uma despedi-
da daquelas!

Por esses dias, vi e ouvi 
uma postagem da atriz e 
apresentadora Cissa Guima-
rães falando da morte do seu 
filho, Rafael Mascarenhas, 
que morreu atropelado há 14 
anos, quando andava de bici-
cleta por um túnel interdita-
do no Rio. Como mãe, chorei 
daqui muito. Aliás, nem pre-
cisa ser mãe para se indignar 
com os milhares de atropela-
mentos com gente que dirige 
bêbada e tira a vida dos ino-
centes. Cissa fala mais ou me-
nos assim: “Não perdi o meu 
filho. Não perdi nada. Ga-
nhei os anos que ele passou 
comigo. E não me digam para 
superar. Ninguém supera a 
morte de um filho. A gente 
se apazigua. E segue em fren-
te. Com ele no coração”. E as-
sim acredito também. Segui-

mos processando as nossas 
perdas. Ritualizando o espa-
ço e tempo vazios. Encontran-
do formas e formas de lidar 
com a abstração. A ausência. 
Ausências. Pois quando uma 
pessoa se vai, não é somen-
te ela que morre. Morremos 
junto um pouco. E toda uma 
vida que tínhamos juntos. Os 
amigos, os rituais, as conver-
sas, os silêncios, os conflitos, 
as pausas, os entrelugares, 
as desavenças, as alegrias, e 
os amores. Vai tudo junto. E, 
o reaprender não é tarefa fá-
cil. Nascemos outra vez, para 
outra dimensão desbravar-
mos. Difícil!

E recentemente, me enter-
neci com o casamento oníri-
co do estilista, escritor, mul-
tiartista Ronaldo Fraga com 
o seu amor, Rodrigo Januário. 
A festa aconteceu em Goiás, 
celebrada pela jornalista San-
dra Annemberg. O Instagram 
se encheu de posts dos noivos, 
dos amigos e participantes de 
um ritual que me fez querer 
casar-me de novo, desde que 
tivesse uma festa dessas. Ad-
miro Ronaldo Fraga há déca-
das. Amo a sua moda, o seu 
mergulho no interior do Bra-
sil, na poesia, e na cultura bra-
sileira. Quando Juca era supe-
rintendente do Sebrae, tive 
oportunidade de conhecê-lo 
pessoalmente, numa das par-
cerias dele com as mulheres 
da Penha e depois do Cari-
ri. Acompanho suas viagens 
pelo Brasil afora, até em Sagi 
já nos encontramos, e num 
baile dos Cafuçus. Sem fa-

lar da beleza dos seus des-
files, publicações, e mais re-
centemente uma entrevista 
sobre etarismo, junto com ou-
tra grandiosa, a jornalista Re-
nata Lo Prete, no podcast Ou-
tros Tempos.

Quando assistia O Pode-
roso Chefão, nos anos 1970, já 
me apaixonava por aqueles 
casamentos na Itália. Com 
muitas flores, danças, e aque-
las paisagens dionisíacas. No 
meu próprio casamento, lá 
em 1973, tentei por umas flo-
rezinhas no cabelo, um vesti-
do de renda do Ceará, e uma 
sandália rasteira. Mas não ti-
nha finanças para fazer uma 
festa assim. Então ficamos no 
bolo com champanhe, que era 
a forma de se casar da época. 
Mas voltando a festa de Ro-
naldo, os trajes dos noivos, 
misturava renda renascen-
ça e um coração gigante apli-
cado numa espécie de túnica 
dos noivos. Espadas de São 
Jorge, eram carregadas pelos 
filhos de Ronaldo, já rapazes, 
a trilha sonora ia de Perla a 
algum outro hit de D. Onete. 
E o ritual e os beijos deram o 
tom e a nota dessa celebração 
ao amor.

Por entre despedidas e 
brindes ao amor, fiquei a pen-
sar nessas formas de ritua-
lizar os prazeres e as dores. 
E cantarolando “Reza”, com 
Rita Lee.

Homem com “H” e papo com “P”
A Parahyba 103.9 FM deu outro 

passo importante para consolidar o 
que nos meios acadêmicos é chama-
do de “rádio expandido”, conceito 
promovido pelo professor Marco Kis-
chinhevsky em 2012 no qual uma es-
tação de rádio moderna não se limita 
somente ao dial, mas marca uma exis-
tência multiplataforma, com presen-
ças em redes sociais (no caso da 103.9, 
no Instagram), no celular (a Parah-
yba tem aplicativo próprio Android 
e está em outros, como o RadiosNet) 
e até em assistentes virtuais (a exem-
plo da Alexa).

Na terça-feira passada (6), a rádio 
saiu do estúdio para o cinema. Literal-
mente. Em parceria com a Centerplex 
Cinemas, empresa que detém o com-
plexo de salas do MAG Shopping, e 
com apoio da Vivass Comunicação, a 
103.9 estreou o projeto Papo na Tela, 
uma sessão comentada na qual o pú-
blico é convidado a ficar após o filme 
para uma roda de conversas com con-
vidados especiais, mediado por um 
profissional da EPC, Empresa Parai-
bana de Comunicação, da qual a rá-
dio faz parte.

A ideia surgiu quando a Center-
plex, parceira da Parahyba desde ju-
nho de 2024, convidou a 103.9 para 
promover um bate-papo após a exi-
bição de um filme do Varilux, festival 
de cinema europeu realizado em no-
vembro daquele ano. A experiência 
foi tão bem-sucedida que plantou a 
vontade de realizarmos mais sessões 
comentadas, afinal assistir ao filme e 
logo em seguida conversar sobre ele 
traz uma experiência muito mais rica 
ao espectador.

Essa vontade foi concretizada com 
o filmaço Homem com H, ainda em car-
taz no cinema. Alguns outros filmes 
foram pensados, mas quando a cine-

biografia do cantor Ney Matogrosso 
começou a despontar no horizonte do 
hype, e pela importância que Ney tem 
na música popular, e, ainda, por ser 
um filme brasileiro, a estreia do Papo 
na Tela alinhada ao filme de Esmir Fi-
lho caiu como uma luva.

Casou também meu desejo parti-
cular de reunir duas pessoas que sei 
que privam da amizade pessoal com 
o próprio Ney Matogrosso: o diretor 
Tavinho Teixeira, que além de hospe-
dar de vez em quando o cantor em sua 
casa na praia de Sagi, teve a presença 
do ex-Secos & Molhados em dois de 
seus filmes, Batguano (2014) e Sol Ale-
gria (2018), e o psicoterapeuta, escritor 
e colunista de A União, Nelson Bar-
ros, que além de ter conhecido Ney, 
é um grande fã de música brasileira 
em geral.

Comigo na mediação dessa conver-
sa, concluímos com sucesso a primeira 
edição do Papo na Tela com sessão lo-
tada no Centerplex (entre convidados 
e pagantes) e um ótimo público par-
ticipando da conversa, trocando im-
pressões sobre o filme que acabamos 
de ver e relatando experiências pes-
soais com Ney Matogrosso e sua arte.

Homem com H condensa a trajetória 
artística do cantor, hoje com 83 anos, 
vivido na tela por um Jesuíta Barbosa 
entregue de corpo e alma. E ao deixar 
de lado pudores para qualquer tipo 
de assunto, inclusive sexo, Esmir Fi-
lho faz uma cinebiografia completa-
mente condizente com a trajetória fir-
me de Ney.

Começa com ele ainda criança, em-
basbacado com o remelexo da vedete 
Elvira Pagã (interpretada pela cantora 
Céu), ao mesmo tempo que leva surras 
de um pai intransigente, que não acei-
ta comportamento de filho que não 
seja dentro da ótica do genitor, mili-

tar. Passa pelo período em que Ney 
de Souza Pereira serviu à Aeronáuti-
ca, pela fase Secos & Molhados e pe-
los muitos amores do cantor, homens 
e/ou mulheres.

É bom que se diga que o foco do en-
redo é o Ney em suas lutas artísticas 
para se impor enquanto “bicho” (pa-
lavra repetida diversas vezes) em cima 
do palco, com suas atitudes provoca-
tivas (em plena ditadura, inclusive), e 
também as delícias e dores de amar e 
ser amado, e não um filme eminente-
mente sobre música, como é a fraquís-
sima cinebiografia de Gal Costa, por 
exemplo. Ao entender que Ney é mais 
que um excelente cantor, que é um ar-
tista que lutou sem concessões por sua 
visão de mundo, Homem com H acerta 
com “A” maiúsculo.

O romance repleto de extremos 
com Cazuza (Jullio Reis) — da pai-
xão ardente ao ódio físico — é uma 
reparação em relação ao filme Cazuza 
– O Tempo Não Para (2004), que igno-
ra por completo a presença do cantor 
na vida do autor de “Pro dia nascer 
feliz”. A aids também é ponto crucial 
do filme, afinal além de Cazuza, Ney 
perdeu Marco de Maria, com quem 
teve um relacionamento estável por 
mais de dez anos.

O Papo na Tela irá acontecer a cada 
dois meses, portanto a próxima edi-
ção será em julho, com filme ainda a 
ser divulgado. Julho costuma ter as 
grandes estreias blockbusters do ano, 
e vem aí Superman e Quarteto Fantásti-
co — Primeiros Passos, que são filmes 
bastante alinhados com a personali-
dade pop que a Parahyba FM carre-
ga desde a sua fundação. Mas para 
saber o que vai acontecer, sugiro ao 
leitor ficar ligado na sintonia 103.9 
FM e no perfil @parahybafm103.9 do 
Instagram.

Colunista colaborador

No mês de julho de 2007 (portanto, quase 
17 anos atrás), escrevi aqui neste espaço 
um artigo com o seguinte título: “Jogos 

e apostas: azar ou sorte?”. O artigo falava do 
bombardeio que os brasileiros sofriam quase 
que diariamente, com a publicidade das loterias 
da Caixa Econômica Federal. Por outro lado, 
notícias sobre ilegalidade do Jogo do Bicho, dos 
bingos, das máquinas caça-níqueis. Àquela época 
perguntava-se: afinal, jogo e aposta são ou não 
proibidos no Brasil? 

Em março do ano passado escrevi de novo 
sobre o assunto: “Apostar nas bets ou nas 
loterias?”. Dizia então: “Deixaram as bets 
proliferarem e, agora, o Governo pretende 
responsabilizar redes e influenciadores por 
fraudes em propagandas de apostas na área 
esportiva. Apesar de existir norma do Conar 
estabelecendo exigências para publicidade de 
apostas, talvez falte fiscalização. No momento 
crescem denúncias de conteúdo irregular, 
envolvendo figuras públicas como jogadores de 
futebol, atrizes e influencers”. 

E o que mudou de lá 
para cá? Praticamente 
nada! No mês passado 
saiu um artigo do confrade 
Juca Kfouri no Uol/Folha 
com o seguinte título “Bets, 
cinismo e burrice” onde o 
grande cronista esportivo 
sentenciava: “Alguns 
argumentos para defender 
a jogatina causam dó ou 
dão vergonha alheia”. Ele 
se reportava ao caso Bruno 
Henrique, do Flamengo, 
destacando a criatividade 
popular quando virou meme 
o agradecimento do jogador 
à família que “sempre 
apostou em mim”. Os bem-

abalizados argumentos do cronista me trouxeram 
novamente a comentar essa excrescência 
incrustrada nos meandros do futebol nacional.

E pergunto: será que não basta a CBF e as 
declarações estapafúrdias do seu presidente 
(o que saiu e voltou), aquele que fatura cinco 
milhões por ano, ou mais de R$ 200 mil por mês? 
Quase toda hora aparece uma denúncia nos 
meios de comunicação. Frauda-se o pênalti, 
os impedimentos, a tomada de cartões e até 
o humor do juiz... E ganha aquele que tiver o 
melhor palpite, conseguido não se sabe aonde. 
Dizem os dirigentes das bets que foram eles que 
denunciaram as fraudes, como se misturassem os 
conceitos de bandido e mocinho.

Como bom flamenguista, gostei imensamente 
do gesto corajoso do técnico Filipe Luís, quando 
recusou fazer propaganda das bets, criticando-
as publicamente, embora seu empregador, o 
nosso Flamengo, seja um dos patrocinadores 
da jogatina. Mas não é só rubro-negro que 
patrocina, mas 100% dos clubes brasileiros da 
Série A também o fazem. Não é de hoje que a 
paixão brasileira pelo futebol se vê associada às 
falcatruas dos sorteios e loterias. Estou com Juca 
quando critica “o surrado argumento de que as 
bets promovem milhares de empregos, como se o 
tráfico de drogas também não promovesse”.

Alguns alegam que o problema é o “vício” 
do brasileiro no ato de jogar ou apostar. 
Também escrevi sobre isso aqui neste jornal: “A 
doença do jogo ou aposta”. Os brasileiros são 
bombardeados, quase diariamente, com um 
aparente paradoxo: de um lado, a publicidade 
das loterias da Caixa Econômica Federal, dos 
famosos “bets” e, de outro, com notícias sobre 
ilegalidade do Jogo do Bicho, dos bingos, das 
máquinas caça-níqueis. Em nosso país, a cultura 
da aposta está presente em todas as camadas, 
desde aqueles que apostam alto nas loterias da 
Caixa, até os que apostam no bicho ou nas brigas 
de galo. 

Mas, o problema maior é outro: afinal, jogar 
(apostar) compulsivamente é vício ou doença? A 
dependência em jogos funciona como em toda e 
qualquer situação que enseje compulsão, seja no 
álcool, no cigarro ou nas drogas. O tratamento 
costumeiramente indicado seria a psicoterapia e/
ou o uso de psicofármacos (medicamentos). Pode 
haver algum medicamento que ajude, mas essa 
parte é com o psiquiatra, que em conjunto com o 
psicoterapeuta, pode ajudar. Porém, o indicado 
mesmo seria uma terapia barata, organizada  
pelos grupos de “jogadores anônimos.” E que tal 
as bets destinarem uma fatia  do bolo para ajudar 
esses grupos a cumpriro seu papel fundamental 
de ajudar aqueles que ainda sofrem?

Fernando 
  Vasconcelos

De novo as bets
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

n 

Dependência 
em jogos 
funciona 
como em toda 
e qualquer 
situação de 
compulsão, 
seja no álcool, 
no cigarro ou 
nas drogas

A colunista entra de férias 
e volta a ocupar este espa-

ço no dia 10 de junho.
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Colunista colaboradora

Recebo, com muita frequência, livros para 
crianças e jovens, às vezes me deparo 
com livros que não se destinam a esse 

público, não estranho, afinal a boa literatura 
é para todos. Profissões para Mulheres (Ed. 
Maralto, 2024), de Virginia Woolf, traduzido 
por Adriana Lisboa e ilustrado por Marilda 
Castanha é um desses livros.

Adriana Lisboa é autora de livros para 
crianças e jovens, já ganhou vários prêmios 
nacionais; Marilda Castanha é ilustradora 
e também tem o reconhecimento da critica 
brasileira. O projeto do livro é audacioso, 
capa dura, folhas internas em papel couché, 
ilustrações bem originais em cores neutras, 
alguns detalhes em vermelho e amarelo. O livro 
foi impresso na Gráfica Santa Marta (PB). É um 
ensaio ilustrado. 

O ensaio Profissões para Mulheres foi lido 
por Virginia Woolf pela primeira vez em uma 
palestra que a autora proferiu para o Women’s 
Service League (Sociedade Nacional de Auxílio 
às Mulheres), no dia 21 de janeiro de 1931, em 
Londres. Nesta edição, a Maralto apresenta o 
texto na íntegra e pela primeira vez no formato 
ilustrado. 

Ao se apresentar para o auditório, Virginia 
afirma que atendeu ao convite da secretária 
da sociedade para falar sobre suas próprias 
experiências e começa com uma pergunta: 
“Que experiências profissionais eu tive?” 
Considera que é difícil dizer. Sua profissão é 
a literatura e ela oferece às mulheres menos 
experiências do que qualquer outra, à exceção 
do palco. 

Reconhece que o caminho foi aberto por 
antecessoras, como Fanny Burney, Aphra 
Behn, Harriet Martineau, Jane Austin e George 
Eliot, muitas mulheres famosas e outras 
desconhecidas e esquecidas, mas foram essas 
mulheres que aplainaram o seu caminho e 
conduziram seus passos. 

Com certa ironia, ela diz que quando 
começou a escrever havia poucos obstáculos no 
seu caminho, pois escrever era uma ocupação 
respeitável e inofensiva. “O arranhar de uma 
caneta não perturbava a paz da família. Em 
nada se comprometia o orçamento doméstico” 
(p. 17). O papel era barato e o seu baixo custo 
era a razão pela qual as mulheres tiveram 
sucesso como escritoras, antes de terem 
sucesso nas outras profissões. 

A vida de escritora teve início escrevendo 
para jornais, tudo muito simples. Ficava no 
quarto com uma caneta na mão, escrevia 
algumas páginas, colocava-as dentro de um 
envelope, colava selo e levava para a caixa 
vermelha da esquina, no início do mês seguinte 
recebia uma carta do editor contendo um 
cheque de uma libra, dez xelins e seis pence. 

O que será que a jornalista fez com o 
primeiro dinheiro que ganhou? Comprou mais 
papel? Gastou com pão e manteiga? Comprou 
sapatos e meias? Nada disso. Comprou um 
lindo gato, um gato persa, que logo se envolveu 
em sérias altercações com os vizinhos. 

Esses primeiros escritos eram sobre 
romances, descobriu-se resenhista de livros. 
Certa vez escreveu a resenha de um romance 
escrito por um homem famoso e houve o 
encontro com o Anjo do Lar. O anjo sussurrava-
lhe o que devia escrever com estes conselhos: 
“Minha querida, você é uma moça. Está 
escrevendo sobre o livro de um homem. Seja 
afável, seja meiga, bajule, engane: recorra a 
todas as artes e artimanhas do nosso sexo. 
Nunca deixe ninguém suspeitar de que tem 
opiniões próprias” (p. 35).   

O que aconteceu depois? Ela sentiu que 
não era possível ficar presa aquela voz que a 
conduzia, que não permitia ter opinião própria, 
tudo era ditado pelo Anjo do Lar, era preciso 
exterminar o Anjo que não deixava que tivesse 
vez nem voz e aos poucos ela foi matando o 
fantasma. Foi necessário exterminá-lo para 
alcançar a liberdade sonhada, começou a 
escrever sem rodeios, deixar de mentir, ser 
verdadeira. Mas como custou! 

A leitura desse ensaio permite que se 
conheça um pouco do pensamento de 
Virginia Woolf sobre a arte de escrever e, 
principalmente, sobre as profissões das 
mulheres nos anos 1930 e as conquistas que 
foram sendo alcançadas pouco a pouco.

Profissões 
para mulheres

Baú 
  de livros

Neide Medeiros Santos 
neidemed@gmail.com

Pela segunda vez, o Fest 
Aruanda contará com o Prê-
mio Canal Brasil de Curtas, 
que oferecerá R$ 15 mil para 
os curtas-metragens vence-
dores. Este ano marca a co-
memoração dos 20 anos de 
existência do evento, que 
acontecerá entre os dias 4 e 
10 de dezembro, no Cinépo-
lis do Manaíra Shopping, e 
está com inscrições abertas. 
A expectativa é ultrapassar o 
número de 880 inscrições al-
cançadas em 2024 e chegar 1 
mil em 2025. Produções po-
dem ser inscritas até o dia 12 
de agosto no site festaruanda.
com.br/inscricao. 

Interessados podem sub-
meter filmes produzidos en-
tre julho de 2024 e julho de 
2025 nas categorias longa-me-
tragem nacional, curta-me-
tragem nacional e a mostra 
Sob o Céu Nordestino para 
curtas paraibanos e longas-
metragem do Nordeste. O 
regulamento ainda indica as 
opções TV Universitária (na-
cional) e videoclipe e TCC 
(paraibanos). 

Lucio Vilar, coordenador e 
produtor executivo do even-
to, sinaliza que hoje o Fest 
Aruanda se mostra fortale-
cido no contexto do Nordes-
te, sendo considerado um dos 
principais festivais de cine-
ma da região. “Nós temos o 

CinePE e o Cine Ceará, que 
são os mais antigos [no Nor-
deste]. O Fest Aruanda tem 
20 anos e, há uns três ou cin-
co, figura lado a lado desses 
dois grandes festivais. Isso é 
muito representativo do que 
nós conquistamos, esse pata-
mar em que o festival se en-
contra hoje.” 

O cineasta ressalta que o 
festival abre suas portas tan-
to para longas quanto para 
curtas. “A cada ano, a gente 
tem uma ampliação do nú-
mero de inscrições, o que de-
monstra o interesse. E olhe 
que normalmente nós não 
temos premiação em dinhei-
ro e, no entanto, as pessoas 
se interessam em participar 
do festival”, compartilha Lu-
cio Villar. 

Os filmes selecionados 
tem previsão de divulga-
ção para 15 de setembro 
de 2025.

Festival está com inscrições abertas para curtas e longas até 12 de agosto

Aruanda terá de novo 
prêmio do Canal Brasil

cinema

Emerson da Cunha 

emerson.auniao@gmail.com

Artigo José Octávio de Arruda Mello 
Historiador | Especial para A União

Orlando Jansen, Ítalo Petrucci
Lamentavelmente, os filhos de Orlan-

do Jansen, entre os quais Alcides Orlan-
do, esqueceram-se de mim, no centená-
rio do patriarca.

Porque se havia evento a que não 
poderia faltar era esse. Tantas as aten-
ções do magistrado patoense, em ins-
tantes difíceis.

Refiro-me às décadas de sessenta e 
setenta do século passado, quando as 
perseguições políticas para comigo al-
cançaram o auge. Formado em Direito 
em 1963 e Historia em 1966, tinha a car-
reira de professor cortada, em relação 
à cátedra universitária, a que aspirava. 
Os concursos em que me inscrevia eram 
cancelados. 

Ressalte-se que as restrições do siste-
ma militar não provinham estritamente 
deste. Os que as experimentaram sabem 
que essas, as mais das vezes, proviam de 
nossos próprios campos sugestionados 
pela deduragem. No meu caso, alguns 
colegas, basicamente localizados na Fa-
culdade de Filosofia, voltaram-se con-
tra quem apenas recorria à visão crítica 
da História. Como resultado, até no Li-
ceu Paraibano fui proibido de lecionar.

Foi quando Orlando Jansen entrou 
em cena. Bastante amigo dos militares 
da Guarnição Federal e conhecedor das 
atividades por mim desempenhadas na 
Rádio Arapuan, teve a iniciativa de pro-
curar os comandos castrenses, dentro 
das linhas que se seguem.

Desde que o Governo da União daqui 
transferiu o sóbrio general Augusto da 
Mata, a imprensa tronou-se visada pela 
Guarnição Federal. Seu comando pas-
sou às mãos do cel. Ednardo D’vila — 
aquele mesmo do caso Herzog, no co-
mando do II Exército, em São Paulo — e 
que, tendo ao lado o major Magalhães 
Cordeiro, voltou-se contra tudo e todos. 

As acusações de subversão foram num 
crescendo. 

Depois que aparei os primeiros gol-
pes, as coisas escureceram em 1968, 
quando emergiu, à frente das Forças 
Armadas da Paraíba, o gal. Vinitius 
Notare que, mais à frente, seria o único 
oficial superior a apoiar o ministro Sil-
vio Frota, na resistência deste à abertu-
ra do presidente Ernesto Geisel. Notare 
escutava muito oficial aluno da UFPB 
e comandante da CSM, bem como Se-
cretário Estadual de Segurança, como 
autêntico gauleiter. Quase não é preci-
so dizer que esse trio não me perdeu 
de vista, como jornalista e professor.

Para que Orlando Jansen me ajudas-
se foi preciso que a área de segurança 
se modificasse. Com a saída de Nota-
re, substituído pelo discreto Samuel 
Correia, e chegada à SSP, do gal. No-
gue Vilar de Aquino, as circunstâncias 
principiaram a mudar. Elas se aclara-
ram de vez, sob o comando, na Guarni-
ção Federal, do gal. Délio Barbosa Leite 
que, assessorado pelo Chefe de Estado 
Maior Nogueira Paes e majores Feijó e 
Alves, acabou com a prática de o Gru-
pamento de Engenharia como depó-
sito de presos políticos. Doravante, os 
quarteis federais somente receberiam 
quem dispusesse de mandado judicial.

Foi com o gal. Délio que Orlando, de 
motu próprio, esclareceu meu proble-
ma. Assim, enquanto alguns figurões 
denunciavam os desafetos, o antigo 
promotor patoense fazia o contrário. E 
não só em relação a mim como de ma-
gistrados preliminarmente visados. 
Em razão disso, sua gestão de presi-
dente do TJ pautou-se pela isenção e 
solução de pendências.

Grande figura, por conseguinte, a 
de Orlando Jansen! Graças, em parte, a 

sua interferência, pavimentei a carreira 
de coordenador de programas pedagó-
gicos e professor universitário.

n n n

Quanto a Ítalo Petrucci, seu recente 
falecimento muito me comoveu.

Irmão do médico Edson Petrucci, 
também recentemente falecido, foi meu 
colega no Colégio Estadual de Cruz das 
Armas, no qual, professor de OSPB, 
primava pela assiduidade e bom tra-
tamento aos alunos.

Pupilo do diretor Marcelo Melquia-
des, sempre acompanhava a este nas 
excursões de campo do colégio e noi-
tadas de vinho, camarão e lagosta, re-
partidas com o amigo Evandro Nobre-
ga. Homem de sua cidade, não tardou 
em ser conduzido à Câmara Munici-
pal de João Pessoa. Para tanto, valeu-
se do prestígio do irmão Chico Petrucci 
patriarca do clã e então na presidên-
cia da LBA.

Vereador pela Arena, Ítalo não for-
mou junto aos que, como Oswaldo Ju-
rema, Derivaldo Mendonça e Álvaro 
Magliano, combatiam a ditadura mi-
litar. Contudo, atento aos debates, fir-
mou presença nas comissões da Casa 
de Napoleão Laureano onde se respon-
sabilizou por seguros pareceres.

Procurador aposentado da Saelpa, 
a vida nos reservou diferentes espaços 
daí porque nossos encontros foram ra-
reando. Por vezes, porém, avistei-o no 
Ponto de Cem Réis, em animada pro-
sa com amigos. Transmitia a impres-
são de cidadão plenamente realizado, 
ao lado da esposa (in memoriam) Osa-
nete e filhos Pepe, que dele cuidou até 
o fim, Giovanni e Rossana, criada pela 
avó, dona Hilda.

Lúcio Vilar, 
coordenador 
do Aruanda: 
“Festival está 
fortalecido no 
Nordeste”
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“Mistério no Seridó”, minissérie de Carlos Mello, terá pré-estreia para convidados hoje, em João Pessoa

Assassinato misterioso em Taperoá

Não é difícil encontrar pe-
las produções mundiais filmes 
com o argumento de uma festa 
em família em que o patriarca 
da casa morre — ou é assassi-
nado. O dinamarquês Festa de 
Família, de 1995, de Thomas 
Vintenberg, por exemplo, de-
senvolve a ação em uma re-
união cheia de dramas, ten-
sões e surpresas. Na Paraíba, 
o argumento do parricídio em 
uma festa foi atualizado para 
um clima mais ameno, tam-
bém de drama, mas com bas-
tante comédia, pelo médico e 

diretor Carlos Mello na mi-
nissérie Mistério no Seridó, que 
terá exibição no formato de 
longa-metragem hoje, às 19h, 
para imprensa e convidados 
no auditório do Tribunal de 
Contas do Estado da Paraíba 
(TCE-PB). Mello explica que 
ainda não há previsão para o 
lançamento geral, porque o fil-
me está circulando pelos festi-
vais. “Inclusive já mandamos 
para um festival em São Paulo, 
o Festival de Cinema de Brasí-
lia, e para o Rio de Janeiro. Va-
mos ver se vai ser aprovado”, 
torce Mello.

O filme é baseado no quin-
to livro de autoria também 

do diretor, que leva o mesmo 
nome da minissérie. Na baga-
gem, uma trilogia medieval e 
um suspense no estilo O Có-
digo da Vinci, de Dan Brown. 

“Eu nunca tinha escrito 
uma comédia. Como é que 
poderia ser uma? Me baseei 
grosseiramente no Assassina-
to do Expresso Oriente, da Aga-
tha Christie. Só que o assassi-
nato ocorre no trem, e o livro 
adapta para a Paraíba”. 

Segundo a sinopse, to-
dos são suspeitos quando o 
misterioso assassinato é co-
metido na sede da Fazenda 
Rio Grande, na cidade de Ta-
peroá, no interior da Paraí-

ba. Nas festas de comemora-
ção do aniversário de setenta 
anos, com toda família e ami-
gos reunidos, o Coronel Te-
nório Batista de Azevedo é 
assassinado a sangue frio. A 
polícia é acionada para inves-
tigar o caso e precisa correr 
para solucionar o mistério, 
que abalou a rotina dos ha-
bitantes dessa cidade do se-
ridó paraibano. 

“Tem a família e os ami-
gos e tudo se desenrola nesses 
dois, três dias que o delegado 
está na fazenda, sem deixar 
ninguém sair até resolver o 
crime. E aí entra a parte cômi-
ca, caricata dos personagens, 

muito ditado popular do Nor-
deste, bem regional. Ele tem 
um viés regional muito forte”, 
coloca o autor e diretor. 

Para reforçar as nuances 
locais e regionais, a equipe 
técnica e elenco são forma-
dos principalmente por ar-
tistas paraibanos, como é o 
caso de Jessier Quirino, Eri-
van Lima e Sebastião Formi-
ga. Além disso, é o 

primeiro longa da produtora 
paraibana Cinection. 

As filmagens acontece-
ram em João Pessoa e Tape-
roá, e contaram com apoio 
parcial da Lei Paulo Gusta-
vo. “Esse filme nasce do meu 
amor pelo cinema. É feito com 
talento local e mostra a força 
artística e técnica da Paraíba”, 
finaliza Carlos. 

Programação de 8 a 14 de maio, nos ci-
nemas de João Pessoa, Campina Grande, 
Patos, Guarabira, Remígio e São Bento.

* Até o fechamento desta edição, o Cine 
Vieira, em São Bento, não havia divulgado 
sua programação.

estreias

invencível (The Unbreakable Boy). 
EUA, 2025. Dir.: Jon Gunn. Elenco: Zachary 
Levi, Jacob Laval, Meghann Fahy. Drama. 
Garoto com rara doença óssea e autismo 
mudaa vida de todos ao redor com sua 
visão alegre do mundo. 1h49. 12 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
dub.: 13h40, 19h20. 

karatê kid – lendas (Karate Kid 
– Legends). EUA, 2025. Dir.: Jonathan Ent-
wistle. Elenco: Ben Wang, Ralph Macchio, 
Jackie Chan, Ming Na-Wen. Aventura/ 
drama. Prodígio do kung fu muda-se para 
Nova York e é alvo da rivalidade de um 
campeão local de karatê. 1h58. 12 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 
4: dub.: 14h50, 17h; leg.: 19h15, 21h30. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 2: dub.: 13h, 15h30, 
17h45; leg.: 20h, 22h15. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 7: dub.: 13h45, 16h, 18h15, 20h30.  
CINÉPOLIS MANAÍRA 9 (macro-XE): dub.: 
14h30, 19h; leg.: 16h45, 21h15. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 11 (VIP): leg.: 15h, 17h15, 19h30.  
CINÉPOLIS MANGABEIRA 1: dub.: 13h45, 
16h, 18h15, 20h30. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 3: dub.: 14h15, 16h30, 18h45, 21h. 
CINESERCLA TAMBIÁ 1: dub.: 16h, 17h55, 
19h45. CINESERCLA TAMBIÁ 5: dub.: 
16h30, 20h45. CINESERCLA TAMBIÁ 6: 
dub.: 14h30, 18h40. campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 1: dub.: 16h30, 
20h45. CINESERCLA PARTAGE 2: dub.: 
14h30, 18h40. Patos: CINE GUEDES 2: 
dub.: 17h10, 19h15, 21h10. Guarabira: CI-
NEMAXXI CIDADE LUZ 1: dub.: 17h, 19h10, 
21h15. remígio: CINE RT: 18h30.

a mulher no Jardim (The Woman 
in the Yard). EUA, 2025. Dir.: Jaume Collet-
Serra. Elenco: Danielle Deadwyler, Okwui 
Okpokwasili, Peyton Jackson. Terror. Mu-
lher misteriosa vestida de preto aparece 
repetidamente no jardim de uma família 
com alertas assustadores. 1h25. 16 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 
8: dub.: ter.: 15h40, 20h20; qua.: 17h45. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: dub.: ter.: 
17h15, 22h; qua.: 17h15. 

Pré-estreia

Premonição 6 – laços de san-
Gue (Final Destination – Bloodlines). 
EUA, 2025. Dir.: Zach Lipovsky e Adam 
B. Stein. Elenco: April Telek, Tony Todd, 
Brec Bassinger. Terror. Atormentado por 
pesadelos, estudante retorna à sua cidade 
para encontrar a única pessoa que pode 
salvar sua família de um destino terrível. 
Sexto da série que começou em 2000. 
1h50. 18 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
qua.: dub.: 19h; leg.: 21h30. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 8: qua.: dub.: 15h, 20h; leg.: 
22h20. CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: dub.: 
qua.: 22h15. CINESERCLA TAMBIÁ 4: qua.: 
dub.: 14h15, 16h25, 18h35, 20h45. campina 
Grande: CINESERCLA PARTAGE 3: qua.: 
dub.: 14h15, 16h25, 18h35, 20h45. 

reaPresentação

cidade dos sonhos (Mulholland 
Dr.). EUA, França. 2001. Dir.: David Lyn-
ch. Elenco: Naomi Watts, Laura Harring, 
Robert Forster. Thriller. Jovem atriz em 
Hollywood se vê emaranhada numa intriga 
surreal com uma mulher que escapou por 
pouco de ser assassinada. 2h26. 16 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: leg.: 
qui., 15/5: 18h; sab., 17/5: 19h; qui., 22/5: 
18h; dom., 25/5: 19h; sab., 31/5: 19h.

continuação

aBÁ e sua Banda. Brasil, 2025. Dir.: 
Humberto Avelar. Vozes: Filipe Bragança, 
Zezé Motta, Rafael Infante. Animação. o 
príncipe do Reino do Pomar precisa en-
frentar um vilão para conseguir realizar 
o sonho de ser músico. 1h24. Livre. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: sab., 
17/5,  dom., 25/5, e sab., 31/5: 15h.

caPitão astúcia. Brasil. 2025. Dir.:  
Filipe Gontijo. Elenco: Fernando Teixeira, 
Paulo Verlings, Nívea Maria. Comédia. Um 
ex-astro mirim frustrado com sua carreira 
de pianista, foge de um revival na TV e 
busca refúgio na casa do avô, um senhor 
determinado a se tornar um super-herói. 
1h30. 12 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: qua., 
14/5: 19h (com debate); dom, 18/5: 17h; 
sab., 24/5: 15h; sab., 31/5: 17h.

the chosen – a última ceia (The 
Chosen — Last Supper). EUA, 2025. Dir.: 
Dallas Jenkins. Elenco: Jonathan Roumie, 
Shahar Isaac, Paras Patel. Drama. Com 

seu poder ameaçado, os líderes religiosos 
e políticos da Galileia perseguem Jesus 
Cristo. Compilação dos dois primeiros 
episódios da quinta temporada da série. 
2h. 12 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
ter.: dub.: 18h30. Patos: CINE GUEDES 1: 
dub.: 18h50, 21h10. 

o contador 2 (The Accountant 2). 
EUA, 2025. Dir.: Gavin O’Connor. Elenco: 
Ben Affleck, Jon Bernthal, J.K. Simmons. 
Policial. Assassino conhecido como “con-
tador” se une a um irmão afastado para 
resolver um assassinato. 2h05. 16 anos. 

João Pessoa: CINESERCLA TAMBIÁ 
4: ter.: dub.: 20h10. campina Grande: CI-
NESERCLA PARTAGE 3: ter.: dub.: 20h10. 
Guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 2: 
dub.: 21h.

um filme minecraft (A Minecraft 
Movie). Suécia e EUA, 2025. Dir.: Jared 
Hess. Elenco: Jack Black, Jason Momoa, 
Jennifer Coolidge, Danielle Brooks, Kate 
McKinnon. Comédia/aventura. Quatro 
pessoas são jogadas por um portal para 
um bizarro mundo onde tudo é cúbico. 
1h41. 10 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 
2: dub.: 16h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 
8: dub.: ter.: 13h15, 17h55. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 2: dub.: 14h, 19h30. CINE-
SERCLA TAMBIÁ 2: dub.: 16h20, 18h20, 
20h20. campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 4: dub.: 16h20, 18h20, 20h20. 
Patos: CINE GUEDES 1: dub.: 16h50. 
Guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 2: 
dub.: 17h, 19h. 

homem com h. Brasil. 2025. Dir.: Es-
mir Filho. Elenco: Jesuíta Barbosa, Bruno 
Montaleone, Jullio Reis, Hermila Guedes. 
Drama. As diferentes fases da carreira do 
cantor Ney Matogrosso, desde a sua infân-
cia até a vida adulta, sempre desafiando 
padrões. 2h10. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
ter.: 18h, 20h45; qua.: 16h30. CENTERPLEX 
MAG 2: qua.: 18h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 
1: 16h15, 21h50. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 
(VIP): 21h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 5: 
22h. CINESERCLA TAMBIÁ 3: ter.: 15h50, 
18h20, 20h50; qua.: 15h50, 20h50. campina 
Grande: CINESERCLA PARTAGE 5: ter.: 
15h50, 18h20, 20h50; qua.: 15h50, 20h50. 
remígio: CINE RT: ter.: 20h30.

lisPectorante. Brasil, 2025. Dir.: 
Renata Pinheiro. Elenco: Marcélia Carta-
xo, Pedro Wagner, Grace Passô, Karina 
Buhr. Drama. Mulher volta a sua cidade 
natal e vê cenas fantásticas através de 
frestas das ruínas de onde morou a es-

critora Clarice Lispector. 1h33. 14 anos. 
João Pessoa: CINE BANGÜÊ: qui., 

15/5: 20h30; dom., 18/5: 19h; qui., 22/5: 
20h30; sab., 24/5: 19h; dom., 25/5: 17h; 
qui., 29/5: 18h. 

onda nova. Brasil, 1984. Dir.: José 
Antonio Garcia e Ícaro Martins. Elenco: 
Carla Camurati, Cristina Mutarelli, Tânia 
Alves, Vera Zimmermann. Comédia/ eró-
tico. Meninas formam um time de futebol 
feminino e lidam com problemas pessoais 
e a liberdade de comportamento. 1h42. 
18 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: sab., 
17/5: 17h; dom., 18/5: 15h: sab., 24/5: 17h; 
qui., 29/5: 20h30.

Pecadores (Sinners). EUA, 2025. 
Dir.:  Ryan Coogler. Elenco: Michael B. Jor-
dan, Hailee Steinfeld, Miles Caton. Terror. 
Dispostos a deixar suas vidas conturba-
das para trás, irmãos gêmeos retornam à 
cidade natal, quando descobrem um mal 
ainda maior. 2h17. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
leg.: 21h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 10 
(VIP): leg.: 20h30. CINESERCLA TAM-
BIÁ 3: qua.: dub.: 18h20. CINESERCLA 
TAMBIÁ 4: ter.: dub.: 17h30. campina 
Grande: CINESERCLA PARTAGE 3: ter.: 
dub.: 17h30. CINESERCLA PARTAGE 5: 
qua.: dub.: 18h20. 

rei dos reis (The King of Kings). EUA/ 
Coréia da Sul, 2025. Dir.: Seong-ho Jang. 
Animação/ drama. Menino descobre a fé 
por meio da história de Jesus Cristo conta-
da por seu pai, o escritor Charles Dickens. 
1h42. 10 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
dub.: ter.: 15h30; qua.: 14h30. CINESER-
CLA TAMBIÁ 4: ter.: dub.: 15h30. campina 
Grande: CINESERCLA PARTAGE 3: ter.: 
dub.: 15h30. 

thunderBolts* (Thunderbolts*). 
EUA. 2025. Dir.: Jake Schreier. Elenco: 
Florence Pugh, Sebastian Stan, David Har-
bour, Lewis Pullman, Hannah John-Kamen. 
Aventura. Equipe de anti-heróis embarca 
em uma missão perigosa que os forçará a 
confrontar seus passados. 2h06. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 
(Atmos): dub.: 15h, 17h45; leg.: 20h30. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 3: dub.: 15h45, 
18h30, 21h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 4: 
dub.: 13h30, 19h15; leg.: 22h. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 5: dub.: 14h, 17h, 20h. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 6: 3D: dub.: 15h, 18h, 21h. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 10 (VIP): dub.: 3D: 
14h45, 17h45. CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 4: 3D: dub.: 13h, 15h45, 18h30, 21h15. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 5: dub.: 13h30, 

16h15, 19h15. CINESERCLA TAMBIÁ 5: 
dub.: 14h10, 18h20. CINESERCLA TAMBIÁ 
6: dub.: 16h20, 20h30. campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 1: dub.: 14h10, 
18h20. CINESERCLA PARTAGE 2: dub.: 
16h20, 20h30. Patos: CINE GUEDES 3: 
dub.: 3D: 16h40, 19h; 2D: 21h20. Guarabi-
ra: CINEMAXXI CIDADE LUZ 3: dub.: 2D: 
16h20, 21h10; 3D: 18h45. remígio: CINE 
RT: ter.: 14h, 16h15; qua.: 14h, 16h15, 20h30.

hoJe

totonho e os caBra + nicÁcio e 
Banda. Cantores e suas bandas apresen-
tam shows no Palco Tabajara.

João Pessoa: SALA VLADIMIR CAR-
VALHO (Usina Energisa, R. João Bernardo 
de Albuquerque, no 243, Tambiá, João Pes-
soa). Terça, 13/5, 20h. Entrada franca.

.  

aBertura hoJe

aBre alas. Exposição coletiva dos ar-
tistas do Programa de Pós-Graduação em 
Artes Visuais da UFPB.

João Pessoa: GALERIA DE ARTE LA-
VANDEIRA (UFPB, campus I, João Pessoa). 
Abertura terça, às 16h. Visitação até 31 de 
maio. Entrada franca. 

continuação

Procurei amor no vazio e en-
contrei o eco de mim mesma. Expo-
sição de Ferdinnande, cujas obras se cons-
troem como uma arqueologia íntima, onde 
fragmentos da infância, ecos de dogmas e 
resquícios de anseios não correspondidos 
são reorganizados para criar novas narra-
tivas sobre si.

João Pessoa: ESPAÇO EXPOSITIVO 
ALICE VINAGRE (Espaço Cultural, R. Ab-
dias Gomes de Almeida, no 800, Tambau-
zinho). Visitação das segundas-feiras aos 
sábados, das 7h às 22h, e nos domingos e 
feriados, das 8h às 20h. Até 23 de maio de 
2025. Entrada franca. 

Em Cartaz

Emerson da Cunha 

emerson.auniao@gmail.com

      cinema      

Filmagem de “Mistério no Seridó”: 
assassinato do patriarca

Jessier Quirino e 
Sebastião Formiga 

estão no elenco

Fotos: Divulgação
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O governador João Aze-
vêdo anunciou, ontem, du-
rante o programa semanal 
Conversa com o Governador, 
transmitido em cadeia es-
tadual pela Rádio Tabajara, 
a inauguração da primeira 
etapa do Centro de Conven-
ções de Campina Grande. 
O evento será realizado no 
próximo dia 21, a partir das 
17h, com  show do cantor 
Japãozin, além de apresen-
tações de quadrilhas juni-

nas e de atrações para o pú-
blico infantil, com mais de 
20 brinquedos, pipoca e al-
godão doce. 

Também será realizado 
um tributo aos compositores 
paraibanos Antônio Barros e 
Biliu de Campina, com a par-
ticipação de cerca de 10 artis-
tas locais. São eles: Capilé, 
Savanna Aires, Eloísa Olin-
to, Gitana Pimentel, Alexan-
dre Tan, Tony Dumont, Gegê 
Bismark, Calliandra Andra-

de, Jonny Garotinho e Adí-
lia Uchôa.

As quadrilhas juninas 
que se apresentarão na pro-
gramação de inauguração 
são Moleka 100 Vergonha, 
Arraial em Paris e Mistura 
Gostosa. 

“Essa primeira etapa que 
estamos entregando equiva-
le a 80% do empreendimento 
e nós vamos fazer uma gran-
de festa para que a população 
conheça essa obra extraordi-

nária para a cidade. Em outu-
bro, no aniversário de Cam-
pina Grande, nós deveremos 
entregar o grande auditório, 
para que as pessoas tenham 
todo o equipamento concluí-
do”, pontuou o governador. 

Nesta primeira etapa, será 
entregue o Pavilhão de Feiras 
e Congressos, além da área 
externa. No total, o equipa-
mento recebe investimento 
de R$ 138,5 milhões e contará 
com um grande espaço para 

feiras; auditório; heliponto; 
Praça das Bandeiras; e esta-
cionamento com 624 vagas, 
sendo 25 vagas para ônibus, 
32 vagas para cargas/servi-
ços, 12 vagas para pessoas 
com deficiência (PcD), 13 va-
gas para idosos e 542 vagas 
para o público em geral. 

A área do centro de 
eventos, feira e exposição 
tem um amplo espaço, com 
12.679,45 m². O auditório será 
o maior da cidade, com ca-

pacidade para 1.900 pessoas 
em uma área de 5.188,73 m².  
No total, o equipamento 
tem uma área construída de 
17.956,28 m2. 

“Esse é um equipamen-
to que, verdadeiramente, vai 
transformar o turismo de 
eventos de Campina Grande, 
porque vai movimentar di-
versos setores da economia; 
por isso, vamos celebrar essa 
grande conquista”, acrescen-
tou o gestor.

Nesta primeira etapa, será entregue o 
equivalente a 80% do empreendimento, cujo 

orçamento foi superior a R$ 138 milhões

Abertura do Centro de 
Convenções terá tributo 
a Antônio Barros e a Biliu  

CAMPINA gRANDE

l Patos
l São José de Espinharas
l São Mamede
l Quixaba
l São José do Bonfim
l Cacimba de Areia
l Malta
l Santa Terezinha
l Areia de Baraúnas
l Cacimbas
l Catingueira
l Condado

l Desterro
l Emas
l Junco do Seridó
l Mãe D’Água
l Matureia
l Passagem
l Salgadinho
l Santa Luzia
l São José do Sabugi
l Teixeira
l Várzea
l Vista Serrana

O município de Patos, 
no Sertão paraibano, sedia, 
hoje e amanhã, o primeiro 
ciclo de treinamentos sobre 
o Plano Plurianual (PPA) e 
a Lei Orçamentária Anual 
(LOA), com ênfase na pri-
meira infância. A capacita-
ção, que acontece no campus 
da Universidade Estadual 
da Paraíba (UEPB), é volta-
da a prefeitos, secretários 
e técnicos municipais das 
áreas de Planejamento, Fi-
nanças e Desenvolvimen-
to Infantil. 

O curso é uma iniciati-
va da Comissão da Primei-
ra Infância do Tribunal de 
Contas do Estado da Paraí-

ba (TCE-PB) e será ministra-
do pelo auditor de Controle 
Externo Luzemar Martins.

A iniciativa percorre-
rá outros quatro municí-
pios-polo: Cajazeiras, em 
15 e 16 de maio; Monteiro, 
em 26 e 27 de maio; Cam-
pina Grande, em 28 e 29 de 
maio; e João Pessoa, em 2 e 
3 de junho. 

Durante os encontros, 
além do compartilhamen-
to do conteúdo técnico, ha-
verá um momento reserva-
do para a apresentação da 
Matriz de Planejamento da 
Auditoria Operacional sobre 
a Primeira Infância, instru-
mento que servirá de refe-

rência para a formulação de 
políticas públicas voltadas a 
crianças de até seis anos. A 
carga horária total do curso 
é de 12 horas-aula.

Para o presidente do 
TCE-PB e idealizador do 
Pacto Paraibano pela Pri-
meira Infância, o conselhei-
ro Fábio Nogueira, a ini-
ciativa fortalece o papel da 
Corte na qualificação da 
gestão pública. “É no pla-
nejamento e na alocação efi-
ciente dos recursos públicos 
que se define o presente e o 
futuro das nossas crianças”, 
afirmou.

O presidente da Comis-
são da Primeira Infância, 

o conselheiro André Carlo 
Torres Pontes, reforça a im-
portância da presença dos 
gestores municipais. “A va-
lidação da matriz de audi-
toria será fundamental para 
garantir políticas públicas 
mais efetivas para a Primei-
ra Infância”, destacou.

Tribunal inicia treinamentos sobre Plano Plurianual e LOA
gEstão PúblICA

Saiba Mais
Municípios convidados para a etapa 

do treinamento em Patos:

Pelo QR Code acima, 
acesse a página de 

inscrições do evento
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O embaixador da Itália 
no Brasil, Alessandro Cor-
tese, visitou, ontem, a Gran-
ja Santana, residência oficial 
do governador da Paraíba. 
Na ocasião, o chefe do Execu-
tivo estadual, João Azevêdo, 
apresentou as oportunidades 
de investimentos e as poten-
cialidades do estado. O ges-
tor ressaltou a eficiência da 
gestão fiscal, que tem atraído 
grandes investimentos. 

“Nós somos o estado mais 
competitivo do Nordeste, te-
mos a melhor segurança do 
Norte–Nordeste, a melhor in-
fraestrutura da região. Além 
disso, somos rating A pela Se-
cretaria do Tesouro Nacional, 
AAA pela S&P Global Ra-
tings, o nosso PIB cresce aci-
ma do Nordeste e do Brasil, 
o que tem assegurado nossa 
capacidade de investimen-
to”, frisou. 

Ele também evidenciou o 
potencial turístico da Paraí-

ba, com destaque para o Polo 
Turístico Cabo Branco. “Nós 
temos R$ 2,5 bilhões da ini-
ciativa privada sendo inves-
tidos na construção de 14 mil 
leitos de hotelaria e todas as 
regiões do nosso estado têm 
grandes atrativos”, disse. 

João Azevêdo ainda exal-
tou os investimentos em agri-
cultura e em energias reno-
váveis, além das ações na 

Ciência e Tecnologia.
Por sua vez, o embaixador 

Alessandro Cortese parabe-
nizou o governador pelo re-
sultado da gestão e se dispôs 
a buscar parcerias entre a Itá-
lia e a Paraíba. “Agradeço ao 
governador pela acolhida. 
João Pessoa é uma cidade que 
está crescendo rapidamente, 
com um potencial evidente 
no turismo. Nós temos 1.500 
cidadãos italianos morando 
aqui, além dos descenden-
tes, e podemos firmar coope-
rações no turismo e na agri-
cultura”, falou. 

Participaram da reunião 
os secretários Gilmar Mar-
tins (Planejamento, Orça-
mento e Gestão), Deusdete 
Queiroga (Infraestrutura e 
Recursos Hídricos), Marialvo 
Laureano (Fazenda), Cláudio 
Furtado (Ciência, Tecnologia, 
Inovação e Ensino Superior) 
e Ronaldo Guerra (Chefia de 
Gabinete).

A Federação das Asso-
ciações de Municípios da 
Paraíba (Famup) firmou 
parceria com uma plata-
forma especializada em 
pesquisa de preços para 
compras públicas. Os as-
sociados da entidade terão 
10% de desconto para aces-
sar a ferramenta, que, por 
meio de uma tecnologia 
avançada, apresenta cota-
ções personalizadas, eli-
minando a necessidade de 
contato direto com fornece-
dores e reduzindo prazos.

Com mais de 420 mi-
lhões de preços homolo-
gados, o sistema simplifica 
etapas dos processos licita-
tórios, garantindo agilidade 
e eficiência, em conformida-
de com a Lei no 14.133/2021. 
Pela plataforma, é possível 
consultar preços públicos e 
gerar relatórios. 

Na visão do presiden-
te da Famup, George Coe-

lho, a ferramenta garantirá 
ao licitante e às prefeituras 
mais segurança na hora de 
escolher o melhor preço. 
“Mais uma vez, a Famup 
inova e traz um desconto de 
10% ao associado, que pre-
cisa ter qualidade, técnica, 
preço e, principalmente, se-

gurança na hora de licitar”, 
destacou.

Diversas instituições na-
cionais utilizam o serviço, a 
exemplo do Banco do Brasil, 
das Forças Armadas, do Su-
perior Tribunal de Justiça 
(STJ) e do Supremo Tribu-
nal Federal (STF).

João apresenta potencialidades do 
estado ao embaixador da Itália

Parceria facilita cotação de preços 
e simplifica processos licitatórios

REuNIão NA CAPItAl AgIlIDADE E sEguRANçA

n 

Em visita 
à Granja 
Santana, 
Alessandro 
Cortese 
elogiou o 
crescimento 
da capital 
paraibana

Sistema permite consulta de valores e geração de relatórios
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Chefe do Executivo destaca que o equipamento público transformará o turismo de eventos da cidade
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A Comissão de Cons-
tituição, Justiça, Redação 
e Legislação Participativa 
(CCJ) da Câmara Munici-
pal de João Pessoa (CMJP) 
emitiu, ontem, parecer fa-
vorável à cessão onerosa 
de direitos originados de 
créditos tributários e não 
tributários no âmbito da 
administração municipal. 
Ao todo, o colegiado aca-
tou 28 matérias. Quatro 
Projetos de Lei Ordinária 
(PLOs) foram rejeitados, 
três receberam pedido de 
vista e três foram retirados 
de pauta.

Aprovado,  o  PLO 
no 157/2025, de autoria do 
Executivo Municipal, au-
toriza a ceder onerosa-
mente os direitos origina-
dos de créditos tributários 
e não tributários, inclusi-
ve quando inscritos em 
dívida ativa, a pessoas ju-
rídicas de direito priva-
do ou a fundos de inves-
timento regulamentados 
pela Comissão de Valores 
Mobiliários (CVM), me-
diante prévia avaliação e 
procedimento legalmente 
previsto, sem exclusão de 
leilão em bolsa de valores. 

“Tal medida integra 
as inovações previstas na 
Lei Complementar Fede-
ral no 208/2024, visando 
modernizar a gestão das 
finanças públicas e fortale-
cer a capacidade de inves-
timento municipal. Bus-
ca, em síntese, transformar 
créditos públicos em liqui-
dez imediata por meio de 
mecanismos regulados 
de mercado, conferin-
do eficiência e seguran-
ça jurídica à operação”, 
justifica a mensagem 
do Executivo Munici-
pal.

Também foi acata-
do o PLO no 2.114/2024, 
do Executivo Munici-
pal, que regulamenta o 
instrumento da Outor-
ga Onerosa do Direito 
de Construir (OODC), 
instituído pelos artigos 
110 e 111 da Lei do Pla-
no Diretor Municipal 
de João Pessoa.

“A presente propos-
ta busca deixar claro 
onde exatamente é pre-
ciso completar a ocupa-
ção sustentável da ci-
dade, aproveitando a 
disponibilidade de in-

fraestrutura e equipa-
mentos, sempre à luz da 
visão de futuro adotada 
pela revisão do Plano Di-
retor. O projeto conside-
rou o amplo debate pro-
movido pelo município de 
João Pessoa junto à socie-
dade civil, e foi elaborado 
com o objetivo de atuali-
zar a legislação e cumprir 
as metas estabelecidas 
pelo Estatuto da Cidade, 
com o intuito de conso-
lidar o desenvolvimento 
sustentável do território 
de nosso município”, de-
fendeu o Executivo.

Ainda de autoria do 
Executivo Municipal, re-
cebeu parecer favorável o 
PLO no 210/2025, que au-
toriza a abertura de crédi-
to especial, no valor glo-
bal de R$ 1.338.258,00, 
para inclusão de novas 
naturezas de despesas 
oriundas de emendas im-
positivas.

Medidas Provisórias
Duas Medidas Provi-

sórias (MPs) receberam 
parecer favorável. A MP 
no 68/2025 dispõe sobre 
alterações significativas 
na Lei no 15.477/2025, re-
lativa à Fundação Cam-
peões do Amanhã, visan-
do aprimorar a estrutura 
administrativa e opera-
cional da Fundação, por 
meio da criação do cargo 
de diretor vice-presiden-
te, além de promover ajus-
tes nas referências corres-
pondentes para assegurar 

maior clareza e eficiên-
cia nas responsabilidades 
atribuídas aos gestores. 

Já a MP no 69/2025 
altera o artigo 7o da Lei 
no 14.698/2022, que cria o 
Conselho e o Fundo Mu-
nicipal de Proteção aos 
Animais, com o objeti-
vo de aprimorar a ges-
tão das políticas públi-
cas voltadas à proteção 
e bem-estar animal em 
João Pessoa.

Lei Complementar
A CCJ da Câmara de 

João também aprovou o 
Projeto de Lei Comple-
mentar (PLC) no 5/2025, 
do Executivo Municipal, 
que institui incentivo fis-
cal temporário, no âmbito 
do Imposto Sobre a Trans-
missão Intervivos, a qual-
quer título, por ato onero-
so, de bens imóveis, por 
natureza ou acessão físi-
ca, e direitos reais sobre 
imóveis, exceto os de ga-
rantia, bem como cessão 
de direitos à sua aquisi-
ção. 

Decretos
Ainda foram acatados 

três Projetos de Decre-
to Legislativo (PDL): o no 
32/2025, de Jailma Car-
valho, concedendo o tí-
tulo de Cidadão Pessoen-
se ao cantor, compositor e 
instrumentista Antônio 
Alcymar Monteiro dos 
Santos, popularmente co-
nhecido como Alcymar 
Monteiro; o no 35/2025, de 

Entre os projetos de au-
toria dos vereadores, foram 
destaques os seguintes:

• Projeto de Resolução no 
8/2025, de Guguinha Moov 
Jampa (PSD), que faz altera-
ções no Regimento Interno e 
dá mais atribuições à Ouvido-
ria Parlamentar;

• PLO no 151/2025, de Jail-
ma Carvalho (PSB), que garan-
te que pessoas com Transtorno 
do Espectro Autista (TEA) por-
tem alimentos para consumo 
próprio, bem como utensílios 
e objetos de uso pessoal, nos 
estabelecimentos comerciais 
de acesso ao público, como 
teatros, cinemas, bares e res-
taurantes; 

• PLO no 169/2025, de Mar-
cos Henriques (PT), que dispõe 

sobre adoção de medidas de 
mitigação aos danos ambien-
tais causados e de preserva-
ção à bacia do Rio Gramame 
e prevê ações compartilhadas 
de gestão, com o objetivo de 
envolver comunidades ribeiri-
nhas, organizações sociais e 
órgãos governamentais em to-
dos os esforços voltados ao cui-
dado do manancial; 

• PLO no 196/2025, de Val-
dir Trindade (Republicanos), 
que estabelece a priorização 
e a preferência de vagas em 
cursos livres de qualificação 
profissional gratuitos, ofere-
cidos pelo município de João 
Pessoa, às mulheres vítimas 
de violência doméstica e fa-
miliar que estejam em medi-
da protetiva.

Cessão onerosa dos direitos originados de créditos tributários e não tributários está entre as pautas acatadas

CCJ da Câmara aprova 28 matérias
JOÃO PESSOA

O município de Prata, no 
Cariri paraibano, suspendeu 
as atividades escolares da rede 
pública, ontem, em manifes-
tação de luto pela morte do 
presidente da Câmara de Ve-
readores, Pedro Estevão (Re-
publicanos). Em comunicado 
oficial, a Prefeitura Munici-
pal decretou luto oficial de três 
dias.

Mais conhecido como Este-
vinho, o parlamentar morreu 
na tarde do domingo (11), aos 
55 anos, após se envolver em 
um grave acidente de trânsito 
na BR-412, nas proximidades 
de Monteiro. Segundo a Polí-
cia Rodoviária Federal (PRF), 
o carro conduzido por Pedro 
Estevão colidiu frontalmente 
com outro veículo, no km 137 
da rodovia. O vereador não re-
sistiu aos ferimentos e morreu 
no local. O motorista do outro 
veículo sofreu ferimentos le-
ves. As causas do acidente ain-
da são investigadas.

Estevinho exercia seu nono 
mandato como vereador e, no 
dia 1o de janeiro deste ano, 
passou a ocupar a presidência 
da Câmara Municipal de Pra-
ta. Em nota, o prefeito do mu-
nicípio, Genivaldo Tembório, 
destacou a trajetória de Pedro 
Estevão, que dedicou sua vida 
ao serviço público. 

“É com profundo pesar 
que recebemos a notícia do 
falecimento do vereador Pe-
dro Estevão, um homem ínte-
gro, comprometido com o bem 
comum e que deixa um legado 
de trabalho e dedicação à nos-
sa cidade. Neste momento de 
dor, externamos nossa solida-
riedade e orações a todos os fa-
miliares, amigos e ao povo de 

Prata, que perde um grande 
representante”, declarou.

O presidente da Associa-
ção dos Municípios do Cariri 
e Agreste Paraibano (Amcap), 
Márcio Alexandre Leite, tam-
bém lamentou a morte do par-
lamentar. “Estevão deixa um 
legado de serviços prestados 
em Prata, tendo se dedicado a 
vida pública por vários man-
datos”, afirmou.

Outra entidade a emitir 
nota de pesar foi a Assem-
bleia Legislativa da Paraíba 
(ALPB). Assinado pelo pre-
sidente da Casa, o deputado 
Adriano Galdino (Republi-
canos), o texto tece elogios à 
atuação de Pedro Estevão na 
Câmara Municipal de Prata. 
“O parlamentar era uma figu-
ra respeitada na política local 
e reconhecido por sua atua-
ção firme em defesa dos in-
teresses da população. Nes-
te momento de dor, a ALPB 

se solidariza com os familia-
res, amigos, colegas de Câma-
ra e toda a população de Prata, 
rogando a Deus que conforte 
os corações de todos”, diz um 
trecho do comunicado.

O corpo de Pedro Estevão 
foi enterrado no fim da tarde 
de ontem, no cemitério da ci-
dade de Prata.

Trajetória
Nascido em 25 de abril de 

1970, na cidade de Ouro Ve-
lho, Pedro Estevão Neto ini-
ciou sua trajetória política 
ainda jovem. Com nove man-
datos consecutivos como ve-
reador, ele era um dos parla-
mentares mais experientes da 
região. Em 2024, foi reeleito 
com 281 votos, sendo o quin-
to vereador mais votado, en-
tre os nove do município de 
pouco mais de quatro mil ha-
bitantes. Pedro Estevão deixa 
cinco filhos.

Presidente de casa legislativa morre 
em acidente de trânsito na BR-412

CARIRI PARAIBANO

Pedro Estevão tinha 55 anos e exercia o seu nono mandato
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Quatro Projetos de Lei Ordinária foram rejeitados, três receberam pedidos de vista e outros três acabaram excluídos da pauta da reunião, que aconteceu ontem, na Casa Napoleão Laureano

Odon Bezerra (PSB), con-
cedendo a Medalha Cida-
de de João Pessoa ao presi-
dente do Superior Tribunal 
de Justiça (STJ), Antonio 
Herman de Vasconcellos 
e Benjamin; e o no 37/2025, 
de Edmílson Soares (PSB), 
concedendo o título de Ci-
dadão Pessoense ao em-

presário fundador da Eco 
Construções, Francisco 
Carlos Feitosa.

Requerimento
O colegiado ainda apro-

vou um requerimento de 
autoria do vereador Mar-
cos Vinícius (PDT) para que 
seja realizada uma audiên-

cia pública, na próxima se-
gunda-feira (19), com o ob-
jetivo de debater o Projeto 
de Lei no 68/2025, que insti-
tui o Estatuto da Igualdade 
Racial, diante da importân-
cia de garantir a efetivação 
da igualdade de oportuni-
dades e o combate à discri-
minação racial.

Saiba Mais
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Durante a quarta visita de 
Estado à China — a terceira 
em pouco mais de dois anos 
—, o Brasil celebrou a atra-
ção de investimentos chineses, 
por meio da Agência Brasileira 
de Promoção de Exportações 
e Investimentos (ApexBrasil), 
na ordem de R$ 27 bilhões. O 
anúncio foi feito ontem, du-
rante o encerramento do Fó-
rum Empresarial Brasil-Chi-
na, em Pequim, que contou 
com a presença do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva. 

“É notável que a China te-
nha tirado, em 40 anos, 800 
milhões de pessoas da pobre-
za. Como é notável que o Bra-
sil, em apenas 10 anos, tenha 
tirado 54 milhões de pessoas 
que passavam fome no meu 
país”, disse Lula em discurso.

Para o presidente brasilei-
ro, tais feitos são consequên-
cia da inclusão de uma parcela 
significativa da população na 
economia desses países.

Brasil e China são “parcei-
ros estratégicos e atores in-
contornáveis” no atual con-
texto geopolítico, em meio ao 
“ressurgimento de tendências 
protecionistas”, disse Lula,  re-
ferindo-se à recente política 
comercial adotada pelos Es-
tados Unidos.

 “Hoje demos mais um 
passo para fortalecer nosso 
intercâmbio bilateral e criar 
oportunidades de comércio 
e desenvolvimento. China e 
Brasil são parceiros estratégi-
cos e atores fundamentais nos 
temas globais. Apostamos na 
redução das barreiras comer-
ciais e queremos mais integra-
ção”, afirmou Lula. 

A GWM, uma das maiores 
montadoras chinesas, anun-
ciou investimento de R$ 6 bi-

lhões para expansão de suas 
operações no Brasil, a partir 
de onde exportará para toda 
a América do Sul e México. A 
Meituan, plataforma chine-
sa de delivery, investirá cerca 
de R$ 5 bilhões para atuar no 
mercado de entrega, por meio 
do aplicativo Keeta. O inves-
timento prevê, nos próximos 
cinco anos, a geração de 100 mil 
empregos indiretos e a instala-
ção de uma central de atendi-
mento no Nordeste, com três a 
quatro mil empregos diretos.

Jorge Viana, presidente da 
ApexBrasil, celebrou os resul-
tados do Fórum e afirmou que 
foram recebidas mais de 750 
inscrições para participar do 
encontro. “Mais de 200 em-
presários brasileiros e mais 
de 500 empresários e empre-
sárias chinesas. O resultado é 
que estamos realizando, aqui, 
o maior encontro empresarial 
— e não apenas mais um en-
contro — com a presença do 
presidente do Brasil e uma 
grande autoridade local re-
presentando o presidente Xi 
Jinping”, declarou.

Ainda segundo Viana, 25% 
de tudo que o Brasil impor-
ta vem da China. “Estamos 
aqui com 20 setores da econo-
mia do Brasil: só do agronegó-
cio e da agricultura são 13. E, 
quando nós pegamos a segu-
rança alimentar, a produção 
agrícola, agropecuária, que a 
China importa, a China im-
porta US$ 215 bilhões — 25% 
vem de empresas e grupos 
brasileiros”, registrou Jorge 
Viana, que também comemo-
rou a participação dos gover-
nadores Jerônimo Rodrigues 
(da Bahia) e Rafael Fonteles 
(Piauí).

Hub de energia 
A empresa estatal chinesa 

CGN irá investir mais de R$ 3 
bilhões em um Hub de ener-
gia renovável no Piauí. Serão 
investimentos na geração de 
energia eólica, energia solar, 
armazenamento de energia e 
energia termossolar, gerando 
mais de cinco mil empregos 
na construção das unidades.

“Neste mundo de confli-
tos, nesse mundo de tensão 
e de insegurança para o co-
mércio, o presidente Lula se-
gue firme defendendo o mul-
tilateralismo, o livre comércio. 
Isso é extraordinário para os 
produtores brasileiros”, des-
tacou Viana. 

“Acabei de fazer uma mis-
são também, a pedido dele, 
para a Europa, onde devemos 
estar, graças ao empenho pes-
soal dele, fechando o maior 
acordo, o maior bloco comer-
cial de livre comércio do mun-
do, União Europeia-Mercosul. 
E, claro, aqui com a China, de-
pois dessa viagem, nós vamos 
ter um crescimento exponen-
cial na relação e no fluxo de 
comércio”.

Parque industrial
A Envision, líder global em 

tecnologia verde, investirá até 
R$ 5 bilhões para construir o 
primeiro Parque Industrial 
Net-Zero da América Latina, 
promovendo a construção de 
um ecossistema verde que in-
clui Combustível Sustentável 
de Aviação (SAF), hidrogênio 
verde e amônia verde.

Bebidas 
 A Mixue, maior rede chi-

nesa de bebidas no mundo, 
com mais de 45 mil lojas, vai 
comprar produtos brasileiros 
e iniciar operação no Brasil in-
vestindo R$ 3,2 bilhões, com 
estimativa de gerar 25 mil em-
pregos até 2030.

Mina de Cobre
 A Baiyin Nonferrous 

Group, grupo minerador chi-
nês, anunciou a aquisição da 
mina de cobre Serrote, no esta-
do de Alagoas, com um inves-
timento total de R$ 2,4 bilhões.

Serviço de entrega
 A DiDi, dona do aplicati-

vo 99 táxi, anunciou investi-
mento no setor de delivery e a 
construção de 10 mil pontos 
públicos de recarga para pro-
mover a eletrificação de veícu-
los no Brasil.

Semicondutores
 A Longsys, empresa chi-

nesa de semicondutores, 
anunciou um investimento 
de R$ 650 milhões, sobretudo 
destinados ao aumento da ca-
pacidade produtiva de fábri-
cas de semicondutores de São 
Paulo e Amazonas.

Insumos farmacêuticos
A empresa brasileira Nor-

tec Química, maior produto-
ra de Insumos Farmacêuti-
cos Ativos (IFAs) da América 
Latina, firma parceria com as 

empresas chinesas, Acebright, 
Aurisco e Goto Biopharm, da 
ordem de R$ 350 milhões, para 
a construção de uma plata-
forma industrial de IFAs no 
Brasil.

Café e cinema brasileiros
A ApexBrasil firmou acor-

dos com Luckin Coffee para 
promoção do café brasileiro; 
com Huaxia Film para promo-
ver o cinema nacional; e com 
a rede de supermercado Hot-
maxx, para venda de produtos 
brasileiros no varejo.

Setores de infraestrutura e tecnologia serão os principais favorecidos com a injeção de recursos chineses

China investe R$ 27 bilhões no Brasil
visita de estado

Agência Gov e Agência Brasil

Também foram firmados acordos entre as seguintes empresas: 

Saiba Mais

•	 Eurofarma	e	Sinovac	criarão	o	Instituto	Brasil-China	para	a	Inovação	em	Biotecnologia	e	Doen-
ças	Infecciosas	e	Degenerativas.
•	 Raízen	Energia	e	SAFPAC	estabelecem	as	bases	para	discussão	e	potencial	acordo	de	longo	pra-
zo	para	fornecimento	de	bioetanol	pela	Raízen	à	SAFPAC,	visando	a	produção	de	Combustível	Sus-
tentável	de	Aviação	(SAF)	na	China.	O	acordo	implica	investimentos	da	ordem	de	R$	1	bilhão.
•	 A	REAG	Capital	Holding	e	a	CITIC	Construction	cooperam	no	âmbito	do	programa	nacional	de	con-
versão	de	pastagens	degradadas	em	sistemas	de	produção	agrícola	e	florestal	sustentáveis	no	Brasil.
•	 A	ABES,	Associação	Brasileira	das	Empresas	de	Software,	e	o	ZGC,	mais	importante	parque	tec-
nológico	chines,	fomentam	parcerias	em	inteligência	artificial,	infraestrutura	de	dados,	expansão	
de	mercados	e	capacitação	de	talentos.
•	 Fiocruz	e	a	chinesa	Biomm,	do	setor	farmacêutico,	investem	na	produção	local	de	insulina,	fortale-
cendo	o	fornecimento	estável	de	insulina	no	Brasil	e	beneficiando	16	milhões	de	pessoas	com	diabetes.

O Ministério da Educa-
ção (MEC) e o Instituto Na-
cional de Estudos e Pesqui-
sas Educacionais Anísio 
Teixeira (Inep) disponibili-
zaram, ontem, os resultados 
dos pedidos de isenção da 
taxa de inscrição do Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem) 2025. Na Página do 
Participante, os interessados 
podem conferir se o pedido 
foi aceito. 

Foram divulgados tam-
bém os resultados das jus-
tificativas de ausência — 
para quem estava isento da 
taxa no Enem 2024, mas não 
compareceu aos dois dias de 
prova e precisava justificar a 
falta para participar gratui-
tamente da edição de 2025. 

O período para recursos 
dos resultados, tanto da isen-
ção quanto da justificativa de 
ausência, termina na sexta-
feira (16). 

Têm direito à gratuidade 
pessoas que se enquadram 
nos seguintes perfis: estu-
dantes matriculados no 3o 
ano do ensino médio em es-

cola pública (em 2025); parti-
cipantes do programa Pé-de-
Meia; Pessoas que fizeram 
todo o Ensino Médio em es-
cola pública ou como bolsista 
integral em escola privada.; e 
inscritos no Cadastro Único 
para Programas Sociais do 
Governo Federal (Cadúnico) 
e que possuem renda fami-
liar de até três salários míni-
mos ou per capita de até meio 
salário mínimo.   

Enem
O Exame Nacional do En-

sino Médio avalia o desem-
penho escolar dos estudan-
tes ao término da educação 
básica. Ao longo de mais de 
duas décadas de existência, 
o Enem tornou-se a princi-
pal porta de entrada para a 
educação superior no Bra-
sil, por meio do Sistema de 
Seleção Unificada (Sisu) e de 
iniciativas como o Progra-
ma Universidade para To-
dos (Prouni). 

Instituições de ensino pú-
blicas e privadas utilizam o 
Enem para selecionar estu-
dantes. Os resultados são uti-
lizados como critério único 

ou complementar dos pro-
cessos seletivos, além de 
servirem de parâmetro para 
acesso a auxílios governa-
mentais, como o proporcio-
nado pelo Fundo de Finan-
ciamento Estudantil (Fies). 

Os resultados individuais 
do Enem também podem ser 
aproveitados nos processos 
seletivos de instituições por-
tuguesas que possuem con-
vênio com o Inep para acei-
tarem as notas do exame. 
Os acordos garantem aces-
so facilitado às notas dos es-
tudantes brasileiros interes-
sados em cursar a educação 
superior em Portugal.

Agência Gov

Resultados dos pedidos de isenção 
da taxa de inscrição são divulgados

enem 2025

A CPI das Bets vai ouvir, 
hoje, às 11h, a apresentadora, in-
fluenciadora e empresária Vir-
ginia Pimenta da Fonseca Ser-
rão Costa. O requerimento foi 
apresentado pela relatora da 
CPI, senadora Soraya Thronicke 
(Podemos-MS).

Segundo a parlamentar, a 
convocação é necessária pela 
popularidade e relevância da 
apresentadora no mercado digi-
tal, onde influencia milhões de 
seguidores em diversas plata-

formas. “Como uma das maio-
res personalidades da internet 
no Brasil, Virgínia desempenha 
um papel central na promoção 
de marcas e serviços, incluindo 
campanhas publicitárias rela-
cionadas a jogos de azar e apos-
tas on-line”, justificou.

A senadora acrescentou que 
a influenciadora participou de 
campanhas de marketing para 
casas de apostas, usando os se-
guidores para divulgar essas 
atividades. O impacto no com-
portamento de consumidores, 
segundo Soraya, é fundamental 

para compreender os efeitos so-
ciais das apostas on-line. 

Agência Senado

Influenciadora Virgínia Fonseca deve 
depor na CPI das Bets ainda hoje

senado

O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), mandou suspen-
der o passaporte diplomático do 
ex-presidente Fernando Collor 
de Mello (1990-1992), que cum-

pre uma condenação, de oito 
anos e seis meses, por corrup-
ção, em prisão domiciliar. O 
Ministério das Relações Exte-
riores foi notificado para cum-
prir a decisão.

Moraes também mandou 
a Polícia Federal “proceder às 
anotações necessárias” de con-

trole migratório para impedir o 
ex-presidente de deixar o Brasil.

Collor está em prisão do-
miciliar por causa da idade, 75 
anos, e dos problemas de saúde 
que enfrenta. Ele é monitorado 
por tornozeleira eletrônica e só 
pode receber visitas de advo-
gados, de médicos e da família.

Rayssa Motta 

Agência Estado

Itamaraty é notificado para suspender 
o passaporte diplomático de Collor

justiça

n 

Aplicações	
de	recursos	e	
justificativas	
de	ausência	
devem	ser	
feitas	até	
a	próxima	
sexta-feira	

Lula destaca parceria estratégica entre os países durante discurso em fórum com empresários
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Virgínia divulgou jogos
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Autoridades dos Estados 
Unidos e da China anuncia-
ram, ontem, que chegaram 
a um acordo para reduzir a 
maioria das tarifas recentes 
e estabelecer uma trégua de 
90 dias em sua guerra comer-
cial, a fim de permitir novas 
negociações.

Os mercados de ações su-
biram significativamente, à 
medida que as duas maio-
res potências econômicas do 
mundo recuaram de um con-
fronto que vinha abalando a 
economia global.

Jamieson Greer, represen-
tante de Comércio dos EUA, 
afirmou que o governo de 
Trump concordou em reduzir 
sua tarifa de 145% sobre pro-
dutos chineses em 115 pon-
tos porcentuais, para 30%, en-
quanto a China concordou em 
fazer o mesmo com suas tari-
fas sobre produtos america-
nos, reduzindo-as para 10%.

Greer e o Secretário do Te-
souro, Scott Bessent, anun-
ciaram as reduções tarifárias 
em uma entrevista coletiva, 
em Genebra. Os dois adota-
ram um tom positivo ao afir-
mar que os países estabelece-
ram consultas para continuar 

discutindo as questões comer-
ciais.

Bessent disse, após dois 
dias de conversas, que os ní-
veis tarifários tão altos repre-
sentavam, praticamente, um 
bloqueio total às mercadorias 
de ambos os lados — algo que 
nenhum dos países deseja. “O 
consenso de ambas as delega-
ções, neste fim de semana, é 
que nenhum dos lados quer 
um desacoplamento,” afir-
mou. “E o que estava ocor-

rendo com essas tarifas mui-
to altas [...] era um embargo, o 
equivalente a um embargo. E 
nenhum dos lados quer isso. 
Queremos comércio. Quere-
mos um comércio mais equi-
librado. E acredito que ambos 
os lados estão comprometidos 
com isso”, completou Bessent.

Interesses comuns
O Ministério do Comércio 

da China classificou o acordo 
como um passo importante 

para a resolução das diver-
gências entre os dois países e 
disse que ele estabelece as ba-
ses para uma cooperação fu-
tura. “Essa iniciativa está ali-
nhada com as expectativas 
de produtores e consumido-
res de ambos os países e ser-
ve aos interesses de ambas as 
nações, assim como aos inte-
resses comuns do mundo”, 
afirmou o ministério chinês, 
em nota.

O comunicado acrescen-

tou que a China espera que os 
EUA deixem de lado “a prática 
errônea de aumentos tarifá-
rios unilaterais” e colaborem 
com a China para proteger o 
desenvolvimento das relações 
econômicas e comerciais, tra-
zendo mais certeza e estabili-
dade à economia global.

O impacto total das tari-
fas e penalidades comerciais 
aplicadas por Washington e 
Pequim ainda é incerto. Mui-
to dependerá de as duas par-

tes conseguirem superar as 
diferenças históricas durante 
a suspensão de 90 dias. Mas o 
fato de as maiores economias 
do mundo recuarem de me-
didas que poderiam causar 
grandes perturbações no co-
mércio global animou os in-
vestidores.

Histórico
No mês passado, o presi-

dente norte-americano, Do-
nald Trump, elevou as tarifas 
dos EUA sobre a China para 
um total de 145%, e a China 
respondeu com uma tarifa 
de 125% sobre produtos ame-
ricanos. Tarifas tão altas equi-
valem, na prática, a um boi-
cote mútuo, interrompendo 
um comércio bilateral que, 
no ano passado, superou os 
US$ 660 bilhões.

O anúncio dos EUA e da 
China impulsionou as bol-
sas, com futuros americanos 
subindo mais de 2%. O índice 
Hang Seng, de Hong Kong, 
subiu quase 3%, e os princi-
pais índices da Alemanha e 
da França registraram alta 
de 0,7%.

O Governo Trump impôs 
tarifas a diversos países, mas 
o confronto com a China tem 
sido o mais intenso.

Acordo prevê corte temporário nas taxas de importação, válido por 90 dias, para viabilizar consenso entre as potências

Tarifas menores entre EUA e China
guerra comercial

Agência Estado

O presidente da Ucrâ-
nia, Volodymyr Zelensky, 
afirmou, ontem, ter man-
tido uma “conversa subs-
tantiva” com o líder turco, 
Recep Tayyip Erdogan, e 
reiterou sua disposição 
para negociações dire-
tas com o presidente da 
Rússia, Vladimir Putin. 
No entanto, criticou o si-
lêncio de Moscou sobre a 
proposta de um encontro. 
“Infelizmente, o mundo 
ainda não recebeu uma 
resposta clara da Rússia 
com relação às inúmeras 
propostas de cessar-fo-
go”, disse Zelensky.

O ucraniano destacou 

que os ataques russos 
continuam e classificou 
como “muito estranho” o 
fato de o Kremlin não se 
pronunciar sobre a reu-
nião. “A Rússia ainda terá 
que acabar com a guerra, 
e é melhor fazê-lo mais 
cedo. Não faz sentido con-
tinuar a matança”, afir-
mou.

Zelensky agradeceu o 
apoio de Erdogan, que se 
mostrou “totalmente dis-
posto” a sediar o diálo-
go. Mais cedo, o Kremlin 
declarou, no entanto, que 
Putin está comprometi-
do com a busca por uma 
solução pacífica para a 
guerra, mencionando ne-
gociações diretas propos-
tas por Kiev.

Apoio
Além disso, Zelensky 

mencionou o presiden-
te dos Estados Unidos, 
Donald Trump, pedindo 
seu engajamento. “É im-
portante que o presidente 
Trump apoie totalmente 
a reunião, e gostaríamos 
que ele encontrasse uma 
oportunidade de estar na 
Turquia”, declarou

A Rússia lançou mais 
de 100 drones contra a 
Ucrânia em ataques no-
turnos, informou, ontem 
aérea ucraniana, após o 
Kremlin, efetivamente, 
rejeitar um cessar-fogo 
incondicional de 30 dias 
na guerra que já dura 
mais de três anos, mas 
reiterar que participará 
de possíveis negociações 
de paz ainda nesta sema-
na, sem pré-condições.

Pedro Lima 

Agência Estado

Zelensky propõe reunião 
direta com o líder russo

mediação turca

Foto: Reprodução/Instagram

“A Rússia ainda 
terá que acabar 
com a guerra, e 
é melhor fazê-lo 
mais cedo. 
Não faz sentido 
continuar a 
matança

Volodymyr Zelensky

Em sua primeira entre-
vista coletiva, o papa Leão 
XIV fez um apelo aos pro-
fissionais da imprensa pelo 
compromisso com uma co-
municação “que não busque 
o consenso a todo custo, não 
se revista de palavras agres-
sivas, não abrace o modelo 
da competição, não separe 
nunca a busca da verdade do 
amor com que devemos hu-
mildemente buscá-la”.

“A paz começa em cada 
um de nós: no modo como 
olhamos os outros, ouvimos 
os outros, falamos dos ou-
tros. Nesse sentido, o modo 
como comunicamos é de fun-
damental importância: deve-
mos dizer não à guerra das 
palavras e das imagens, de-
vemos rejeitar o paradigma 

da guerra”, disse, conforme 
informou o Vaticano.

O pontífice recém-elei-
to lembrou jornalistas pre-
sos em todo o mundo “por 
terem buscado e relatado a 
verdade” e pediu pela liber-
tação de cada um dos profis-
sionais.

“Penso naqueles que rela-
tam a guerra mesmo à custa 
da própria vida, a coragem 
de quem defende a dignida-
de, a justiça e o direito dos 
povos à informação. Porque 
só os povos informados po-
dem fazer escolhas livres. O 
sofrimento desses jornalis-
tas presos interpela a cons-
ciência das nações e da co-
munidade internacional, 
chamando-nos a todos a sal-
vaguardar o bem precioso da 
liberdade de expressão e de 
imprensa”.

Em conversa com os jor-

nalistas, Leão XIV citou ain-
da: “A Igreja deve aceitar 
o desafio dos tempos e, da 
mesma forma, não pode ha-
ver comunicação e jornalis-
mo fora do tempo e da histó-
ria. Como nos lembra Santo 
Agostinho: ‘Vivamos bem e 
os tempos serão bons. Nós 
somos os tempos’.”

Ao final, o papa avaliou 
que um dos desafios mais 
importantes para os profis-

sionais da imprensa, na atua-
lidade, consiste em promover 
uma comunicação “capaz de 
nos tirar da torre de Babel em 
que, às vezes, nos encontra-
mos, da confusão de lingua-
gens sem amor, muitas vezes 
ideológicas ou tendenciosas”. 

“Por isso, o seu servi-
ço, com as palavras que vo-
cês usam e o estilo que vo-
cês adotam, é importante”, 
concluiu.

O grupo islâmico Hamas 
afirmou, ontem, que está dis-
posto a iniciar “imediatamen-
te” negociações para alcançar 
um “acordo abrangente para 
um cessar-fogo duradouro” 
na Faixa de Gaza. Segundo 
comunicado oficial, o grupo 
ainda anunciou que libertou o 
soldado israelense-americano 
Edan Alexander após “conta-
tos com o governo dos Estados 
Unidos”, como parte dos esfor-
ços de mediação internacional 
para conter o conflito e permi-

tir “a entrada de ajuda e assis-
tência humanitária ao nosso 
povo na Faixa de Gaza”.

De acordo com o Hamas, a 
decisão foi tomada após “im-
portantes contatos nos quais o 
Movimento Hamas demons-
trou positividade e grande fle-
xibilidade”.

O grupo defende que “ne-
gociações sérias e responsáveis 
trazem resultados na libertação 
de prisioneiros”, enquanto a 
“continuidade da agressão ape-
nas prolonga o sofrimento de-
les — e pode levá-los à morte”.

No comunicado, o Hamas 
condiciona a paz a uma série 

de medidas, como “a retirada 
das forças da ocupação Israel, 
o fim do bloqueio, a troca de 
prisioneiros e a reconstrução 
da Faixa de Gaza”.

A nota encerra fazendo 
um apelo direto a Washin-
gton: “Instamos a adminis-
tração do presidente Donald 
Trump a continuar seus esfor-
ços para encerrar essa guerra 
brutal, travada pelo crimino-
so de guerra Benjamin Netan-
yahu, contra crianças, mulhe-
res e civis indefesos em Gaza.”

Enquanto isso, Israel tem 
sinalizado que pretende am-
pliar sua ofensiva. Segundo 

autoridades israelenses, o ob-
jetivo é retomar o controle de 
áreas-chave do território e for-
çar novo deslocamento de par-
te da população palestina.

Dias antes do fim da tré-
gua mais recente, o governo 
israelense bloqueou comple-
tamente a entrada de impor-
tações em Gaza, agravando a 
crise humanitária e levando 
organizações internacionais a 
alertarem para o risco iminen-
te de fome.

Israel justifica as medidas 
como uma forma de pressionar 
o Hamas a aceitar um cessar- 
-fogo sob seus próprios termos.

Paula Laboissière 

Agência Brasil

Pedro Lima 

Agência Estado

Papa pede libertação de jornalistas presos

Hamas liberta refém e tenta negociar trégua

em entrevista coletiva

conflito em gaza
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Donald Trump elevou 
em 145%, no mês 

passado, os impostos 
sobre produtos chineses; 

Governo de Xi respondeu 
com tributos de 125%

Leão XIV destaca a coragem dos profissionais da imprensa
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A taxa Selic, principal ferramenta de política 
monetária utilizada pelo Banco Central 
para controlar a inflação no Brasil, possui 

impacto significativo em diversos setores da 
economia, incluindo o mercado imobiliário. Quando 
a Selic está em alta, os reflexos são percebidos 
tanto por consumidores quanto por investidores, 
influenciando sobremaneira as decisões de compra, 
venda e financiamento de imóveis.

A sequência de elevações da Selic vem 
proporcionando efeitos sobre os financiamentos 
imobiliários, uma vez que a maioria dos bancos 
utiliza a taxa como referência para determinar os 
juros cobrados em empréstimos e financiamentos. 
Durante as últimas reuniões do Copom do Banco 
Central, as decisões têm sido no sentido de 
aumentar as taxas de juros, tornando o custo do 
financiamento mais alto para os consumidores. 
O último aumento elevou a taxa para 14,75% ao 
ano e teve como justificativa um ambiente externo 
adverso e incerto, motivado pela conjuntura e 
política econômica dos EUA. Essa perspectiva 
poderá reduzir ainda mais a demanda por crédito 
habitacional, já que as parcelas mensais ficam 
mais onerosas e a capacidade de endividamento 
diminui.

Outro reflexo importante é a pressão sobre os 
preços dos imóveis. Com a redução na demanda 
por crédito e a menor liquidez no mercado, 
é comum que haja uma estabilização ou até 
mesmo uma queda nos preços dos imóveis em 
determinadas regiões. Em um cenário de Selic 
elevada, os vendedores podem precisar ajustar suas 
expectativas de preço para atrair compradores que 
têm maior poder de barganha.  

Por outro lado, um aumento na Selic pode atrair 
investidores para o mercado de renda fixa, uma vez 
que os títulos públicos e outros investimentos atrelados 
à taxa básica tornam-se atrativos, mas não menos 
arriscado ao lembrarmos que vivemos no instável 
Brasil. De outra banda, o setor de aluguéis pode se 
beneficiar nesse cenário, já que muitas pessoas optam 
por adiar a compra de um imóvel devido aos altos 
custos de financiamento, aumentando a demanda por 
propriedades para locação. 

Apesar dos desafios impostos pela alta da Selic, 
o mercado imobiliário também pode apresentar 
oportunidades. Imóveis com preços ajustados ou 
em localizações privilegiadas tendem a manter 
sua atratividade, especialmente para investidores 
que buscam diversificação. Ademais, a alta da 
Selic é tida como uma medida temporária e, 
com a estabilização da economia e a redução 
da inflação, espera-se que os juros voltem a cair, 
reaquecendo o setor. Ademais, reafirme-se a 
máxima da importância do tijolo, do concreto e da 
escritura pública, conquista patrimonial que vai 
além dos dividendos que podem ser gerados em 
razão da tipologia e localização, tornando-se ativos 
garantidores dos momentos incertos que podem 
acometer qualquer cidadão.  

O aumento da taxa Selic impacta de forma 
significativa o mercado imobiliário, influenciando 
financiamentos, preços e decisões de investimentos. 
Entender esses reflexos é essencial para os 
consumidores, investidores, corretores de imóveis, 
incorporadores e demais ativistas do setor, que 
devem estar preparados para adaptar suas 
estratégias em um cenário de maior instabilidade 
econômica. Planejamento, disciplina e muita 
análise permanecem sendo essenciais para que se 
consiga navegar com segurança nesse ambiente 
macroeconômico. Por fim, importante afirmar que o 
auxílio de profissionais tecnicamente qualificados é 
fundamental para a mitigação de riscos em relação 
aos investimentos imobiliários e ao mercado de 
capitais, não apenas em época de Selic elevada, 
mas em todos os instantes.

Mercado
    Imobiliário

Glauco Morais
gaamorais@terra.com.br | Colaborador

Selic elevada,
mercado imobiliário 
em atenção

Dólar  ComercialSalário mínimo

R$ 1.518 +0,53%

R$ 5,685 +0,10%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Março/2025 0,56
Fevereiro/2025 1,31
Janeiro/2025 0,16
Dezembro/2024 0,52
Novembro/2024 0,39

Euro  Comercial

-0,93%

R$ 6,306

Libra  Esterlina

-0,24%

R$ 7,492

Ibovespa

136.654 pts

Selic

Fixado em 7 de 
maio de 2025

14,75%

Preços devem subir e comerciantes terão que trazer produto de outros estados

Falta de chuvas impacta 
vendas de milho em CG

COMÉRCIO

Maria Beatriz Oliveira 

obeatriz394@gmail.com

Carolina Oliveira 

marquesdeoliveira.carolina@gmail.com

Comerciantes de Campina 
Grande temem que a safra de 
milho na região não seja favo-
rável, o que pode impactar ne-
gativamente as vendas e elevar 
o preço do produto, especial-
mente no período junino, quan-
do o consumo é mais intenso.

Tradicional nas festas de 
São João e ingrediente princi-
pal de pratos típicos como can-
jica e pamonha, o milho ainda 
aparece em pouca quantidade 
nas feiras e mercados públicos 
da Rainha da Borborema. A po-
pulação tem optado por com-
prar o produto por unidade e, 
ainda assim, enfrenta dificul-
dades para encontrá-lo.

Pedro Pereira, que mantém 
uma banca de frutas e verdu-
ras na Feira Central de Cam-
pina Grande, costuma apro-
veitar o período junino para 
vender milho verde. No entan-
to, neste ano, o feirante admite 
que a expectativa não é positi-
va. “Se não chover até o fim do 
mês, pode esquecer colher mi-
lho aqui em Campina. Vamos 
ter que comprar tudo de fora. 
As espigas que estou venden-

Segundo a aposentada Dinamérica Aguiar, no ano passado a espiga não passava de R$ 1
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do hoje já vêm de Pernambuco 
e do Rio Grande do Norte”, re-
latou o Pedro.

Na banca de Pedro, a mão de 
milho — com cerca de 50 espi-
gas — está sendo vendida por 
R$ 60. Já as unidades custam en-
tre R$ 1,50 e R$ 2, a depender do 
tamanho.

Para os consumidores, o au-
mento no preço da unidade do 
milho é reflexo direto da falta de 
chuvas. “Em todos os lugares, no 

ano passado, a unidade não pas-
sava de R$ 1. Mas eu entendo: se 
o comerciante está comprando 
o milho mais caro, é impossível 
continuar vendendo pelo mes-
mo preço”, comentou a aposen-
tada Dinamérica Aguiar.

Dinamérica, que costuma 
comprar milho não só no pe-
ríodo junino, mas ao longo do 
ano todo para preparar cozi-
do ou canjica, ainda mantém 
a esperança de uma mudança 

no clima. “Aqui em Campina, 
antigamente, tínhamos fartu-
ra de milho, mas tudo isso está 
nas mãos da chuva agora”, la-
mentou.

Na Empresa Paraibana de 
Abastecimento e Serviços Agrí-
colas (Empasa) de Campina 
Grande, os comerciantes ain-
da aguardam a chegada da co-
lheita de municípios vizinhos 
como Boqueirão. “A partir da 
última semana de maio, o mi-
lho começa a chegar em gran-
de quantidade. Por enquanto, 
os comerciantes estão apenas 
sondando os preços”, afirmou 
Mário Melo, diretor da Empasa.

Em 2024, segundo um le-
vantamento feito pelo Procon 
Municipal, a mão de milho foi 
comercializada valores entre 
R$ 45 e R$ 50, ou seja, o preço 
atual representa um aumen-
to percentual de 30%. Já a uni-
dade do milho variava entre 
R$ 1 e R$ 1,25, com uma oscila-
ção de 25%.População tem optado por comprar o produto por unidade

Com a passagem do Dia 
das Mães, data que motiva um 
aumento do fluxo de transa-
ções comerciais com as com-
pras de presentes, a necessi-
dade de buscar as trocas dos 
produtos comprados por fi-
lhos e parentes torna-se uma 
situação recorrente todos os 
anos. Seja por um erro de ta-
manho, ou por questões de 
preferência e adequação ao 
uso pessoal, alguns presentes 
não atendem às necessidades 
das homenageadas.

A segunda-feira após o se-
gundo domingo do mês de 
maio já se torna um dia de 
procura das lojas. Segundo 
Gabriel Oliveira, que é ope-
rador de caixa e atendente de 
crediário na loja de roupas 
Riachuelo no Shopping Tam-
biá, no Centro da capital, du-

rante toda a semana que suce-
de a data, existe procura por 
troca de produtos comprados 
na loja, principalmente rou-
pas.

Nos turnos da manhã e 
tarde de ontem, já haviam sido 
efetuadas 30 trocas no estabe-
lecimento e o funcionário esti-
mava que até o fim do dia esse 
número chegaria a 50. “No 
ano passado, a semana poste-
rior ao Dia das Mães registrou 
cerca de 200 cupons de troca”. 
Em uma loja de calçados orto-
pédicos, no mesmo centro co-
mercial, já havia acontecido 
sete trocas de produtos neste 
primeiro dia após a data. 

De acordo com a vende-
dora Silvoneide Alexandrino, 
o movimento de trocas é bem 
comum no ponto de venda, 
que concede um prazo de 30 
dias aos consumidores. “Al-
guns filhos querem surpreen-
der as mães, mas acabam er-

rando os tamanhos por não 
consultar, fora as questões de 
gosto”. Em 2024, a loja reali-
zou 11 trocas na segunda-fei-
ra após a comemoração.

Como orientação preven-
tiva, o secretário Junior Pires, 
do Procon-JP, cita a importân-
cia de se ter mais atenção e cui-
dado na escolha do presente 
para evitar a troca após a co-
memoração. É imprescindível 
também se certificar das polí-
ticas de troca nas lojas físicas, 
que diferem a critério dos lo-
jistas. “A pressa aumenta o ris-
co de deixar passar algum de-
feito no produto. Então, antes 
de finalizar a transação, certi-
fique-se da política de troca da 
loja porque ela não tem a obri-
gação de trocar devido a pro-
blemas com cores ou tama-
nho”, alerta.

Ele complementa que no 
caso dos eletrodomésticos, ele-
troeletrônicos ou aparelhos de 

celular, se houver defeito e for 
detectado após a compra, de-
ve-se procurar primeiro a loja. 
“Mas, lembro que consumidor 
pode ir direto à assistência téc-
nica, que tem um prazo de 30 
dias para o conserto ou a tro-
ca. Quando não houver solu-
ção através desses canais, de-
ve-se procurar o Procon-JP”.

Quanto às compras pela 
internet, a dúvida mais fre-
quente é sobre o prazo de de-
volução. O consumidor deve 
devolver o produto em um 
prazo de sete dias, contados 
a partir do recebimento, caso 
constate algum problema ou 
não goste da mercadoria, o 
chamado direito de arrepen-
dimento. “Além de ser obriga-
do a fazer a troca em sete dias, 
o fornecedor também deve fa-
zer a restituição do dinheiro, 
com o valor atualizado, se as-
sim o consumidor preferir”, 
pontua Junior Pires.

Mães vão ao comércio para troca de presentes
Após hOMenAgens

n 

Feirantes têm 
o período 
junino como 
momento 
de boas 
vendas, mas 
confessam 
que, neste ano, 
a expectativa 
não é positiva
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Preço na capital paraibana chegou, em abril, ao valor de R$ 641,57, segundo pesquisa do Dieese

JP tem 3a cesta básica mais barata
EntrE as capitais

Daniella Almeida 

Agência Brasil

A nova pesquisa do De-
partamento Intersindical de 
Estatística e Estudos Socioe-
conômicos (Dieese), que afe-
re o valor mensal da cesta bá-
sica das capitais brasileiras, 
mostrou que João Pessoa re-
gistrou o terceiro menor va-
lor do país, no mês de abril.

Conforme dados da pesqui-
sa, o valor da cesta básica da 
capital paraibana chegou, em 
abril, a R$ 641,57. Ao lado de Sal-
vador (R$ 632,12) e de Aracaju 
(R$ 579,93), João Pessoa é uma 
das três capitais do país com 
menores valores. Há 16 meses 
seguidos, o valor da cesta bási-
ca de João Pessoa fica entre as 
quatro mais em conta do país.

Em termos de variação acu-
mulada nos últimos 12 meses 
(maio de 2024 para abril de 
2025), o aumento da cesta bási-
ca de João Pessoa atingiu 4,36% 
e também está entre as quatro 
menores, em taxas, das capitais 

brasileiras. O aumento da cesta 
paraibana ficou também abai-
xo do índice da inflação oficial, 
medido pelo Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor Am-
plo (IPCA), que, no acumulado 
dos últimos 12 meses, registrou 
alta de 5,53%.

O secretário de Estado da 
Fazenda (Sefaz-PB), Marialvo 
Laureano, revelou que o Diee-
se sobre a cesta básica atesta, 
mais uma vez, estabilidade de 
preços dos principais produtos 
na capital paraibana, que é um 
espelho para o estado.

“Por 16 meses seguidos, o 
valor da cesta básica de João 
Pessoa está entre a segunda e 
a quarta menor do país, o que 
reflete também a manutenção 
de uma política tributária que 
combina justiça fiscal com justi-
ça social. Para se ter uma ideia, 
temos uma das menores alí-
quotas do ICMS do Nordeste, 
além de mantermos uma lista 

de produtos isentos de ICMS, 
como hortifrútis (legumes, ver-
duras, ervas e frutas frescas 
nacionais); de origem animal 
(ovos, leite in natura ou pasteu-
rizado, queijo coalho e queijo 
de manteiga, caprinos e ovinos, 
além de produtos do seu abate, 
mel de abelha); e também das 
categorias agrícolas regionais 
como o da mandioca in natu-
ra; da farinha de mandioca, de 

Paraíba tem uma das menores alíquotas do ICMS do NE, além de uma lista de produtos isentos
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Com mais de 57 mil 
menus vendidos ao longo de 
30 dias de evento, a 7a edi-
ção da Paraíba Restaurant 
Week consagrou-se como 
a mais bem sucedida do 
festival. Entre os dias 27 de 
março e 27 de abril, os 51 
restaurantes participantes 
transformaram João Pes-
soa na capital nacional da 
gastronomia, oferecendo 
menus especiais a preços fi-
xos e acessíveis.

Os números represen-
tam um crescimento de 
54% na venda de menus em 
relação à edição de 2024, 
atestando o sucesso do fes-
tival e a consolidação da Pa-
raíba Restaurant Week no 
calendário de eventos de 
João Pessoa.

“Estamos muito felizes 
e impactados com esse re-
sultado e o crescimento ex-
pressivo em comparação 
com o ano anterior”, comen-
ta Marina Sá, organizadora 
do festival. “Tudo isso só é 
possível graças a um traba-
lho em conjunto, feito por 

muitas mãos — incluindo a 
organização, os restauran-
tes e seus colaboradores, a 
imprensa e, naturalmente, 
o público, que, a cada ano, 
abraça essa ideia com mais 
vontade”, comemora.

Impacto econômico
Neste ano, somente a 

venda dos menus partici-
pantes do festival — sem 
contabilizar a venda de be-
bidas e outros itens — re-
sultou em um faturamen-
to de mais de R$ 4 milhões 
entre todos os restaurantes 
participantes, um aumento 
de 33% em comparação com 
a edição anterior. 

Os números atestam o 
objetivo principal do even-
to: movimentar a economia 
gastronômica da cidade em 
período de baixa tempora-
da, gerando novas oportu-
nidades de negócio para o 
segmento de alimentação 
fora do lar, e democratizar 
o acesso da população à alta 
gastronomia.

Além da experiência 

gastronômica, toda edição 
da Restaurant Week tam-
bém possui um viés soli-
dário. A cada menu vendi-
do, uma parte do valor é 
destinada à Casa da Crian-
ça com Câncer, contribuin-
do para o atendimento de 
crianças e adolescentes em 
tratamento oncológico na 
Paraíba. Este é o terceiro 
ano consecutivo em que a 
Casa da Criança com Cân-
cer é beneficiada pelo festi-
val gastronômico.

Nesta edição, o festi-
val arrecadou um total de 
R$ 60 mil para a instituição, 
valor 160% maior do que o 
arrecadado em 2024. 

“Realizamos uma pes-
quisa muito extensa em 
João Pessoa para definir 
qual seria a instituição be-
neficiada. Escolhemos a 
Casa da Criança com Cân-
cer devido à importância, 
relevância e seriedade do 
trabalho deles, e ficamos 
muito felizes com o valor 
arrecadado em 2025”, diz 
Marina Sá.

Evento cresce 54% e alcança mais 
de 57 mil menus vendidos em 2025

paraíba rEstaurant WEEk

O Sicoob, instituição fi-
nanceira cooperativa, en-
cerrou 2024 com um mar-
co significativo: mais de 
R$ 96,7 bilhões em crédito 
concedido para micro, pe-
quenas e médias empresas, 
fortalecendo seu compro-
misso com o desenvolvi-
mento sustentável dos ne-
gócios e das comunidades 
em que atua.

Desse montante, desta-
ca-se o volume concedido a 
médias empresas, atingin-
do um total de R$ 49,9 bi-
lhões, cerca de 25% a mais 
do que no ano anterior. Na 
segunda posição, as peque-
nas acessaram R$ 37,9 bi-
lhões, valor 11% maior do 
que em 2023. Já o valor dis-
ponibilizado às micro foi de 
R$ 8,7 bilhões, 8% a mais na 
mesma comparação.

Essa atuação se refletiu 
em um impacto expressivo 
também no Fundo de Aval 
à Micro e Pequena Empresa 
(Fampe): em 2024, o Sicoob 
foi responsável por quase 
40% de todas as operações 

viabilizadas pelo fundo, 
garantindo financiamento 
para mais de 45 mil peque-
nos negócios.

Para Francisco Reposse 
Junior, diretor Comercial e 
de Canais do Sicoob, esses 
números refletem o com-
promisso do Sicoob em fo-
mentar o crescimento dos 
pequenos negócios no Bra-
sil, garantindo acesso a cré-
dito com condições mais 
justas e impulsionando o 
desenvolvimento econômi-
co no país.

“Estamos falando de 
milhares de empreendedo-
res que conseguiram man-
ter ou expandir seus ne-
gócios com crédito mais 
acessível. Esse é o papel 
das cooperativas financei-
ras: estar presente onde os 
grandes bancos muitas ve-
zes não chegam, oferecen-
do soluções justas, susten-
táveis e com impacto direto 
na economia local”, afirma 
Reposse.

Com esses resultados, a 
carteira de crédito total do 

Sicoob ultrapassou R$ 230,7 
bilhões em 2024, crescimen-
to de 20,4% em relação ao 
ano anterior. Mais do que 
números, esse avanço re-
presenta uma mudança de 
comportamento: cada vez 
mais empreendedores es-
tão buscando alternativas 
mais humanas, próximas e 
comprometidas com o de-
senvolvimento local. E o 
cooperativismo tem se mos-
trado uma dessas respostas.

“O crescimento da con-
cessão de crédito, em 2024, 
também é um termômetro 
da confiança do empreen-
dedor no modelo coope-
rativista. O Sicoob é mais 
que uma escolha financeira 
com portfólio completo de 
produtos e serviços, é uma 
instituição que cresce junto 
com seus cooperados. Nos-
so modelo busca justamen-
te valorizar as particulari-
dades de cada comunidade, 
sem abrir mão da eficiência, 
da escala e da força de um 
sistema integrado”, reforça 
o executivo.

Micro, pequenas e médias empresas 
recebem R$ 96,7 bi de cooperativa

FinanciamEnto

A estimativa de analis-
tas do mercado financeiro 
divulgada no boletim Focus 
de ontem aponta uma nova 
queda no Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA) de 2025: de 

5,53%, na semana passada, 
para 5,51%, nesta terceira se-
mana de maio.

Esta é a quarta queda con-
secutiva na expectativa do 
mercado financeiro sobre 
a inflação oficial do país. A 
pesquisa é divulgada pelo 
Banco Central semanalmen-
te, às segundas-feiras, sobre 

os principais indicadores 
econômicos do país.

Para 2026, os economis-
tas projetam a inflação tam-
bém para baixo: de 4,51%, no 
boletim Focus da última se-
gunda-feira (5), para 4,50%, 
agora. Já para os dois anos se-
guintes (2027 e 2028), as pro-
jeções foram mantidas em 

Mercado reduz expectativa de inflação para 5,51% em 2025
ipca

pescados frescos e o leite de ca-
bra”, detalhou o titular da Fa-
zenda Estadual.

Marialvo citou ainda ou-
tros fatores que reduzem o 
custo dos alimentos. “Há cin-

co anos, a Sefaz-PB desativou 
todos os postos de fiscalização 
do estado, ao promover a mo-
dernização da fiscalização de 
mercadoria em trânsito, por 
meio da implantação do Siste-

ma Cacto, que realiza o acom-
panhamento de cargas à dis-
tância e sem a necessidade de 
paradas obrigatórias em pos-
tos, o que favorece no custo do 
transporte”, finalizou.

n 

Por 16 meses 
seguidos, 
o valor da 
cesta de 
João Pessoa 
está entre a 
segunda e a 
quarta menor 
do país

4% e 3,80%, respectivamente.
De acordo com o Instituto 

Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE), o IPCA mede 
a variação média dos pre-
ços de um conjunto de bens 
e serviços consumidos pelas 
famílias brasileiras com ren-
da mensal entre um e 40 sa-
lários mínimos.

Selic
Apesar de o mercado fi-

nanceiro esperar a queda da 
inflação para os próximos 
anos, os mesmos analistas não 
veem alteração na taxa básica 
de juros da economia, a Selic.

Na última semana, por 
unanimidade, o Comitê de 
Política Monetária (Copom) 
do Banco Central elevou a taxa 
Selic em 0,5 ponto percentual, 
para 14,75% ao ano. A próxima 

reunião do Copom será reali-
zada nos dias 17 e 18 de junho.

De acordo com a previ-
são divulgada no Focus, essa 
taxa de referência da políti-
ca monetária deve ser manti-
da nas próximas reuniões do 
Copom e encerrar 2025 em 
14,75% ao ano.

Para o fim de 2026, a es-
timativa é que os juros per-
maneçam em 12,50% ao ano. 
Para 2027 e 2028, a previsão foi 
mantida em 10,50% ao ano e 
10% ao ano, respectivamente.

PIB
A análise econômica apon-

ta que o ano deve fechar com o 
Produto Interno Bruto (PIB, a 
soma dos bens e serviços pro-
duzidos no país) em 2%, man-
tendo a expectativa projetada 
na semana passada.

Em 2024, o PIB do Brasil 
registrou um crescimento de 
3,4% em relação a 2023 e al-
cançou R$ 11,7 trilhões. Esse 
foi o maior crescimento anual 
desde 2021, informou o IBGE.

Para 2026, a projeção para 
o PIB permanece em 1,7%. A 
estimativa para 2027 e 2028 se 
manteve em 2%.

Câmbio
Nesta edição do Focus, a 

previsão do mercado finan-
ceiro para o dólar caiu para o 
fim de 2025, de US$ 5,86 para 
US$ 5,85. A expectativa para a 
moeda norte-americana para 
2026 também teve queda, de 
US$ 5,91 para US$ 5,90. Para 
os anos seguintes, a cotação 
da moeda estrangeira caiu 
para US$ 5,80, em 2027, e para 
US$ 5,82, em 2028.Expectativa do mercado financeiro sobre a inflação cai pela quarta vez consecutiva
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No dia 13 de maio de 
1988, a princesa regente Isa-
bel sancionou a lei que pôs 
fim a um regime de 388 anos 
que permitia a escravização 
de pessoas com base na sua 
raça. Mas esse não foi o pon-
to final dessa história. Pelo 
contrário, suscitou uma per-
gunta que ressoa até hoje: e 
como foi o 14 de maio?

Para os movimentos so-
ciais, a libertação legal, sem 
os alicerces para o exercício 
da cidadania, só perpetuou 
a desigualdade racial. “Faz 
137 anos que a gente ainda 
busca uma nova abolição”, 
afirmou Marli Soares, inte-
grante da coordenação exe-
cutiva Marcha da Negritude 
Unificada da Paraíba. 

Para Terlúcia Silva, inte-
grante da coletiva de mu-
lheres negras Abayomi, “o 
Brasil encerra um regime de 
escravidão e se inicia todo 
um processo de marginali-
zação, de empurrada da po-
pulação negra para a pobre-
za. O Estado não efetivou 
políticas para garantir a in-
serção da população negra 
no mercado de trabalho, da 
industrialização que estava 
em curso no país”. 

Silva afirma que as polí-
ticas de reparação social, so-
bretudo no arcabouço legal 
brasileiro, chegaram com 
atraso e ainda não são su-
ficientes. “Chegaram com 
mais de um século de atra-
so. Apesar das cotas raciais, 
a população negra ainda 
está subempregada, ocu-

pando os mesmo, cargos e 
recebendo salários inferio-
res. As pessoas negras que 
ascenderam socialmente 
não são livres do racismo, 
são perseguidas na Zara e 
em tantas outras lojas aí. A 
gente convive com o racis-
mo cotidianamente”, acres-
centou.   

Vanguarda em Areia
No Agreste Paraibano, 

o município de Areia foi o 
primeiro do estado a liber-
tar as pessoas escravizadas 
em 3 de maio de 1888, data 
em que a princesa regente 
do Brasil defendeu o fim do 
regime escravista no discur-
so de abertura do ano parla-
mentar brasileiro. 

O movimento Mocida-
de Emancipadora Areiense 
se destacou na defesa pela 
liberdade das pessoas ne-
gras na cidade. O fim do re-
gime foi determinado por 
uma lei municipal. “Esse 
movimento abolicionista, 
vamos ter em Areia, Ma-
manguape e depois é que 
chega à capital”, enfatizou 
Solange Rocha, professora 
do Departamento de Histó-
ria da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB). 

No Nordeste, a província 
do Ceará também se ante-
cipou. Um fator econômico 
importante pode ter facilita-
do essa conquista em 1884. 
“No Ceará, há o empobreci-
mento da classe senhorial, 
em razão da grande seca 
de 1877, 78 e 79. O ‘bem’ que 
eles tinham para ser vendi-
do era exatamente aquela 
pessoa escravizada”, infor-
mou a docente.

Visão tradicional
A visão de que a princesa 
Isabel assinou a lei em um 
ato superior de bondade e 
caridade tem sido descons-
truída aos poucos. “Essa 
visão da princesa Isabel foi 
construída por estudiosos 
ao longo do final do sécu-
lo 19 e até mesmo no século 
20. Com os estudos da his-

tória social, a partir do final da 
década de 1970, com análises 
mais críticas e até mesmo com 
novas fontes, mostramos vários 
sujeitos que participaram des-

se, que pode ser considerado 
o primeiro movimento social 
do Brasil. Vários segmentos da 
sociedade estavam envolvidos 
para abolir a escravidão a par-

tir de 1880, envolvendo a po-
pulação negra, trabalhadores, 
intelectuais, mulheres das 
elites, juízes”, apontou a 
historiadora.
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Libertação legal, sem os alicerces para o exercício da cidadania, perpetuou a desigualdade racial no Brasil

Lei Áurea completa 137 anos hoje
abolicionismo 

Com a abolição da escravatura, iniciou-se um 
processo de marginalização da população negra, 

que se viu empurrada para a pobreza
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Cronologia da Lei 3.353/1888

Saiba Mais

n Apesar da oposição e de ameaças da bancada escravista, o projeto de lei tramitou em re-
gime de urgência.  

n 3 de maio de 1888: a princesa Isabel de Orleans e Bragança, exercendo a regência pela 
ausência de seu pai, o imperador Pedro II — que estava fora do Brasil —, abre o ano parla-
mentar com um discurso que pede o fim da escravatura. 

n 8 de maio: o ministro da Agricultura, Rodrigo Augusto da Silva, envia o projeto de abolição 
da escravatura ao parlamento.

n 10 de maio: o texto é aprovado pela Câmara dos Deputados.

n 13 de maio: o texto é aprovado pelo Senado e, no mesmo dia, a lei foi sancionada por Isa-
bel.

Foto: Arquivo pessoal

“O Estado 
não efetivou 
políticas para 
garantir a 
inserção da 
população negra 
no mercado de 
trabalho

Terlúcia Silva

A Secretaria de Educação 
e Cultura de João Pessoa (Se-
dec-JP), por meio do Departa-
mento de Educação Especial 
(DEE), abriu ontem, as inscri-
ções para cadastro de reserva 
para cuidador voluntário, nas 
unidades da Rede Municipal 
de Ensino. A inscrição acon-
tece até o dia 19 de maio, pelo 
link: https://sedec.joaopessoa.
pb.gov.br/selecao-cuidador-
voluntario. As pessoas inte-
ressadas podem obter mais 
informações no edital publi-
cado no mesmo link.

Cada cuidador selecio-
nado pelo Programa Edu-
cador Social Voluntário que 
optar por uma carga horária 
de 20 horas semanais irá re-
ceber uma bolsa no valor de 
R$ 860,00 mensais. Esse valor 
poderá chegar até R$ 1.720,00 
mensais, caso o cuidador vo-
luntário tenha optado por 
trabalhar em dois turnos.

O Processo Seletivo Sim-
plificado para cadastro de re-
serva será composto por três 
etapas: inscrição; avaliação 
objetiva onde, por meio do 
qual será verificado se o ins-
crito atende todos os requi-
sitos do edital para realizar 
uma avaliação objetiva; e en-
trevista individual, presen-
cial, com duração de 30 minu-
tos, quando deverão entregar 
o Curriculum Vitae.

Atribuições do cuidador
Prestar auxílio direta-

mente aos estudantes com 
que possuam deficiência fí-
sica (cadeirantes e mobili-
dade reduzida), deficiência 
intelectual e transtorno glo-
bal do desenvolvimento e al-
tas habilidades ou superdo-
tação, assistindo-os quando 
comprovada a necessidade, 
quanto aos cuidados bási-
cos de alimentação, higiene, 

locomoção, recreação e or-
ganização das condições do 
ambiente escolar, para reali-
zação das atividades orienta-
das pelo professor de sala de 
aula regular.

Dependendo do nível de 
comprometimento dos estu-
dantes público-alvo da Edu-
cação Especial, para a reali-
zação das Atividades de Vida 
Diária (AVDs) e pedagógicas, 
conforme avaliação feita pela 
equipe da unidade escolar 
em que estiverem matricula-
dos com esses estudantes, o 
cuidador poderá ser designa-
do para assistir de um a três 
estudantes.

É função também do cui-
dador acompanhar os estu-
dantes durante as atividades 
pedagógicas, para que pos-
sam realizar as atividades co-
tidianas e as propostas pelos 
professores durante as aulas 
e atividades extraclasse, vi-

sando, assim, a efetiva par-
ticipação pedagógica destes 
estudantes na unidade edu-
cacional (Escola ou Ninho 
do Saber).

Também deverá contri-
buir ativamente com o pro-
cesso de inclusão da unida-
de educacional e em todas as 
demandas pedagógicas e/
ou administrativas, quando 
numa emergente necessida-
de e solicitação expressa da 
equipe gestora, de professo-
res do Atendimento Educa-
cional Especializado (AEE) 
e/ou Especialistas.

Inscrições
Após fazer a inscrição por 

do link, o candidato irá aguar-
dar a divulgação do resulta-
do das inscrições homologa-
das e validadas, e convocação 
por meio de Edital para a se-
gunda etapa, que será uma 
avaliação com 10 questões 

objetivas, a partir de um es-
tudo de caso.

Em seg uida,  deverá 
aguardar a divulgação do 
resultado da segunda etapa 
e convocação para a terceira 
etapa, que será uma entrevis-
ta individual.

Documentação
Terá que anexar o Certifi-

cado de conclusão do Ensino 
Médio e Curso de Cuidador 
com carga horária mínima de 
60h; ou Certificado de Cur-
so Técnico de Enfermagem, 
ou diploma de graduação 
na área da educação e/ou da 
saúde (histórico escolar e de-
clarações com mais de 3 me-
ses até a data da seleção não 
terão validade); Carteira de 
Identidade e CPF; compro-
vante de residência atualiza-
do dos últimos 3 meses; além 
das certidões negativas.

Terá que apresentar, ain-

da, documento comprobató-
rio de regularidade da situa-
ção perante o serviço militar 
(se candidato do sexo mas-
culino); laudo médico para 
o candidato que se declarar 
ser Pessoa com Deficiência 
(PCD).

A ausência de qualquer 
um desses documentação im-
plicará na desclassificação 
imediata dos candidatos.

PMJP faz cadastro de reserva na Rede Municipal Ensino
cuidador voluntário

n 

A inscrição 
acontece até 
o dia 19 de 
maio, pelo 
link: https://
sedec.
joaopessoa.
pb.gov.br [...]

Paraíba
O município 
de Areia foi o 

primeiro do estado 
a libertar as pessoas 

escravizadas em 
3 de maio 

de 1888
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Entre as demandas apresentadas estão a priorização de recursos, medidas de fiscalização e ações em diversos setores

Conferência recebeu 104 sugestões 
políticas ambientais

Fabíola Sinimbú 

Agência Brasil

Agência Gov

A 5a Conferência Nacional 
do Meio Ambiente terminou 
na última semana com a en-
trega de 104 propostas para 
melhoria de políticas públi-
cas ambientais, depois de um 
longo processo de consulta 
à população brasileira, que 
envolveu a participação de 
65 mil pessoas, em 2.570 mu-
nicípios. Entre as demandas 
apresentadas estão a priori-
zação de recursos, medidas 
de fiscalização e ações em di-
versos setores transversais 
como saúde, educação e se-
gurança alimentar.

As propostas resultam 
de compilação e organiza-
ção dos principais temas e 
demandas apresentados nas 
participações presenciais, em 
mais de 900 encontros nas 
etapas municipais, estaduais 
e conferências livres, além 
de contribuições on-line. Ao 
todo, a população chegou a 
elaborar 2.635 sugestões, de-
batidas em cinco eixos temá-
ticos: Mitigação; Adaptação 
e Preparação para Desastres; 
Justiça Climática; Transfor-
mação Ecológica; Governan-
ça e Educação Ambiental.

A plenária final, nos dias 
6 e 9 de maio, em Brasília, 
reuniu propostas similares, 
priorizou a vontade da po-
pulação em uma lista de 104 
itens.

“Boa parte das políticas 
públicas que mais deram cer-

to no Brasil nascem da socie-
dade”, destacou a ministra do 
Meio Ambiente e Mudança 
do Clima, Marina Silva, após 
receber o documento final.

No topo da lista, a pri-
meira prioridade trata do fi-
nanciamento e recursos dos 
fundos ambientais e pede 
garantia de destinação míni-
ma de 5% dos recursos para 
ações de gestão, fiscalização, 
restauração florestal e edu-
cação ambiental e climática.

Educação ambiental
O detalhamento sobre a 

educação ambiental ofereci-
da no país é o segundo des-
taque escolhido pela popula-
ção. Na priorização do tema, 
foram enfatizados os caracte-
res crítico e de desconstrução 
dos efeitos da colonização, 
em uma educação ambien-
tal que deverá ser “contínua e 
permanente em todos níveis 
e modalidades de ensino, de 
forma inter e transdisciplinar 
e conectada aos territórios”, 
destaca o documento.

Incêndios
A criação do Sistema Na-

cional de Brigadas, com es-
truturas fortalecidas pelo 
engajamento comunitário e 
participação de todos os ní-
veis de governo, foi definida 
como a terceira prioridade 
para a população. A sugestão 
prevê ações de capacitação e 
recursos orçamentários para 
atuação contínua dessa estru-
tura de prevenção e combate 

As propostas resultam de compilação e organização dos principais temas e demandas divulgadas, em mais de 900 encontros
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aos incêndios no país.
A garantia dos direitos de 

animais silvestre e domés-
ticos também ficou entre as 
principais prioridades de me-
lhorias nas políticas públicas. 
Na proposta da população, a 
proteção das espécies em de-
sastres climáticos deverá ter 
conselho para decisões e um 
fundo orçamentário que ga-
ranta o manejo ético quando 
houver necessidade de resga-
te a reabilitação.

Justiça climática
Ações equitativas de en-

frentamento às mudanças cli-
máticas, que alcancem, prin-

cipalmente, as populações 
vulnerabilizadas, são a base 
para a proposta de criação de 
um Programa Nacional de 
Justiça Climática. A sugestão 
traduz a expectativa da po-
pulação de que a mitigação 
do problema e a adaptação 
dos territórios sejam basea-
das em soluções que garan-
tam segurança alimentar, ha-
bitação sustentável e soluções 
baseadas na natureza.

Para financiar essa transi-
ção, os participantes da con-
ferência consideraram prio-
ritária a taxação progressiva 
sobre grandes fortunas. En-
tre as 10 prioridades de me-

lhorias nas políticas públicas, 
a população sugeriu ainda 
como devem ocorrer a imple-
mentação do fomento à agri-
cultura sustentável e regene-
rativa, da gestão integrada de 
resíduos sólidos com a econo-
mia circular e o processo de 
regularização fundiária com 
a participação dos povos tra-
dicionais.

De acordo com o Ministé-
rio do Meio Ambiente e Mu-
dança do Clima, apesar a lista 
ter sido organizada em ordem 
de urgência e prioridade, as 
propostas constituem ago-
ra um caderno de ideias que 
também poderão ser adota-

das por iniciativas além das 
políticas públicas, como ações 
da iniciativa privada e de or-
ganizações sociais.

n 

O detalhamento 
sobre a 
educação 
ambiental 
oferecida no 
país é o segundo 
destaque 
escolhido pela 
população

O Ministério dos Direi-
tos Humanos e da Cidadania 
(MDHC) lançou o projeto “Vi-
das Protegidas: enfrentando a 
violência letal contra crianças 

e adolescente”, nesta sexta-fei-
ra (9). A ação é fruto de parce-
ria entre a Secretaria Nacio-
nal dos Direitos da Criança 
e do Adolescente (SNDCA/
MDHC), o Escritório das Na-
ções Unidas sobre Drogas e 

Crimes Brasil (UNODC) e o 
Programa das Nações Uni-
das para o Desenvolvimento 
(PNUD).

A iniciativa foi anuncia-
da durante audiência pública 
com o tema “Violência contra 

Governo lança projeto de combate à violência letal contra crianças
Vidas protegidas

Ministra do MDCH, Macaé Maria Evaristo dos Santos, durante o lançamento do Projeto
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crianças e adolescentes: do tra-
balho infantil à violência letal 
— como articular políticas de 
proteção”, na Assembleia Le-
gislativa do Estado do Ceará, 
em Fortaleza, (Alece).

O projeto Vidas Protegidas 
visa fortalecer a atuação do Es-
tado brasileiro contra violência 
letal às crianças e adolescen-
tes, com base em ferramentas, 
estratégias e análise de dados, 
promovendo o mapeamento 
da rede de atendimento às ví-
timas de violência armada e a 
articulação entre diferentes es-
feras e setores do Poder Públi-
co neste aspecto.

A audiência, promovida 
pela Comissão de Direitos Hu-
manos e Cidadania (CDHC), 
Assembleia Legislativa do Cea-
rá (Alece), em parceria com o 
Comitê de Prevenção e Combate 
à Violência – Cada Vida Importa 
(CPCV), integra ações previstas 
no Acordo de Cooperação Técni-
ca (ACT) firmado entre o Minis-
tério dos Direitos Humanos e da 
Cidadania (MDHC) e o legislati-
vo estadual. O evento teve o ob-
jetivo de debater as violações de 
direitos que acometem crianças 
e adolescentes, com foco especial 
nas conexões entre trabalho in-
fantil e mortes de pessoas nessa 
faixa etária.

Na ocasião, a titular do 
MDHC, Macaé Evaristo, en-
fatizou a relevância da ação 
recém lançada. “O projeto Vi-
das Protegidas nasce como 
uma resposta concreta à ur-
gência de combater a violên-
cia letal que atinge de forma 
cruel e precoce milhares de 
crianças e adolescentes no 

nosso país. Essa grande ini-
ciativa pretende, não apenas 
mapear a realidade brasileira, 
mas construir caminhos efi-
cazes de prevenção com base 
em dados e na escuta qualifi-
cada dos territórios, a partir 
de pesquisa, formação e ar-
ticulação interinstitucional”, 
explicou.

A secretária Nacional dos 
Direitos da Criança e do Ado-
lescente, Pilar Lacerda, ressal-
tou que o trabalho alcançará 
todo o país. “Estamos lançan-
do este projeto com expecta-
tiva real de transformação. 
As oficinas e reuniões técni-
cas nas 27 unidades da Fede-
ração vão permitir que essa 
metodologia seja trabalha-
da e colocada em prática, ge-
rando resultados concretos”, 
concluiu.

O debate reuniu represen-
tantes do Poder Público, so-
ciedade civil, organismos in-
ternacionais e especialistas da 
área da infância e juventude.

n 

O evento teve 
o objetivo de 
debater as 
violações de 
direitos

Com investimento de apro-
ximadamente US$ 291 mil, o 
projeto Vidas Protegidas tem 
duração de 18 meses, engloban-
do ações integradas de pesqui-
sa, formação, assistência técnica 
e advocacy voltadas à prevenção 
da violência letal infantojuve-
nil no Brasil.

Estão previstas 27 oficinas 
formativas, uma em cada uni-
dade da Federação, para promo-
ver a capacitação de gestores pú-

blicos sobre sistematização de 
dados e prevenção da violência 
letal, bem como 27 reuniões téc-
nicas de devolutiva, com foco na 
construção participativa de pla-
nos de ação locais.

A partir dessas ações, serão 
produzidos relatórios técnicos 
e um documento com subsídios 
para a formulação de uma polí-
tica pública nacional de preven-
ção ao homicídio de crianças e 
adolescentes, além da realização 

de um seminário nacional para 
disseminação dos resultados.

Acordo de Cooperação Técnica
Assinado no ano de 2024, o 

Act firmado entre MDHC e a 
Assembleia Legislativa do Cea-
rá (Alece) tem como meta forta-
lecer a agenda de prevenção de 
homicídios nos âmbitos muni-
cipais, estaduais e federal, com 
foco principal na infância e na 
adolescência. Um dos produtos 

dessa ação será o fornecimen-
to de subsídios técnicos para 
criação do Sistema Nacional de 
Atenção e Proteção dos Direitos 
Humanos de Vítimas de Violên-
cia Armada.

O deputado estadual Renato 
Roseno, presidente da Comissão 
de Direitos Humanos e do Co-
mitê de Prevenção e Combate à 
Violência da Alece, ressaltou que 
este trabalho irá basear normati-
vas essenciais para o país. “Esta 

parceria é um esforço conjun-
to para que possamos formatar 
uma política nacional de preven-
ção de homicídio contra crian-
ças, adolescentes e jovens”, disse.

Macaé Evaristo enfatizou 
que a audiência pública foi um 
espaço estratégico para viabi-
lizar o diálogo interinstitucio-
nal. “O evento marca o início de 
uma agenda nacional colabora-
tiva, focada no intercâmbio de 
boas práticas e na construção 

de políticas públicas fundamen-
tadas em pesquisas. Queremos 
produzir novas e vitoriosas es-
tatísticas”, frisou.

Pilar Lacerda exaltou a troca 
de informações entre os agen-
tes de diversos setores da so-
ciedade. “A audiência busca evi-
denciar como essas formas de 
violência se conectam e refle-
tir sobre estratégias interseto-
riais de prevenção e proteção”, 
avaliou.

Investimento de US$ 291 mil terá uma duração de 18 meses



Treze-PB e Sousa-PB vivem momento de 
recuperação na Série D do Campeonato Brasi-
leiro. Enquanto o Galo engatou a segunda vi-
tória seguida, o Dino conquistou seu primeiro 
triunfo na competição. Já o Botafogo-PB tem si-
tuação distinta dos rivais paraibanos, atuando 
na Série C. O Belo não ganha há quatro roda-
das, contabilizando a Copa do Brasil, são cin-
co jogos sem vencer.

No próximo fim de semana, as três equipes 
voltam a campo pelo Campeonato Brasileiro. 
Pela Quarta Divisão, quinta rodada do Grupo 
A3, no sábado (17), o Sousa joga contra o Hori-
zonte-CE, fora de casa, às 16h30. Já o Treze re-
cebe o Ferroviário-CE no Amigão, no domin-
go (18), às 16h. Pela Terceira Divisão, em duelo 
da sexta rodada, o Botafogo viaja para o Para-
ná, onde enfrenta o Maringá-PR, no domingo 
(18), às 16h30.

Botafogo
Depois da derrota para o Floresta-CE por 

3 a 2, dentro do Almeidão, no último domin-
go (11), o técnico do Botafogo, Antônio Carlos 
Zago, terminou, no final da tarde de ontem, 
sendo desligado do clube.  O anúncio foi pu-
blicado nas redes sociais do Belo. “O Botafo-
go PB SAF comunica que, após conversa en-
tre a diretoria e o treinador Antônio Carlos 
Zago, ficou decidido que o profissional e sua 
comissão técnica não fazem mais parte do 
comando técnico do clube”, informou a nota. 
Oficializado como técnico no dia 7 de abril, 
Zago acumulou uma sequência de cinco par-
tidas sem vitória.

No último domingo, após a derrota para 
o Floresta-CE, Zago concedeu entrevista cole-
tiva e falou sobre o momento do Botafogo. O 
então treinador lamentou os últimos resulta-
dos, mas defendeu que o cenário vai melhorar. 
Zago analisou o desempenho do seu time con-
tra os cearenses.

“Jogando dentro de casa, a gente tinha que 
ter feito um pouco mais. Trabalhamos a sema-
na inteira para isso. Coloquei em campo os jo-
gadores que eu acredito estarem em melhores 
condições nesse momento, foram os que duran-
te a semana mostraram mais evolução”, disse.

“Erramos muito, acredito que fomos um 
pouco lentos também na troca de bola no pri-
meiro tempo, tanto é que nós não criamos ne-
nhuma oportunidade. No segundo tempo, a 
gente voltou melhor, conseguimos o gol no erro 
deles e pressionamos um pouco mais, era isso 
que nós tínhamos que fazer desde o início do 
jogo. Mas assim, é continuar trabalhando, e o 
torcedor tem razão em contestar, em reclamar, 
como fez no final”, completou.

Com cinco jogos sem vencer, Zago afirmou 
que será preciso mais tempo de trabalho para 
encontrar um time ideal. Ele ressaltou o fato de 
estar há apenas três semanas treinando a equi-
pe. Nesse processo, seria normal as mudanças 
e trocas de atletas entre um jogo e outro.

“O time vem há alguns anos batendo na 
trave para subir para a Série B. Este ano, nós 
não estamos tendo um bom começo, mas te-
mos ainda 14 rodadas pela frente, e o pensa-
mento é sempre classificar entre os oito. Não 
sou muito de dar desculpas, mas eu estou aqui 
há praticamente três semanas, na minha opi-
nião, três semanas é pouco para que você pos-
sa fazer um trabalho”, ressaltou. 

“Não é porque eu sou treinador que eu te-
nho que me agarrar a isso, mas é muito pou-
co. Até porque fui conhecendo os jogadores 
com o passar dos dias, com o passar dos jogos 
e dos treinos. Então, não era um grupo que eu 
conhecia a fundo desde que eu cheguei. Mas 
são jogadores que estão demonstrando uma 
vontade muito grande em melhorar, se vê pe-
los treinos durante a semana. É um momen-
to ruim que nós estamos passando. Eu espero 
que possamos melhorar o mais rápido possível 
e que o Botafogo consiga a classificação para o 
quadrangular”, acrescentou.

Antônio Carlos Zago projetou o confronto 
do próximo fim de semana. Apesar de ter per-
dido na última rodada, o Maringá faz grande 
campanha na Série C, em cinco partidas, con-
tabiliza três vitórias, um empate e uma derro-
ta, estando na quarta posição com 10 pontos.   

“Temos um jogo importante no próximo 

fim de semana, um jogo difícil contra uma 
equipe que vem fazendo um bom campeo-
nato. Então assim, é se preparar bem e, quem 
sabe, conseguir uma vitória contra o Marin-
gá para sair dessa situação incômoda que a 
gente se encontra”, afirmou. O Belo não ven-
ce desde 12 de abril, quando ganhou por 3 a 
0 do Confiança-SE.

Treze
Com gol decisivo de Pipico, o Treze bateu 

o Horizonte-CE por 1 a 0 e garantiu a vitória 
fora de casa, na Série D. A equipe já iniciou 
a preparação para o próximo desafio, agora, 
em casa. Com mais um triunfo, o Galo ter-
minou a quarta rodada na quinta posição do 
Grupo A3, com seis pontos.

Depois de vencer no último sábado (10), 
Felipe Surian falou sobre a boa sequência de 
resultados das últimas rodadas. Ele fez uma 
análise do desempenho do time na segun-
da vitória na competição nacional. “O objeti-
vo era a vitória, independente do que a gen-
te iria enfrentar, não somente o adversário. 
A gente sabia que o campo também traria 
um pouco mais de dificuldade no jogo, um 
campo mais pesado, diferente daquilo que 
temos em nossos domínios”, disse.  Embo-
ra tenha vencido o jogo, surpreendemente 
na manhã de ontem, o técnico Felipe Surian 
pediu demissão, e a diretoria já está no mer-
cado em busca de um substituto para co-
mandar o time na próxima rodada, quan-
do o Alvinegro vai receber o Ferroviário-CE, 
no Amigão, domingo (18), a partir das 16h.

Sousa
A primeira vitória do Sousa no Campeo-

nato Brasileiro Série D veio já com Francis-
co Diá à frente da equipe. Contra o Ferroviá-
rio-CE, o Dino marcou quatro gols e somou 
seu quarto ponto no Grupo A3, agora, sen-
do o sexto colocado. Luís Henrique, Diego 
Ceará (2) e Marcelo balançaram as redes. 
Após o triunfo, o treinador alviverde falou 
sobre as mudanças realizadas para alcançar 
os três pontos. 

“As equipes pegaram muita maneira do 
Sousa jogar, isso dificultava ao longo dos jo-
gos, porque o time tinha uma maneira de jo-
gar, numa transição rápida. Cada treinador 
tem um modelo de jogo, Paulo fazia um gran-
de trabalho, mas tinha seu modelo de jogo. 
Precisamos mudar isso. Trabalhei pratica-
mente a semana inteira a questão de man-
ter a concentração alta, ter posse de bola”, co-
mentou Diá.

Mixto-PB
O Mixto-PB está eliminado do Campeo-

nato Brasileiro Feminino A3. Único repre-
sentante da Paraíba na competição, no últi-
mo sábado (10), o Tigre perdeu por 2 a 1 para 
o UDA-AL e se despediu do torneio. A equipe 
iniciou a competição com uma grande vitória 
por 3 a 0, contra o Guarani de Paripueira-AL. 
No entanto, na segunda rodada, desperdi-
çou a chance de garantir a classificação para 
a próxima fase depois de perder para o Ipo-
juca-PE por 2 a 1, jogando fora de casa. 

O Feminino A3 contou na primeira fase 
com 32 equipes, divididas em oito grupos 
de quatro times que se enfrentaram em tur-
no único dentro das chaves. Os dois melho-
res de cada grupo avançaram ao mata-ma-
ta. O Mixto estava no Grupo A7, junto do 
UDA e Ipojuca, que passaram para as oita-
vas de final, além do Guarani de Paripuei-
ra, lanterna. 

Agora, o Tigre volta as atenções para a 
disputa da Copa do Brasil, que teve sua úl-
tima edição do torneio em 2016. A reedição 
da competição é considerada um marco para 
o fortalecimento do futebol feminino. Com 
um novo formato, o certame busca ampliar 
as oportunidades para equipes e fomentar o 
esporte em diferentes regiões do país. 

O Mixto vai jogar contra o Operário--MS 
na data provável de 21 de maio, no Almei-
dão. Disputado em oito fases, o torneio terá 
partidas únicas. Em caso de empate no tem-
po regulamentar, a decisão da vaga será fei-
ta através de cobranças de pênaltis. Na úl-
tima edição da Copa do Brasil Feminina, o 
Audax/Corinthians-SP sagrou-se campeão 
ao vencer o São José-SP. por 5 a 3 no placar 
agregado da final.

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  TERÇA-FEIRA, 13 de maio de 2025  21Esportes EDIÇÃO: Geraldo Varela
EDITORAÇÃO: Débora Borges

Treze-PB e Sousa-PB aproximam-se da zona de classificação, enquanto o Botafogo-PB distancia-se do G8

Reação na Série D e queda na Série C
Paraíba no brasileiro

Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com

No último sábado (10), o Treze-PB conseguiu uma importante vitória de 1 a 0 sobre o Horizonte-CE

O Sousa-PB conquistou uma expressiva vitória, na Série D, ao golear o Ferroviário-CE por 4 a 0

Em uma das piores exibições da equipe, o Botafogo-PB foi surpreendido, em casa, pelo Floresta-CE
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Começa, hoje, a etapa ini-
cial do Dream Tour, principal 
circuito profissional de sur-
fe do Brasil, organizado pela 
Confederação Brasileira de 
Surf (CBSurf), nas praias de 
Porto de Galinhas e Pontal 
do Cupe, em Ipojuca (PE), que 
será disputado até a próxima 
segunda-feira (19). A compe-
tição, que reúne os melhores 
nomes do país, distribuirá 
R$ 500 mil em premiação — 
R$ 250 mil para o masculino 
e R$ 250 mil para o feminino 
—, tendo Diana Cristina e Ar-
thur Vilar como representan-
tes paraibanos. O evento será 
transmitido ao vivo através 
do CBSurfPLAY, no YouTube, 
e estará disponível no Sport-
TV no dia  da final. 

A paraibana Diana Cristi-
na tem 35 anos e vem da Baía 
da Traição. Tida como a prin-
cipal promessa do país no iní-
cio dos anos 2000, a paraibana 
agora vive um novo ciclo, com 
evolução física e técnica, dese-
jando retomar o caminho dos 
títulos, após quase 15 anos.

Já Arthur Vilar, que tem 
apenas 13 anos, chega como 
convidado da CBSurf. No úl-
timo domingo (11), o jovem 
surfista sagrou-se vice-cam-
peão na categoria Sub-14, além 
de conquistar o terceiro lugar 
na Sub-16 e o quarto lugar na 
Sub-18 do Surf de Base 2025, 
realizado, também, em Porto 
de Galinhas.

Na abertura do circuito 
de base de 2025, ele chegou 
a três finais e brilhou com 
uma nota 10 ao executar um 
kerrupt flip, manobra rara e 
de alto grau técnico. Além 
de garantir o maior somató-
rio do campeonato no naipe 
masculino (17.17 pontos), Vi-
lar ainda assegurou a vaga 
para o Mundial da Interna-
tional Surfing Association 
(ISA) 2026.

“A gente já tinha uma ex-
pectativa grande sobre Ar-
thur Vilar, tanto que foi feito 
um trabalho entre o Governo 
do Estado e a Federação para 
repatriar o atleta, que era da 
Paraíba e estava competindo 
pelo Rio Grande do Norte. 
Então, a possibilidade de ter 

um atleta paraibano repre-
sentando o Brasil estava toda 
depositada em Arthur Vilar, 
e, na Sub-16, em Iago Belotti, 
que, infelizmente, não conse-
guiu a vaga. Mas para a gen-
te é algo que traz orgulho, 
algo que deixa a gente bas-
tante contente, tendo em vista 
que o resultado pleiteado foi 
alcançado através do atleta”, 
afirmou Alexandre Palitot, 
atual presidente da Federa-
ção Paraibana de Surf (FPS).

Na disputa do Sub-12 fe-
minino, a paraibana Hanna 
Prado também brilhou e ga-
rantiu o terceiro lugar. Tanto 
ela quanto a colega de equi-
pe estadual, Alexia Santos, 
são frutos do Projeto Swell, de 
Baía Formosa (RN), que pos-

sui parceria com a Federação 
Paraibana de Surf.

“O pai da Hanna (Juvenal 
Prado) é o técnico da seleção, 
então, aí já há um engajamen-
to maior, né? E o fato dela ser 
novinha e já estar despontan-
do é muito bom para a gente. 
Mas eu queria destacar tam-
bém a atleta Alexia, ela foi 
bastante elogiada pelos co-
mentaristas da transmissão 
e pelos especialistas, porque, 
apesar de ela não ter chega-
do na final, ficando em quin-
to lugar, se destacou pelas 
manobras em ondas difíceis; 
quer dizer, mostrando que 
tem um grande potencial, 
haja visto que ela tem apenas 
um ano e meio de prática de 
surfe”, ressaltou Palitot.
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Secretário Lindolfo Pires, da Sejel, apresenta os novos equipamentos que serão instalados em duas semanas

Iluminação LED chega ao Almeidão
padrão internacional

Otorcedor do Botafogo-PB tem motivos de 
sobra para se preocupar com o futuro do 
clube na Série C, após a realização dos 

primeiros quatro jogos. O time vem mostrando, a 
cada dia, que o que era ruim ainda pode piorar. 
Após a primeira vitória sobre o Confiança-SE, 
na abertura do campeonato, o Belo não soube 
mais o que é ganhar, e isso porque só enfrentou, 
até agora, os times de baixo da tabela.

 A cada jogo, uma atuação pior, culminando 
com uma derrota dentro de casa para o fraco 
Floresta-CE, na pior exibição da equipe na 
temporada. Desde a chegada do técnico Antônio 
Carlos Zago, o time foi se desorganizando em 
todos os setores, começando pelo ataque e 
agora até o sistema defensivo, que era um dos 
pontos fortes da equipe, já não merece mais 
confiança. 

Porém, atribuir a culpa exclusivamente a 
Zago, chamando-o de burro, é cometer uma 
injustiça. Seu currículo mostra que ele é um 
treinador do nível de uma Série B. Já o elenco 
tem uma das maiores folhas salariais da 
terceira divisão, então por que o time não dá 
liga? Esta é uma pergunta difícil de responder, 
mas vou tentar expor alguns fatos neste 
mistério.

Em primeiro lugar, Zago chegou com o time 
já formado, e nenhum jogador foi indicado 
por ele, o que o exime da responsabilidade 
pela atuação ruim de alguns atletas, que não 
acertam mais um passe de 10 m e mostram 
pouca intensidade durante as partidas.

 Após a derrota contra o Floresta, o treinador 
disse, pela segunda vez seguida, que faltou um 
pouco mais de entrega e que nos treinamentos 
os jogadores têm demonstrado entender a sua 
filosofia de jogo, passada dentro de campo e 
através de vídeos.

 Os atletas foram impedidos de falar com a 
imprensa, mas alguns ainda atenderam aos 
repórteres, no fim da partida. Este foi o caso 
do volante Thallyson, que disse: “precisamos 
treinar mais e ter vergonha na cara”. Aí o 
técnico Zago afirmou: “Eu não vim até aqui 
para ficar nesta situação”.

 Está claro que treinador e jogadores não 
estão falando a mesma língua. Na sequência 
da fala do técnico, ele diz que a equipe vem 
treinando bem, e por que na hora do jogo, 
os atletas não conseguem executar o que foi 
treinado e pedido pelo seu treinador?

 Será que o treinador não consegue se 
expressar e demonstrar o que quer? Será que 
os jogadores não são capazes de entender a 
filosofia de jogo do treinador? Será que esses 
jogadores são tão fracos como estão jogando 
no momento? Será que houve muitas falhas 
na montagem do elenco? Ou alguns atletas 
estariam insatisfeitos por alguma razão e estão 
fazendo corpo mole?  

As perguntas sem respostas são muitas, 
mas há uma única certeza: alguma coisa muito 
grave está acontecendo nos bastidores do 
Botafogo.

Neste ano, o clube investiu muito pesado 
para brigar pelo acesso à Série B, mas está 
jogando um futebol para descer à Série D. 

Eu temo pelo futuro próximo do Belo, que 
agora vai enfrentar equipes bem mais fortes e 
algumas fora de casa, como no próximo jogo 
contra o Maringá. É preciso agir rápido, ou vem 
vexame por aí.

Série D
O que será que o experiente Francisco Diá fez 

em apenas uma semana dirigindo o Sousa-PB? 
O time que vinha sendo um saco de pancadas 
na Série D, de repente surpreendeu goleando 
a boa equipe do Ferroviário-CE, de Fortaleza. 
Eu não acredito em milagres táticos em apenas 
alguns treinos e gostaria de saber qual foi a 
mágica utilizada pelo folclórico Diá. 

Dinossauro e Galo dão sinais de 
recuperação, vamos aguardar os próximos jogos 
para ver se dá para sonhar com a classificação 
dos times paraibanos na quarta divisão.

Algo muito
estranho no Belo

Ivo 
   Marques

ivo_esportes@yahoo.com.br

Camilla Barbosa 

 acamillabarbosa@gmail.com

Mais brilho, menos con-
sumo de energia e qualidade 
digna de padrão internacio-
nal. Serão esses os resultados 
que o Estádio O Almeidão 
deverá auferir após o esta-
belecimento total do novo e 
moderno sistema de ilumi-
nação LED, que começou a 
ser implantado ontem. Antes 
do pontapé inicial da obra, o 
Secretário de Juventude, Es-
porte e Lazer do Governo da 
Paraíba, Lindolfo Pires, apre-
sentou, na manhã de ontem, 
o material que será usado na 
praça esportiva da capital - 
semelhante ao que será im-
plementado no Amigão, em 
Campina Grande.

De acordo com Lindolfo, 
a expectativa é que a monta-

gem, que será executada pela 
Silicon Energy, inicie pela 
marquise de O Almeidão, e 
dure, no máximo, duas sema-
nas. A inauguração, por sua 
vez, está prevista para ser rea-
lizada na primeira quinzena 
de junho. O Secretário ressal-
tou a relevância desta melho-
ria para o futebol no estado.

“Eu acredito que, depois 
de 50 anos que o Almeidão 
foi inaugurado, é a principal 
reforma que é feita aqui. É 
exatamente uma exigência 
da torcida, dos clubes, da im-
prensa, de quem queria que 
o Almeidão tivesse essa ilu-
minação moderna. E eu que-
ro dizer que a quantidade de 
luz, de energia, será suficiente 
para qualquer transmissão do 
mundo. Então, se uma equipe 
da Europa quiser jogar aqui, 
nós teremos condições e lu-

minosidade suficientes para 
dar oportunidade de trans-
mitir para a Paraíba e para o 
mundo”, destacou.

Em decorrência da inter-
venção estrutural, a parti-
da entre Botafogo-PB e Re-
trô-PE, válida pela Série C 
do Campeonato Brasileiro 
e programada para aconte-
cer às 19h do dia 25 de maio, 
pode sofrer alteração. Caso 
haja a necessidade, a Sejel-PB 
irá negociar com a diretoria 
do clube pessoense a possibi-
lidade de antecipação do iní-
cio do duelo.

O investimento na compra 
dos equipamentos de ilumi-
nação para os estádios Almei-
dão e Amigão somou quase 
R$ 3 milhões. Para o Secre-
tário, isso demonstra o esfor-
ço da pasta e do Governador 
do Estado, João Azevêdo, em 

prol de ofertar melhorias à 
comunidade esportiva parai-
bana. “O Governo do Estado, 
através do governador João 
Azevêdo, tem procurado pro-
porcionar um melhor confor-
to para todos, não só aos clu-
bes que aqui disputam, mas 
também para os torcedores. 
Você veja o investimento que 
foi feito aqui, todo o entorno 
do Almeidão foi feito comple-
tamente, você tem praça, você 
tem iluminação, agora você 
vai ter também a interna den-
tro do Almeidão, nós estamos 
trabalhando aqui também 
nos vestiários, de forma que 
a gente está tentando fazer 
com que essa praça de conti-
nue sendo a principal e con-
tinue sendo também bastan-
te confortável e acessível para 
quem nos procura”, destacou 
Lindolfo Pires.

Dois paraibanos competem no Dream Tour
surfe

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com

O Secretário da Sejel, Lindolfo Pires, apresentou, na manhã de ontem, o moderno sistema de iluminação para os estádios
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Arthur Vilar foi o destaque da Paraíba na competição de base realizada em Ipojuca-PE
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Vitor Roque não começou 
sua trajetória no Palmeiras-SP 
do jeito que gostaria. A seca 
de gols teve o VAR — preciso 
— como inimigo número um. 
Mas o árbitro de vídeo, outro-
ra antagonista, se tornou fia-
dor de comemorações em vi-
tórias importantes. Foi assim 
no último  domingo (11), em 
triunfo conquistado pelo Ver-
dão no minuto final sobre o ri-
val São Paulo.

Nos últimos três jogos, Vi-
tor Roque marcou gols. O ca-
misa 9 do Palmeiras foi às re-
des diante do Vasco-RJ, do 
Cerro Porteño (PAR) e, agora, 
contra o São Paulo-SP. Titular 
nos duelos com cruzmaltinos 
e paraguaios, o centroavante 
ficou no banco na maior par-
te do Choque-Rei. No entanto, 
a persistência do empate sem 
gols, fez com que a comissão 
técnica portuguesa sacasse o 
craque Estêvão para dar lugar 
a Roque.

Na partida com o Vasco (1 a 
0), Vitor Roque marcou um gol 
fácil após erro na saída de bola 
dos cariocas. Porém, contra o 
Cerro Porteño, o fácil se tornou 
difícil. Mesmo frente a fren-
te com o goleiro adversário, o 

centroavante perdeu o gol no 
primeiro tempo. Ele teve tem-
po para se redimir e inverter a 
lógica. Fez o mais difícil, con-
duziu a bola, ganhou divida 
com zagueiros e fez o gol que 
confirmou a vitória palmeiren-
se por 2 a 0, na Libertadores.

Os gols contra o Vasco e 
o São Paulo mostraram se-
melhanças: bem posicionado, 

Vitor Roque aproveitou joga-
das criadas por companhei-
ros para empurrar a bola para 
a rede. “O gol é consequência 
do trabalho em equipe. Nós 
lutamos por toda bola e estou 
feliz por marcar novamente”, 
afirmou o atacante à TV Glo-
bo após o jogo.

Segundo o auxiliar de Abel 
Ferreira, João Martins, Vitor 

Roque sentiu de alguma for-
ma a falta de gols no início, 
mas está concentrado para dar 
continuidade ao bom momen-
to, mantendo suas ambições e 
postura.

“O Palmeiras fornece de 
tudo um pouco. Somos uma 
família exigente. Há liberda-
de, mas responsabilidades. O 
Vitor, mesmo quando a bola 
não estava entrando, teve com-
portamento e profissionalis-
mo exemplares. Nós faláva-
mos: ‘Não se preocupe que, se 
continuar trabalhando assim, 
a bola vai entrar’. Claro que o 
jejum sempre mexe com a con-
fiança e a mentalidade do jo-
gador. O dia a dia do clube e a 
participação dos colegas o aju-
daram a superar essa fase. Tal-
vez tenha faltado esse apoio e 
suporte no Barcelona (ESP). 
Ele ficou mais adulto e cascu-
do com isso. Essa fase já pas-
sou e agora terá de trabalhar 
para fazer mais gols”, explicou 
o português.

Vendido pelo Barcelona, 
Vitor Roque deixou o Betis 
(ESP) para atuar no Palmei-
ras. A imprensa espanhola se-
gue de perto os passos do ata-
cante no Brasil e se mostrou 
bastante crítica diante do je-
jum enfrentado nas primeiras 
13 partidas.

A Confederação Brasilei-
ra de Futebol (CBF) anunciou, 
ontem, Carlo Ancelotti como 
novo técnico da Seleção Bra-
sileira. O treinador italiano, 
de 65 anos, chega para a vaga 
de Dorival Júnior, demitido 
em março, com a missão de 
espantar a crise e dar con-
fiança ao combinado nacio-
nal de olho na Copa do Mun-
do de 2026.

“Trazer Carlo Ancelotti 
para comandar o Brasil é mais 
do que um movimento estra-
tégico. É uma declaração ao 
mundo de que estamos de-
terminados a recuperar o lu-
gar mais alto do pódio. Ele é 
o maior técnico da história e, 
agora, está à frente da maior 
seleção do planeta. Juntos, es-
creveremos novos capítulos 
gloriosos do futebol brasilei-
ro,” afirmou Ednaldo Rodri-
gues, presidente da CBF.

“O impacto de Ancelotti 
vai além de resultados; ele é 
um estrategista que transfor-
ma equipes em lendas. O Bra-
sil, com sua tradição única, e 
Ancelotti, com sua visão re-
volucionária, formarão uma 
parceria que vai entrar para a 
história”, completou Ednaldo.

Ancelotti era o sonho de 
Ednaldo para o cargo de téc-
nico da Seleção. As investi-
das pelo treinador italiano 
começaram ainda em 2023. 
Em julho daquele ano, a CBF 
anunciou Fernando Diniz, 
então técnico do Fluminen-
se, como treinador interino 
do Brasil até a chegada do ita-
liano. Contudo, a contratação 
não se confirmou e a entidade 
foi atrás de Dorival, que ficou 
14 meses no cargo e foi demi-
tido após goleada por 4 a 1 so-
frida para a Argentina.

As conversas por Ance-
lotti foram retomadas em 

abril e demandou intensa ne-
gociação por parte da CBF. 
A entidade chegou a receber 
duas negativas do treinador 
e viu o Real Madrid dificul-
tar negócio. Com a tempora-
da europeia chegando ao fim, 
as tratativas evoluíram para 
um final feliz. A tendência é 
que o espanhol Xabi Alonso 
assuma a equipe madrilenha.

No período em que a sele-
ção esteve sem treinador, o di-
retor executivo Rodrigo Caeta-
no e o gerente de futebol Juan 
têm viajado para assistir parti-
das in loco e elaborar relatórios 
para a próxima convocação. 
A lista com pré-selecionáveis 
deve ser enviada até 18 de maio 
à Fifa, e convocados devem ser 
chamados até o dia 26.

O Brasil encara o Equador, 
em 5 de junho, na cidade de 
Guayaquil, e enfrenta o Para-
guai, no dia 10, na Neo Quí-
mica Arena. A Seleção Brasi-
leira está na quarta posição 
da tabela de classificação, com 
os mesmos 21 pontos de Uru-
guai, em terceiro, e Paraguai, 
em quinto. A Colômbia. com 
23, é a segunda colocada.
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CBF aposta no trabalho do italiano para resgatar o prestígio do futebol brasileiro e conquistar o hexacampeonato

Ancelotti é o novo técnico da Seleção
fim da novela

Curtas

Atletas do beach soccer
destacam apoio da CBF

Os jogadores e integrantes da comissão técnica 
da Seleção Brasileira exaltaram a preparação 
oferecida pela CBF para a disputa da Copa do 
Mundo de Beach Soccer, em Seicheles. No último 
domingo (11), o Brasil conquistou o Hepta, após a 
vitória por 4 a 3 sobre Belarus. Eles agradeceram 
o apoio do presidente da CBF, Ednaldo Rodrigues, 
em todas as fases de treinamento e na disputa 
do Mundial. Entre os dias 12 e 26 de abril, a 
equipe comandada pelo treinador Marco Octavio 
realizou treinamentos intensos na famosa Praia 
de Copacabana, no Rio de Janeiro-RJ, onde cada 
detalhe foi cuidadosamente planejado para garantir 
o sucesso na competição..

Bola de Ouro do Mundial, melhor jogador da 
final contra Belarus (BLR) e artilheiro de bronze 
da competição, Rodrigo não sabe sobre onde a 
sétima estrela será colocada no escudo da Seleção 
Brasileira, mas aproveitou para expressar sua 
gratidão ao presidente da CBF, Ednaldo Rodrigues, 
pelo suporte irrestrito oferecido à equipe ao longo de 
toda a preparação.

Raphinha flerta com a Bola
de Ouro em boa temporada

O  atacante Raphinha faz uma temporada de 
gala no Barcelona (ESP). No último domingo (11), 
o brasileiro foi eleito o melhor em campo na vitória 
de 4 a 3 sobre o Real Madrid (ESP). O resultado 
deixou o conjunto azul e grená bem próximo do título 
do Campeonato Espanhol. Raphinha anotou dois 
gols diante do rival. Os números do jogador nesta 
temporada 2024-2025 são impressionantes. O atleta 
balançou as redes 33 vezes e deu 24 assistências, 
somando 57 participações em gols na temporada. 
O nome do jogador ganha força na disputa para 
vencer a próxima Bola de Ouro. Considerando 
as principais ligas da Europa, ele é o líder em 
participações diretas em gols. O egípcio Mohamed 
Salah, do Liverpool (ING), aparece em segundo 
lugar, com 56 contribuições diretas em gols. Harry 
Kane, do Bayern (ALE), possui 48 participações.

Lucas Moura ainda não
sabe se jogará, amanhã

O São Paulo-SP jogou desfalcado de Lucas 
Moura, recuperado de um trauma no joelho, na 
derrota para o Palmeiras-SP na Arena Barueri, 
no último domingo, e seu retorno amanhã, contra 
o Libertad (PAR) pela Copa Libertadores, no 
MorumBis, ainda não está garantido, segundo o 
técnico Luis Zubeldía.

“Não sei se vai ser titular, temos de estudar o 
jogo”, afirmou o técnico ao ser questionado se 
a ausência do jogador havia sido pelo fato de o 
clássico ter sido disputado em gramado sintético e 
se ele voltaria no meio de semana. “Ele está num 
processo de recuperação do joelho e essa lesão 
foi num gramado sintético, então ele não teve boa 
experiência nesse piso.” De acordo com o técnico, 
Lucas conversou com ele sobre a possibilidade 
de jogar alguns minutos, mas era arriscado. 
“Consultamos o Departamento Médico que pediu 
cautela”, disse.

Fortaleza-CE joga em casa
contra Atlético, da Colômbia

Hoje, às 21h30, no Castelão,  o Fortaleza (BRA) 
recebe o Atlético Bucaramanga (COL), em jogo 
válido pela 5a rodada da Copa Libertadores. 
Embalado pela goleada aplicada sobre o 
Juventude-RS por 5 a 0 no Brasileirão, o Fortaleza 
volta suas atenções para a disputa sul-americana. 
Em busca da classificação para as oitavas de final, 
o Leão do Pici ocupa a vice-liderança do Grupo 
E com sete pontos e aproveitamento de 58%. Em 
quatro jogos disputados, foram duas vitórias, um 
empate e uma derrota.Por outro lado, o Atlético 
Bucaramanga está na briga para entrar na zona de 
classificação. Em terceiro lugar, com cinco pontos, 
a equipe foi goleada pelo Racing (ARG) por 4 a 0 
na última rodada.  Pela Copa Sul-Americana jogam 
Lanús (ARG) e Vasco (BRA) às 21h, além de Grêmio 
(BRA) e Godoy  Cruz (ARG), às 19h.

Marcos Antomil 

Agência estado

Carlo Ancelotti foi anunciado pela CBF, ontem, como o novo técnico da Seleção Brasileira
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Jogador comemora o gol diante do São Paulo-SP
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Vitor Roque começa a se destacar no Verdão
brasileirão
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Sempre tem um tio ou uma tia que a pessoa gosta 
mais ou pelo menos nutri uma identificação 
maior. Os tios, geralmente, são extensão 

bastante importante de nossas vidas. Dependendo 
do relacionamento individual, os sentimentos pelos 
irmãos ou irmãs de seus pais (e, às vezes, também pelos 
cônjuges desses) têm muita variação, como gratidão, 
admiração, apreço, amor ou tudo isso junto e misturado. 
Tios são, sim, membros essenciais em uma família. Em 
grande parte, são responsáveis pela alegria e o apoio 
emocional de muita gente  —  e até pela educação.

Há situações em que sobrinhos ou sobrinhas, 
mais do que com os próprios pais, compartilham 
experiências, segredos e confianças. Tios se 
transformam em fontes de inspiração, por sua 
sabedoria, carreira profissional, pela forma como 
vivem a vida ou simplesmente por serem agradáveis. 
Muitos são decisivos por estarem (ou estiveram) 
presentes em nossas vidas. E quando um tio morre, a 
dor e a saudade, às vezes, são intensas tanto quanto 
se perde um pai ou uma mãe.

Fui um privilegiado. Relacionei-me com vários 
tios e tias que me deram muitas alegrias. Todos, uns 
mais, outros menos, foram de extrema importância 
na minha vida. Por parte da família da minha mãe 
(irmãos, cunhados e até tios dela) convivi com tio Wilson, 
tia Conceição, tia Zezé, tio Reis, tia Alice, tio Jofre, tio 
Alfredinho, tia Tereza... Da parte do meu pai, tio Zé, tia 
Maria (irmã do meu pai), tio José (irmão), tia Luzinete 
(ainda viva), tio Antônio, tio Josemar, tio João e tia Maria 
(cunhada do meu pai). Os três últimos ainda vivos.

Considero todos eles, mas tive um tio que foi especial 
para mim. Ele foi muito marcante na minha vida de 
criança e de pré-adolescente. No silêncio dos meus 
sentimentos, me identificava demais com tio Wilson, o 
irmão mais velho de minha mãe. Via nele um exemplo 
de pessoa que eu pretendia ser. Em muita coisa achava 
—  e ainda acho  —  muito parecido com ele.

Baixinho e franzino, tio Wilson tinha a pele 
amorenada, em decorrência de suas andanças sob 
o sol nas ruas da cidade, como apontador do jogo 
do bicho e cobrador de carnês de um clube social, 
atividades desenvolvidas após sua aposentadoria 
como carteiro. Ele herdou a profissão do meu avô (vô 
Totó), que foi dos Correios da antiga Rede Ferroviária 
Federal (RFFSA).

Tio Wilson era uma pessoa formidável. Espírita 
kardecista de corpo e alma, muito espirituoso, 
humano e engraçado sem fazer força. Seu humor era 
cítrico. Quase sempre parecendo estar irritado, era o 
suprassumo de um ser pacífico e atencioso às pessoas. 
Sempre estava pronto a ajudar. Pelo seu jeito espevitado, 
de impaciência e ansiedade extremas, colecionou 
inúmeras histórias engraçadas, muitas contadas pelos 
mais velhos da família e outras vivenciadas por mim. De 
tantos episódios, vou destacar três  —  não engraçadas, 
mas que me marcaram muito.

Meu tio carteiro morreu de enfisema pulmonar, no 
ano de 1986. Nas horas que antecederam sua morte, 
internado em estado grave no hospital da cidade, tio 
Wilson começou a apresentar uma certa melhora da 
saúde que intrigou os médicos. Sentado no seu leito 
hospitalar, tio Wilson mostrou lucidez e informava a 
todos que estava vendo em outra dimensão lindas 
paisagens e recebendo “visitas” de parentes e 
conhecidos já falecidos. Tudo isso antecedeu à sua 
morte, que ocorreu de forma serena se comparada à 
gravidade da doença. Dizem que esse fenômeno é a 
chamada “melhora da morte”.

Dois ou três dias após seu desenlace, sob o clima 
de tristeza que pairava na família, escrevi um poema 
em homenagem a tio Wilson, intitulado O carteiro da 
paz. Infelizmente, não tenho o original. Foi perdido no 
tempo e pelas andanças e mudanças da vida. Mostrei 
à minha mãe e a muitos outros da família. Todos se 
emocionavam e choravam. Cheguei a pensar que era 
mesmo um poeta... mas sou realista. Sei que o poema 
mexeu com as pessoas devido ao momento.

Antes do enterro, durante o velório, com quase todos 
da família reunidos, meu primo Chico, um dos filhos 
de tio Wilson, inconformado ao ver o pai no caixão, 
colocou o ouvido no peito do corpo inerte e disse que 
estava escutando o coração e, num ataque quase 
histérico, começou a bradar que ele estava vivo. Isso 
afetou a todos e muitos chegaram a acreditar nessa 
hipótese milagrosa. Até o médico, que estava de folga e 
contrariado com o episódio, foi chamado. E é claro que 
declarou que tio Wilson estava morto. Mesmo assim, 
Chico insistia na sobrevida do pai. Até que minha 
prima Leida interferiu e colocou um ponto final: “Gente, 
o tio morreu. Aceitem. Ele não vai ressuscitar”. Assim, 
o velório prosseguiu e tio Wilson foi sepultado. Mas 
confesso: bem que eu queria que meu tio ressuscitasse. 
Ele merecia. A gente merecia.

Ressurreição e 
poesia

Jorge Rezende é jornalista e atualmente coordena o Núcleo 
de Comunicação da Fundação Casa de José Américo 

(FCJA), em João Pessoa

Jorge
    Rezende

jorgerezende.imprensa@gmail.com | Colaborador

1916 — Sholom Aleichem, escritor e 
dramaturgo ucraniano
1921 — Jean Aicard, escritor e poeta francês
1942 — Elísio Sobreira, militar (coronel) e 
político paraibano
1961 — Gary Cooper, ator norte-americano
1984 — Pedro Nava, escritor e médico mineiro
1988 — Chet Baker, vocalista e trompetista de 
jazz norte-americano
2014 — José Francisco das Chagas, poeta e 
escritor paraibano
2018 — Rômulo Gouveia, político paraibano
2018 — Epitácio Cafeteira Afonso Pereira, 
político paraibano
2019 — André Avelino de Queiroga, médico e 
político paraibano
2019 — Doris Day, atriz norte-americana
2020 — José Belarmino de Souza, defensor 
público paraibano

Mortes na história

Obituário
Jailson da Silva
10/5/2025 — Aos 62 anos, em São 
Paulo, ao sofrer um infarto agudo 
do miocárdio. O humorista, mais 
conhecido como Madruguinha do 
Brasil (por ser sósia do personagem 
Seu Madruga, do seriado mexicano Chaves), 
colaborava frequente com o quadro Roda Solta (uma 
sátira ao Roda Viva, da TV Cultura), no programa 
The Noite com Danilo Gentili, no SBT. O artista 
foi sepultado no Cemitério Municipal Bosque da 
Saudade, em Campo Limpo Paulista (SP). Nas redes 
sociais, o perfil oficial do programa emitiu uma nota 
de pesar, afirmando que “ele era uma figura querida 
pelo público e pela equipe”.

Foto: Rep./Instagram

Pedro Estevão
11/5/2025 — Aos 55 anos, devido 
a um grave acidente na BR-412, 
na região de Monteiro, no Cariri 
da Paraíba. Segundo o Corpo de 
Bombeiros, o veículo em que o 
político estava bateu de frente com outro carro. 
Com a gravidade da colisão, Estevão não resistiu 
aos ferimentos e morreu ainda no local. As causas 
do acidente serão investigadas pelas autoridades 
competentes. Além de vereador em exercício (era o 
seu nono mandato), Pedro Estevão (Republicanos) 
ocupava a presidência da Câmara Municipal do 
Prata, município localizado no Sertão do Cariri 
Ocidental paraibano. Ele ocupava o cargo desde o 
dia 1º de janeiro deste ano.

Foto: Rep./Instagram

Aforismo
“Não se é de 

parte nenhuma 
enquanto não 

se tem um 
morto debaixo 

da terra”.

García Márquez
(1927–2014)

Foto: Fernando Vergara/Estadão Conteúdo

No Zoológico de Barcelo-
na, uma elefanta africana de 
40 anos de idade ergue a pata 
sobre uma barreira de metal, e 
um tratador esfrega a sola com 
delicadeza — a amada paqui-
derme recebe sua “pedicure” 
todos os dias, acompanhada 
de fatias de maçã.

O tratamento faz parte 
dos cuidados geriátricos es-
pecializados para animais 
idosos que não podem ser 
reintroduzidos na natureza, 
um exemplo de como zooló-
gicos do mundo inteiro enfa-
tizam cada vez mais os cuida-
dos ao longo da vida.

“Mandá-los de volta para 
a natureza seria um erro”, diz 
Pilar Padilla, chefe da área de 
manejo de mamíferos do zoo-
lógico. “É pouco provável que 
eles sobrevivam”.

Os zoológicos passaram 
por uma reformulação nas 
últimas décadas, com ênfase 
na conservação das espécies 
e na educação, afastando-se 
do paradigma anterior, em 
que os animais exóticos cos-
tumavam ser exibidos como 
em um espetáculo.

Faz parte da nova aborda-
gem saber como se adaptar às 
necessidades dos animais ido-
sos, o que levou os zoológicos 
a criarem recintos maiores, 
mais parecidos com a nature-
za, como a área Sahel-Savan-
nah, do zoológico da cidade de 
Barcelona, na Espanha.

Em conjunto com os pro-
gramas de reprodução para 
reintroduzir animais saudá-
veis na natureza, os zooló-
gicos atualmente querem se 

certificar de que os animais 
que vivem por mais tempo, 
em razão dos avanços na me-
dicina veterinária, possam 
envelhecer com tranquili-
dade, segundo Martín Zor-
dan, presidente da Associa-
ção Mundial de Zoológicos e 
Aquários, a Waza.

“O cuidado geriátrico es-
pecializado está se tornando 
cada vez mais essencial”, dis-
se Zordan à Associated Press, 
no escritório da organização, 
em Barcelona.

Zordan explica que, as-
sim como as pessoas mais ve-
lhas, os animais idosos exi-
gem mais cuidados: exames 
regulares, tratamento para a 
artrite, alimentos mais ma-
cios ou suplementos nutricio-
nais, habitats adaptados e mo-
nitoramento da saúde mental 
e comportamental.

Além de cuidar de uma du-
pla de elefantes idosos, o Zoo-
lógico de Barcelona também 
abriga um lobo de 15 anos, um 

leopardo e um tigre de 17 anos, 
e algumas aves mais velhas — 
incluindo um bando de fla-
mingos idosos.

E ele não é o único. Vários 
zoológicos dos Estados Uni-
dos, por exemplo, enfatizam 
o tratamento de animais mais 
velhos, como os zoológicos de 
Baltimore e Baton Rouge.

Tratadores do Zoológico 
de Barcelona, perto da cos-
ta mediterrânea da cidade, 
acompanham de perto suas 
duas elefantas idosas, Susi e 
Bully (que se pronuncia “Buh’-
yi”), que lidam com a morte 
recente de Yoyo, sua antiga co-
lega de recinto e companheira 
de longa data.

Yoyo morreu em dezem-
bro, aos 54 anos de idade.

Susi, agora com 52 anos, 
está entre os mais velhos ele-
fantes africanos em cativeiro, 
embora o Waza considere que 
a idade dos animais nascidos 
na natureza seja aproximada. 
Bully, que tem 40 anos, tam-

bém é considerada idosa para 
um elefante africano. As três 
foram capturadas na nature-
za e enviadas para circos e ou-
tros zoológicos antes de che-
garem a Barcelona.

O zoológico agora coopera 
com a Universidade de Barce-
lona para estudar o impacto 
da morte de Yoyo sobre Susi 
e Bully. É o primeiro estudo 
desse tipo, com foco em ele-
fantes que não pertencem à 
mesma família, após a mor-
te de uma companheira de 
longa data, explicou Padilla à 
Associated Press, durante uma 
recente visita ao recinto dos 
elefantes no zoológico.

Inicialmente, Susi e Bully 
manifestaram o impacto dei-
xando de comer, mas agora 
elas estão se adaptando bem 
e se voltando uma para a ou-
tra, inclusive, compartilhan-
do comida, conta Padilla, que 
acrescenta que Susi assumiu 
o papel dominante que Yoyo 
desempenhava.

Na Espanha, tratadores do Zoológico de Barcelona acompanham de perto as 
paquidermes, que lidam com a morte recente da companheira de longa data

Elefantas idosas recebem 
cuidados personalizados

Luto

Da esq. para dir.: com o óbito de Yoyo, universidade estuda o impacto da morte nas elefantas Susi e Bully
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00001/2025, que objetiva: Aquisição de medicamentos 
com base na listagem de A à Z constantes da Tabela de Preços ABC FARMA, a fim de atender as 
necessidades da Secretaria Municipal de Saúde; HOMOLOGO a licitação, com base nos elemen-
tos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: 
DROGARIA DROGAVISTA LTDA. - CNPJ: 00.958.548/0002-20 - R$ 56.250,00; MARIA JOSE DE 
ARAUJO SILVA CUNHA - CNPJ: 06.181.052/0001-98 - R$ 328.650,00.

Alagoa Grande - PB, 06 de Maio de 2025
JOÃO MONTENEGRO NAVARRO

Secretário de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00003/2025, que objetiva: Locação de Veículos e Má-
quinas Pesadas para atender as demandas da Secretaria de Infraestrutura, Serviços Urbanos e 
Agricultura, do Município de Alagoa Grande (PB); ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com 
base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes 
vencedores: LOCADORA DE VEICULOS SANTA TEREZINHA LTDA - CNPJ: 17.161.157/0001-00 - 
R$ 2.100.600,00; SOBRAL CONSTRUTORA LTDA - CNPJ: 19.967.720/0001-59 - R$ 1.246.000,00.

Alagoa Grande - PB, 29 de Abril de 2025
JOÃO BOSCO CARNEIRO NETO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00016/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria Jurídi-

ca, referente ao Pregão Eletrônico nº 00016/2025, que objetiva: Contratação de empresa especializada 
para aquisição de material de informática e prestação de serviços de suporte técnico e manutenção 
de equipamentos de informática, visando atender às necessidades do município de Alcantil–PB; 
ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: KELVEN WESLEY DE SOUZA 
PEREIRA ALEXANDRE LTDA - R$ 203.905,17; MEIRE KARLA DE AZEVEDO ARAUJO DUTRA 
DANTAS - R$ 1.220,00; TECMIX TECNOLOGIA COMERCIO E SERVICOS EIRELI - R$ 104.253,29.

Alcantil - PB, 06 de Maio de 2025
CICERO JOSÉ FERNANDES DO CARMO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de empresa especializada para aquisição de material de informática e 
prestação de serviços de suporte técnico e manutenção de equipamentos de informática, visando 
atender às necessidades do município de Alcantil–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico 
nº 00016/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 02.002–SECRETARIA DE ADMI-
NISTRACAO 02002.04.122.1002.2003 – MANTER AS ATIVIDADES DO SETOR ADMINISTRATIVO 
02002.04.122.1002.2004 – REALIZAÇÃO DE CURSOS DE CAPACITAÇÃO P/FUNCIONÁRIOS 
03.003–SECRETARIA DE FINANCAS 03003.04.123.1003.2005 – MANUTENÇÃO DO SETOR 
FINANCEIRO 07.007–FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL 07007.08.122.1009.2033 – 
DESENVOLVER AS ATIV. DO F. MUNIC. DE ASSISTENCIA 04.004–SECRETARIA DE EDUCACAO, 
CULTURA E ESPORTES 04004.12.361.1005.2081 – MANUTENCAO DA SECRETARIA DE EDU-
CACAO 04004.12.361.1005.2053 – MANUTENÇÃO DO ENSINO FUNDAMENTAL – FUNDEB 30% 
04004.12.361.1005.2008 – MANTER AS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL(MDE 08.008–
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA 08008.15.122.1010.2041 – DESENVOLVER AS ATIVIDADES 
DE INFRA ESTRUTURA 09.009–SECRETARIA DE AGRICULTURA 09009.20.608.1011.2043 – MA-
NUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SEC DE AGRICULTURA 0.010–SECRETARIA DE DESENVOL-
VIMENTO E MEIO AMBIENTE 10010.20.122.1002.2049 – MANTER AS ATIV. DE DESENV. E MEIO 
AMBIENTE 04004.12.361.1005.2064 – MANUTENÇÃO DO SALÁRIO EDUCAÇÃO – QSE 06.006–
FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 06006.10.301.1008.2021 – DESENVOLVER AS ATIVIDADES DE 
SAÚDE – PAB 06006.10.301.1008.2026 – DESENVOLVER AS ATIV. DE OUTROS PROGRAMAS 
DA SAUDE 07.007–FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL 07007.08.244.1009.2036 
– MANUTENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS FNAS 07007.08.244.1009.2040 – PROGRAMA 
PRIMEIRA INFANCIA NO SUAS – CRIANÇA FELIZ 07007.08.122.1009.2092 – GESTAO DES-
CENTRALIZADA DO PROGRAMA BOLSA FAMILIA 07007.08.244.1009.2093 – BLOCO DA 
PROTECAO SOCIAL BASICA(SCFV, CRAS E PAIF) 04.004–SECRETARIA DE EDUCACAO, 
CULTURA E ESPORTES 04004.12.361.1005.1003 – EQUIPAR AS UNIDADES ESCOLARES 
06006.10.301.1008.1011 – AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E VEÍCULOS PARA O SETOR 
3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL 
PERMANENTE 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERV.DE TERC.PESSOA JURIDICA 4.4.90.39.00.00 
OUTRS SERVICOS DE TERCEIROS–PESSOA JURIDICA FONTES: 500, 600, 601, 660, 540, 
550, 706, 710, 569. VIGÊNCIA: até 08/05/2026. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Alcantil e: CT Nº 00073/2025 - 08.05.25 - TECMIX TECNOLOGIA COMERCIO E SERVICOS 
EIRELI - R$ 104.253,29; CT Nº 00074/2025 - 08.05.25 - MEIRE KARLA DE AZEVEDO ARAUJO 
DUTRA DANTAS - R$ 1.220,00; CT Nº 00075/2025 - 08.05.25 - KELVEN WESLEY DE SOUZA 
PEREIRA ALEXANDRE LTDA - R$ 203.905,17.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00017/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00017/2025, que objetiva: Aquisição parcelada de 
ferramentas, equipamentos, epi’s e materiais diversos, para atender a demanda do Município de 
Alcantil – PB; HOMOLOGO o correspondente certame: licitação deserta.

Alcantil - PB, 12 de Maio de 2025
CICERO JOSÉ FERNANDES DO CARMO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE PRETENSA CONTRATAÇÃO DIRETA

DISPENSA ELETRÔNICA Nº 00026/2025
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, sediada na Av. São José, 

S/N - Centro - Alcantil - PB, por meio do site www.comprasalcantilpb.com.br, contratação direta por 
Dispensa de Licitação na forma eletrônica, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
especializada em gestão documental para digitalização de documentos e processos, com utilização 
de mão–de–obra qualificada e própria, equipamentos (scaner) incluindo software de busca de docu-
mentos, para atender a demanda das secretarias de Administração, Saúde, Educação e Assistência 
social da Prefeitura Municipal de Alcantil/PB. Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 19 de 
Maio de 2025. Período para envio de lances: das 08:00 às 14:00, nessa mesma sessão pública. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 67 SEGES/ME/21; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98825–0703. E-mail: 
cplalcantilpb@gmail.com. Aviso de Dispensa: www.comprasalcantilpb.com.br; www.gov.br/pncp. 

Alcantil - PB, 13 de Maio de 2025
GERMANA CAMILO DE SOUZA

Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 
AVISO DE CREDENCIAMENTO DE SERVIÇO Nº 00002/2025

Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, chamamento público de serviço 
objetivando: Escolha da proposta mais vantajosa para contrato de uso oneroso de espaço público para 
exploração comercial de camarotes pelo período do São João na Serra e Festa de Emancipação Política 
do Município – Edição 2025Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e 
respectiva proposta até as 09:00 horas do dia 30 de maio de 2025, no endereço: Rua Professor Moreira, 
21 - Centro - Araruna - PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada a sessão pública para 
abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Fe-
deral nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.878/24; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br.  Edital: www.tce.pb.gov.br.

Araruna - PB, 12 de maio de 2025
Ubiratan Batista da Silva
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00018/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00018/2025, que objetiva: Agenciamento e venda de 
passagem área para trechos nacionais; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos 
elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: 
VIVARE TURISMO LTDA - R$ 43.200,00.

Araruna - PB, 12 de maio de 2025
AVAÍLDO LUÍS DE ALCÂNTARA AZEVEDO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição eventual sob demanda de Materiais Esportivos diversos para atender as 
necessidades das Secretarias de Educação e Sec. Cultura Esporte e Lazer através da Prefeitura 
Municipal, conforme especificações do Termo de Referência. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Eletrônico nº 00015/2025. DOTAÇÃO: Conforme QDD 2025. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 
00070/2025 - 08.05.25 - LRG Comercio Eirelli - R$ 15.811,90; CT Nº 00071/2025 - 08.05.25 - Z 
Norte Comercio e Servico Ltda - R$ 8.249,75; CT Nº 00072/2025 - 08.05.25 - 51.543.641 Dandarah 
Katarine Rodrigues de Luna Freire - R$ 3.296,80; CT Nº 00073/2025 - 08.05.25 - Savox Comercio e 
Multiservicos Ltda - R$ 1.638,00; CT Nº 00074/2025 - 08.05.25 - SSC Solucoes em Fornecimentos 
de Mercadorias Ltda - R$ 15.113,60.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de empresa ou pessoa física para prestar o serviço de locação de veí-
culos com e sem condutor para atender as demandas das secretarias do Município de Assunção 
PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00016/2025. DOTAÇÃO: Conforme QDD 2025. 
VIGÊNCIA: até 30/04/2026. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 
00064/2025 - 30.04.25 - Francicleide Gonçalves da Silva Lima - R$ 48.000,00; CT Nº 00065/2025 
- 30.04.25 - Genival Gonçalves de Oliveira - R$ 40.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de gêneros alimentícios e materiais de limpeza para atender as necessidades 
das secretárias mantidas pela Administração Pública de Assunção–PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Eletrônico nº 00017/2025. DOTAÇÃO: Conforme QDD 2025. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT 
Nº 00068/2025 - 09.05.25 - H & G Solucoes Ambientais Ltda - R$ 5.276,40; CT Nº 00069/2025 - 
09.05.25 - Alexandre Alves Ferreira - R$ 93.609,36.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
AVISO DE PRETENSA CONTRATAÇÃO DIRETA

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº DV00015/2025
A Prefeitura Municipal de Belém manifesta o interesse em obter propostas adicionais de even-

tuais interessados na contração direta, com base no Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21, restrita à 
participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, que objetiva: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA SERVIÇOS DE PROCESSAMENTO E SUPORTE 
AOS SISTEMAS DE INFORMAÇÕES EM SAÚDE, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA. O 
interessado poderá obter o respectivo Termo de Referência com a especificação do objeto preten-
dido junto ao Setor de Contratação, sediado na Rua Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, ou 
acessando: www.belem.pb.gov.br. O referido órgão de contratação estará recebendo as propostas 
até o dia 16 de Maio de 2025 até às 13:00 horas, e que poderão ser encaminhadas também pelo 
e-mail: licitacaobelem2024@gmail.com. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Belém - PB, 12 de Maio de 2025
JOSIVAN BATISTA DA SILVA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE RESCISÃO

A PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM – Rua Flávio Ribeiro, 74 – Centro – Belém/PB, CNPJ nº 
08.928.517/0001-57, neste ato representado pela Prefeita Aline Barbosa de Lima, Brasileira, residente e 
domiciliado na Rod. 55km73, S/N – Zona Rural – Belém/PB, CPF nº 062.493.454-34, Carteira de Identidade 
nº 2.382.390 2ª VIA, doravante simplesmente CONTRATANTE, de forma amigável decide pelo presente 
Termo de Distrato do Contrato referente à Dispensa nº 00003/2025, contrato nº 00026/2025 – doravante 
simplesmente CONTRATADO, JULIO CESAR NUNES DOS SANTOS - ME – CNPJ nº 52.206.212/0001-23.

Belém, 09 de Maio de 2025
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00028/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00028/2025, 
fundamentada no Art. 74, inciso III, alínea a, da Lei 14.133/21, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA EM ENGENHARIA PARA ELABORAÇÃO, ACOMPANHAMENTO E 
APROVAÇÃO DE PROJETOS TÉCNICOS DE ENGENHARIA A SEREM EXECUTADOS NESTA 
MUNICIPALIDADE; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor 
de: LCL SERVICOS DE ENGENHARIA EIRELI - R$ 32.000,00.

Belém - PB, 08 de Maio de 2025
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM ENGENHARIA PARA ELABORA-
ÇÃO, ACOMPANHAMENTO E APROVAÇÃO DE PROJETOS TÉCNICOS DE ENGENHARIA A SEREM 
EXECUTADOS NESTA MUNICIPALIDADE. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00028/2025, nos termos do Art. 74, inciso III, alínea a, da Lei 14.133/21. DOTAÇÃO: Recursos 
não Vinculados de Impostos: 07.01 SECRETARIA DE DESENV. URBANO INFRA E TRANSPORTE 
15.451.0021.2031 MANTER AS ATIVIDADES DA SEINFRA 500 Recursos não Vinculados de Impostos 
3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 
00138/2025 - 08.05.25 - LCL SERVICOS DE ENGENHARIA EIRELI - R$ 32.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 00031/2025
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de uniformes e acessórios, destinados a 

atender as necessidades da Secretaria de Saúde e Meio Ambiente do Município de Bernardino 
Batista, conforme especificações e condições estabelecidas no Termo de Referência constante 
do Anexo I do Edital. Abertura das propostas: dia 27 de maio de 2025, às 08h00min (horário de 
Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. A íntegra do edital está disponível 
nos seguintes endereços eletrônicos: www.bernardinobatista.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Bernardino Batista - PB, 12 de maio de 2025
JOSEANO RIBEIRO DA COSTA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 00032/2025
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de medicamentos, com fornecimento parcelado, 

destinado a manutenção das atividades da Secretaria de Saúde e Meio Ambiente do município de 
Bernardino Batista, conforme especificações e condições estabelecidas no Termo de Referência 
constante do Anexo I do Edital. Abertura das propostas: dia 27 de maio de 2025, às 10h00min 
(horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. A íntegra do edital está 
disponível nos seguintes endereços eletrônicos: www.bernardinobatista.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Bernardino Batista - PB, 12 de maio de 2025
JOSEANO RIBEIRO DA COSTA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00003/2025
OBJETO: Contratação de empresa para execução de obra de reforma e ampliação da Escola 

Francisco Gomes de Brito, no município de Bernardino Batista-PB. Abertura das propostas: dia 29 de 
maio de 2025, às 09h00min (horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.
br. A íntegra do edital está disponível nos seguintes endereços eletrônicos: www.bernardinobatista.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Bernardino Batista - PB, 12 de maio de 2025
JOSEANO RIBEIRO DA COSTA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE ADITIVO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO
CONTRATO Nº 0046/2024

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
CONTRATADO: ARMANDO COSTA AFREU-ME, inscrita no CNPJ nº 37.909.270/0001-20
OBJETO: Constitui objeto do presente ADITAMENTO ao Contrato nº. 0046/2024, de 29 de 

abril de 2024, oriundo da PREGÃO ELETRÔNICO nº. 002/2024, para prorrogar por igual período 
o prazo constante na Cláusula segunda, iniciando – se dia 29 de abril de 2025, e terminando dia 
29 de abril de 2026.

PROCESSO: PREGÃO ELETRÔNICO nº 002/2024
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: os arts. 25,92 e 107 da Lei n.º. 14.133/2021 c/c Art. 3° da lei n° 

10.192/2021
DATA ASSINATURA: 29 de abril de 2025

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE ADITIVO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO
CONTRATO Nº 0043/2024

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
CONTRATADO: INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE PRODUTOS DE LIMPEZA CAMPINENSE LTDA, 

inscrita no CNPJ nº 08.158.664 /0001-95
OBJETO: Constitui objeto do presente ADITAMENTO ao Contrato nº. 0043/2024, de 26 de 

abril de 2024, oriundo da PREGÃO ELETRÔNICO nº. 002/2024, para prorrogar por igual período 
o prazo constante na Cláusula segunda, iniciando – se dia 26 de abril de 2025, e terminando dia 
26 de abril de 2026.

PROCESSO: PREGÃO ELETRÔNICO nº 002/2024
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: os arts. 25,92 e 107 da Lei n.º. 14.133/2021 c/c Art. 3° da lei n° 

10.192/2021
DATA ASSINATURA: 25 abril de 2025

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE ADITIVO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO
CONTRATO Nº 0045/2024

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
CONTRATADO: ÚNICA SANEANTES LTDA, inscrita no CNPJ nº 43.392.983 /0001-61
OBJETO: Constitui objeto do presente ADITAMENTO ao Contrato nº. 0045/2024, de 29 de 

abril de 2024, oriundo da PREGÃO ELETRÔNICO nº. 002/2024, para prorrogar por igual período 
o prazo constante na Cláusula segunda, iniciando – se dia 29 de abril de 2025, e terminando dia 
29 de abril de 2026.

PROCESSO: PREGÃO ELETRÔNICO nº 002/2024
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: os arts. 25,92 e 107 da Lei n.º. 14.133/2021 c/c Art. 3° da lei n° 

10.192/2021
DATA ASSINATURA: 29 abril de 2025

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA
AVISO DE EDITAL

LEILÃO PÚBLICO Nº 002/2025
A Prefeitura Municipal de Borborema/PB torna público, para conhecimento dos interessados, 

que realizará no dia 04 de junho de 2025, às 08h30min (horário de Brasília), o Leilão Público Ele-
trônico nº 002/2025, visando a alienação de bens móveis inservíveis ao município, classificados 
como antieconômicos: uma motoniveladora e uma caminhonete (veículo especial). O leilão será 
realizado na modalidade eletrônica, por meio do portal: www.portaldecompraspublicas.com.br, com 
base na Lei Federal nº 14.133/2021. A condução do certame será feita pelo servidor Sr. Romualdo 
Fernandes Nicolau (leiloeiro). O edital completo e demais informações poderão ser obtidos em dias 
úteis, no horário das 08h às 12h, na sede da Prefeitura Municipal ou pelos seguintes canais de 
atendimento: Telefone: (83) 99852-9225. E-mails: licitacoesdeborborema@borborema.pb.gov.br; 
cotacoes.prefeitura@borborema.pb.gov.br; prefeituramunicipal@borborema.pb.gov.br

Borborema/PB, 12 de maio de 2025.
JOSÉ AMÂNCIO DA FONSECA RAMALHO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 052/2025

ERRATA
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrita, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados a retificação do Aviso de Licitação do Pregão Eletrônico Nº 
052/2025 publicado no DOE e Jornal a União do dia 08.05.2025. Onde se lê: https://www.portalde-
compraspublicas.com.br. leia-se: https://www.licitanet.com.br. Os demais atos ficam inalterados, não 
modificando a formulação das propostas. Data de abertura: 22/05/2025 às 09h00min (horário local).

Boqueirão, 12 de Maio de 2025
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 054/2025

ERRATA
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrita, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados a retificação do Aviso de Licitação do Pregão Eletrônico Nº 
054/2025 publicado no DOE e Jornal a União do dia 08.05.2025. Onde se lê: https://www.portalde-
compraspublicas.com.br. leia-se: https://www.licitanet.com.br. Os demais atos ficam inalterados, não 
modificando a formulação das propostas. Data de abertura: 22/05/2025 às 14h00min (horário local).

Boqueirão, 12 de Maio de 2025
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00003/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo agente de contratação e observado parecer técnico nº 

271/2025 da Controladoria Geral do Município, referente a Concorrência Eletrônica nº 00003/2025, que 
objetiva a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO DE 23 (VINTE E 
TRÊS) UNIDADES HABITACIONAIS – CASAS – NO MUNICÍPIO DE CABEDELO–PB; ADJUDICO o objeto 
e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais 
apontam como proponente vencedor: MPA CONSTRUCOES E PARTICIPACOES LTDA - R$ 1.691.915,02.

Cabedelo - PB, 12 de Maio de 2025
RODRIGO MARTINES M. DE LIMA

Secretário de Planejamento Urbano e habitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO DE 23 
(VINTE E TRÊS) UNIDADES HABITACIONAIS – CASAS – NO MUNICÍPIO DE CABEDELO–PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Concorrência Eletrônica nº 00003/2025.. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Cabedelo e: CT Nº 00148/2025 - 12.05.25 - MPA CONSTRUCOES E 
PARTICIPACOES LTDA - R$ 1.691.915,02.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00003/2025
Nos termos do relatório final apresentado pelo agente de contratação e observado parecer técnico nº 

271/2025 da Controladoria Geral do Município, referente a Concorrência Eletrônica nº 00003/2025, que 
objetiva a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO DE 23 (VINTE E 
TRÊS) UNIDADES HABITACIONAIS – CASAS – NO MUNICÍPIO DE CABEDELO–PB; ADJUDICO o objeto 
e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais 
apontam como proponente vencedor: MPA CONSTRUCOES E PARTICIPACOES LTDA - R$ 1.691.915,02.

Cabedelo - PB, 12 de Maio de 2025
RODRIGO MARTINES M. DE LIMA

Secretário de Planejamento Urbano e habitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO

AVISO DE JULGAMENTO
CONVOCAÇÃO PARA AMOSTRAS
CHAMADA PÚBLICA Nº 001/2025

Objeto: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DIRETAMENTE DA AGRICULTURA 
FAMILIAR E DO EMPREENDEDOR FAMILIAR RURAL.

A SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO, através da sua Comissão Especial Julgadora, torna 
público para conhecimento dos interessados, de acordo com o item 11 do instrumento convocatório, 
a HABILITAÇÃO das cooperativas participantes do certame, sendo elas: COOPERATIVA AGROIN-
DUSTRIAL DA AGRICULTURA FAMILIAR – AGROVALE; COOPERATIVA NORDESTINA – CEN-
TRAL DE COOPERATIVAS AGROPECUARIAS – CENTRAL; COOPERATIVA AGROECOLÓGICA 
MISTA DA VÁRZEA PARAIBANA – COMASE; COOPERATIVA DE PRODUÇÃO AGROPECUÁRIA 
DO ASSENTAMENTO ZUMBI DOS PALMARES – COOPAZ e COOPERATIVA DE PRODUÇÃO 
AGROPECUÁRIA DO ASSENTAMENTO TIRADENTES – COPERAT E INABILITAÇÃO da CO-
OPERATIVA AGROINDUSTRIAL DOS PESCADORES E AQUICULTORESDA ZONA DA MATA 
NORTE DA PARAÍBA – COOPERATIVA MARÉ ALTA e grupo informal CASA DE MANIPULAÇÃO 
DE ALIMENTOS DOCES E SALGADOS DA AGRICULTURA FAMILIAR – GRUPO INFORMAL TUDO 
BOM. Portanto, conforme subitem 16.5 do edital, as participantes têm 3 dias úteis para entrar com 
recurso, encerrando em 16 de maio de 2025. As razões que motivaram o julgamento encontram-se 
à disposição dos interessados junto à Secretaria de Educação, no endereço Rua Pastor José Alves 
de Oliveira, SN - Camalaú - CABEDELO - PB, no horário de 08:00 às 14:00 horas. Após encerrado, 
caso não haja recurso, o prazo acima citado, a Comissão Especial Julgadora, em conformidade com 
o estabelecido no subitem 12.2 do edital, fixa o prazo de até 2 (dois) dias úteis para as cooperativas 
classificadas em primeiro lugar, apresentarem as amostras na Rua Pastor José Alves de Oliveira 
– S/N Camalaú, Cabedelo – PB. As amostras serão avaliadas pela nutricionista da Secretaria de 
Educação no dia 21/05/25 às 09:00h, momento pelo qual poderão participar quaisquer interessados. 
Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado.  Telefone: (083) 
2107-0958. E-mail: educaca@cabedelo.pb.gov.br Site: www.licitacaocabedelo.com.br.

Cabedelo – PB, 12 de maio de 2025.
NILCIANE BORBA DE FARIAS TAVARES

Presidente da Comissão Especial Julgadora

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO

CREDENCIAMENTO DE COMPRA Nº 00001/2025
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, chamamento público de 

compra objetivando: aquisição de gêneros alimentícios da Agricultura Familiar e do Empreendedor 
Familiar Rural de forma parcelada para atendimento do Programa Nacional de Alimentação Escolar/
PNAE – Casserengue/PB, exercício de 2025. Os interessados deverão apresentar envelope con-
tendo a documentação e respectiva proposta até as 09:00 horas do dia 05 de Junho de 2025, no 
endereço: Rua: Durval da Costa Lira, 343 - Centro - Casserengue - PB. Neste mesmo local, data e 
horário será realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 11.878/24; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas.  Devendo, portanto, os interessados no período de 14/05 à 05/06/2025, apresentar 
o Projeto de Venda de Gêneros Alimentícios da Agricultura Familiar para Alimentação Escolar e 
habilitação dos fornecedores, no endereço acima mencionado. O preço de compra dos gêneros 
alimentícios será o constante do edital do credenciamento público e os critérios de seleção e priori-
zação estabelecidos no caput e nos § 1º e 2º da Resolução 04/2015/CD/FNDE/MEC. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3634–1141. E-mail: 
licitacaocasserengue@hotmail.com. Edital: http://www.casserengue.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br.

Casserengue - PB, 12 de Maio de 2025
ANTÔNIO JOSIVALDO SANTOS SOARES

Presidente da Comissão.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00020/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 

Durval da Costa Lira, 343 - Centro - Casserengue - PB, por meio do site www.portaldecompraspubli-
cas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de Material 
de Pavimentação em Paralelepípedos graníticos visando atender as necessidades do Município de 
Casserengue–PB. Abertura da sessão pública: 08:30 horas do dia 27 de Maio de 2025. Início da fase 
de lances: 08:31 horas do dia 27 de Maio de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 
123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as altera-
ções posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 3634–1141. E-mail: licitacaocasserengue@hotmail.com. Edital: 
http://www.casserengue.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Casserengue - PB, 12 de Maio de 2025
MATHEUS ROCHA DUARTE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Governador Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB, por meio do site 
www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo maior desconto, 
visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: REGISTRO DE 
PREÇO PARA AQUISIÇÃO DIÁRIA DE MEDICAMENTOS DE REFERÊNCIA, ETICO, GENÉRICOS E 
SIMILARES, ALIMENTOS ESPECIAIS E MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR, ATRAVÉS DE OFERTA 
DE MAIOR PORCENTAGEM DE DESCONTO SOBRE AS TABELAS DA CMED E ABCFARMA, PARA 
ATENDER A DEMANDAS JUDICIAIS, CONFORME SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA DE SAÚDE 
DO MUNICIPIO DE CACHOEIRA DOS INDIOS – PB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do 
dia 21 de Maio de 2025. Início da fase de lances: 09:10 horas do dia 21 de Maio de 2025. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
14.133/21; Lei Federal nº 123/06; Lei Complementar nº 123/06; Lei Complementar nº 73/22; Decreto 
Federal nº 10.024/19; Decreto Federal nº 11.462/23; Decreto Estadual nº 42.967/22; Decreto Munici-
pal nº 002/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) (083) 
99918–1772 . E-mail: cplcachoeiradosindio@gmail.com. Edital: http://www.cachoeiradosindios.pb.gov.
br/; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Cachoeira dos Indios - PB, 23 de Abril de 2025
RODRIGO DE SOUSA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00004/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Governador Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB, por meio do site 
www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: REGISTRO 
DE PREÇO VISANDO A DE EMPRESA ESPECIALIZADA, PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
ADMINISTRAÇÃO, GERENCIAMENTO E CONTROLE DE FROTA, COM OPERAÇÃO DE SISTEMA 
INFORMATIZADO VIA INTERNET E TECNOLOGIA DE PAGAMENTO POR MEIO DE CARTÃO MAG-
NÉTICO NAS REDES DE ESTABELECIMENTOS CREDENCIADOS PARA O ABASTECIMENTO DE 
COMBUSTÍVEIS (GASOLINA, DIESEL COMUM E DIESEL S10), PARA OS VEÍCULOS E MÁQUINAS, 
DO MUNICÍPIO DE CACHOEIRA DOS INDIOS – PB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 23 
de Maio de 2025. Início da fase de lances: 09:10 horas do dia 23 de Maio de 2025. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; 
Lei Federal nº 123/06; Lei Complementar nº 123/06; Lei Complementar nº 73/22; Decreto Federal nº 
10.024/19; Decreto Federal nº 11.462/23; Decreto Estadual nº 42.967/22; Decreto Municipal nº 002/22; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) (083) 99918–1772 
. E-mail: cplcachoeiradosindio@gmail.com. Edital: http://www.cachoeiradosindios.pb.gov.br/; www.tce.
pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Cachoeira dos Indios - PB, 08 de Abril de 2025
RODRIGO DE SOUSA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDADO
AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO PARA CREDENCIAMENTO Nº 00002/2025

O Município de Condado TORNA PÚBLICO que fará realizar, às 12:00 do dia 27 de maio de 2025 
ou ainda em qualquer tempo pelo período de 365 dias, neste Município, Pedidos de Credenciamento 
objetivando o Credenciamento de empresas para prestação de serviços de manutenção preventiva e 
corretiva, assim como a reposição de peças dos veículos que compõem a frota da Prefeitura Municipal de 
Condado, de acordo com os critérios e condições estabelecidas no Termo de Referência, nos termos da Lei 
14.133/2021, por meio do Edital de Chamamento Público nº 00002/2025. A íntegra do edital está disponível 
nos seguintes endereços eletrônicos: www.condado.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/pncp.

Condado, 12 de maio de 2025
FRANCISCA LIDIANE ALVES DA SILVA 

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE 
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00046/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00046/2025, 
fundamentada no Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21, que objetiva: Aquisições parceladas de lubrifican-
tes destinados a atender a frota veicular própria deste edilidade; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO 
o correspondente procedimento em favor de: ALEX SANDRO FERREIRA DE SOUZA - R$ 59.715,00.

Cuité de Mamanguape - PB, 09 de Maio de 2025
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
GESTOR E FISCAL DO CONTRATO

DISPENSA Nº DV00046/2025
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 

Aquisições parceladas de lubrificantes destinados a atender a frota veicular própria deste edilidade; 
DESIGNO os servidores Ullangles Marcos Correia, Secretário, como Gestor; e Jairo Santos do Prado, 
Secretário, para Fiscal, do contrato decorrente da Dispensa nº DV00046/2025, especialmente para 
acompanhar e fiscalizar a execução do referido contrato, respectivamente.

Cuité de Mamanguape - PB, 09 de Maio de 2025
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00047/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00047/2025, 
fundamentada no Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21, que objetiva: AQUISIÇÃO DE BATERIAS 
AUTOMOTIVAS para manutenção nos veículos/equipamentos da frota própria deste edilidade; 
ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: ALEX SANDRO 
FERREIRA DE SOUZA - R$ 59.570,00.

Cuité de Mamanguape - PB, 09 de Maio de 2025
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
GESTOR E FISCAL DO CONTRATO

DISPENSA Nº DV00047/2025
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: AQUI-

SIÇÃO DE BATERIAS AUTOMOTIVAS para manutenção nos veículos/equipamentos da frota própria 
deste edilidade; DESIGNO os servidores Ullangles Marcos Correia, Secretário, como Gestor; e Jairo 
Santos do Prado, Secretário, para Fiscal, do contrato decorrente da Dispensa nº DV00047/2025, 
especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução do referido contrato, respectivamente.

Cuité de Mamanguape - PB, 09 de Maio de 2025
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO
DISPENSA Nº DV00048/2025

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00048/2025, 
fundamentada no Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21, que objetiva: Aquisições parceladas de lu-
brificantes destinados a atender a frota veicular própria do FUNDO DE SAUDE deste município; 
ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: ALEX SANDRO 
FERREIRA DE SOUZA - R$ 57.600,00.

Cuité de Mamanguape - PB, 09 de Maio de 2025
MARIA ROSEMARY FARIAS LIMA

Secretária e Gestora
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PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
GESTOR E FISCAL DO CONTRATO

DISPENSA Nº DV00048/2025
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: Aquisi-

ções parceladas de lubrificantes destinados a atender a frota veicular própria do FUNDO DE SAUDE 
deste município; DESIGNO os servidores Ullangles Marcos Correia, Secretário, como Gestor; e Jairo 
Santos do Prado, Secretário, para Fiscal, do contrato decorrente da Dispensa nº DV00048/2025, 
especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução do referido contrato, respectivamente.

Cuité de Mamanguape - PB, 09 de Maio de 2025
MARIA ROSEMARY FARIAS LIMA

Secretária e Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO
DISPENSA Nº DV00049/2025

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00049/2025, 
fundamentada no Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21, que objetiva: AQUISIÇÃO DE BATERIAS 
AUTOMOTIVAS para manutenção nos veículos/equipamentos da Frota do Fundo municipal de 
saúde; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: ALEX 
SANDRO FERREIRA DE SOUZA - R$ 59.110,00.

Cuité de Mamanguape - PB, 09 de Maio de 2025
MARIA ROSEMARY FARIAS LIMA

Secretária e Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

GESTOR E FISCAL DO CONTRATO
DISPENSA Nº DV00049/2025

Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: AQUISI-
ÇÃO DE BATERIAS AUTOMOTIVAS para manutenção nos veículos/equipamentos da Frota do Fundo 
municipal de saúde; DESIGNO os servidores Ullangles Marcos Correia, Secretário, como Gestor; e 
Jairo Santos do Prado, Secretário, para Fiscal, do contrato decorrente da Dispensa nº DV00049/2025, 
especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução do referido contrato, respectivamente.

Cuité de Mamanguape - PB, 09 de Maio de 2025
MARIA ROSEMARY FARIAS LIMA

Secretária e Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE 
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00045/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00045/2025, 
fundamentada no Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE PESSOA 
FÍSICA OU JURÍDICA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS EM CONSULTORIA 
EM RECURSOS HUMANOS PARA ATENDER A DEMANDA DA ADMINISTRATAÇÃO MUNICIPAL; 
ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: 50.722.751 
SINTILANE SILVA FERREIRA - R$ 18.000,00.

Cuité de Mamanguape - PB, 09 de Maio de 2025
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE 
GESTOR E FISCAL DO CONTRATO

DISPENSA Nº DV00045/2025
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 

CONTRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA OU JURÍDICA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS ESPE-
CIALIZADOS EM CONSULTORIA EM RECURSOS HUMANOS PARA ATENDER A DEMANDA DA 
ADMINISTRATAÇÃO MUNICIPAL; DESIGNO os servidores Jairo Santos do Prado, Secretário, 
como Gestor; e Ullangles Marcos Correia, Secretario, para Fiscal, do contrato decorrente da 
Dispensa nº DV00045/2025, especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução do referido 
contrato, respectivamente.

Cuité de Mamanguape - PB, 09 de Maio de 2025
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00016/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Nossa Senhora do Rosário, 35 - Centro - Cuitegi - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de 
materiais elétricos destinados a atender as necessidades das secretarias municipais e aos Fundo 
Municipais de saúde e Assistência Social, do Município de Cuitegi/PB. Abertura da sessão pública: 
08:30 horas do dia 28 de Maio de 2025. Início da fase de lances: 08:31 horas do dia 28 de Maio de 
2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/
ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Infor-
mações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacuitegi@
gmail.com. Edital: www.cuitegi.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Cuitegi - PB, 12 de Maio de 2025
DIEGO DAVID ROQUE DOS SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00017/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Nossa Senhora do Rosário, 35 - Centro - Cuitegi - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisições Parceladas de 
Pneus, Câmara Ar e Protetor, (novos) não recondicionado, para suprir as necessidades da Frota de 
Veículos e Máquinas pertencentes e/ou locados a esta Edilidade e ao Fundos Municipais de Saúde 
e Assistência Social do Município de Cuitegi/PB. Abertura da sessão pública: 08:30 horas do dia 
29 de Maio de 2025. Início da fase de lances: 08:31 horas do dia 29 de Maio de 2025. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacuitegi@gmail.com. Edital: www.
cuitegi.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Cuitegi - PB, 12 de Maio de 2025
DIEGO DAVID ROQUE DOS SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00001/2025
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada 

na Rua Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, por meio do site www.portaldecom-
praspublicas.com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM CONSTRUÇÃO CIVIL PARA EXECUÇÃO 
DOS SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS DE RUAS, LOCALIZADAS NA 
COMUNIDADE SÍTIO TORRÕES, MUNICÍPIO DE CURRAL DE CIMA/PB, CONFORME CON-
TRATO DE REPASSE Nº 1087564–51 E CONVÊNIO Nº 943816, MDR/CAIXA. Abertura da sessão 
pública: 10:00 horas do dia 30 de Maio de 2025. Início da fase de lances: 10:10 horas do dia 30 
de Maio de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 Às 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 998608455. E-mail: licitacaocurraldecima@gmail.com. Edital: https://curraldecima.pb.gov.br/
transparencia; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Curral de Cima - PB, 12 de Maio de 2025
RODOLFO BARBOSA COSTA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00033/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antenor Navarro, 837 - Lírio Verde - Esperança - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MEDI-
CAMENTOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO HOSPITAL MUNICIPAL DR. MANUEL 
CABRAL DE ANDRADE DESTE MUNICÍPIO, CONFORME CONVÊNIO Nº 0048/2023 FIRMADO 
ENTRE A PREFEITURA DE ESPERANÇA E GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA. Abertura da 
sessão pública: 15:00 horas do dia 23 de Maio de 2025. Início da fase de lances: 15:01 horas do 
dia 23 de Maio de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal 
nº 2.400/24; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08h00min Às 13h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3502–1305. E-mail: esperança.cpl2017@gmail.com 
. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Esperança - PB, 09 de Maio de 2025
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00034/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antenor Navarro, 837 - Lírio Verde - Esperança - PB, por meio do site www.portaldecompraspubli-
cas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO PARCELADA DE LUBRIFICANTES 
E FILTROS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA FROTA DE VEICULOS E MÁQUINAS 
DESTE MUNICIPIO. Abertura da sessão pública: 15:00 horas do dia 26 de Maio de 2025. Início 
da fase de lances: 15:01 horas do dia 26 de Maio de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Com-
plementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 2.400/24; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08h00min Às 13h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3502–1305. E-
-mail: esperança.cpl2017@gmail.com . Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.
com.br; www.gov.br/pncp. 

Esperança - PB, 09 de Maio de 2025
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00035/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antenor Navarro, 837 - Lírio Verde - Esperança - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATE-
RIAL MÉDICO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO HOSPITAL MUNICIPAL DR. MANUEL 
CABRAL DE ANDRADE DESTE MUNICÍPIO, CONFORME CONVÊNIO Nº 0048/2023 FIRMADO 
ENTRE A PREFEITURA DE ESPERANÇA E GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA. Abertura da 
sessão pública: 09:00 horas do dia 26 de Maio de 2025. Início da fase de lances: 09:01 horas do 
dia 26 de Maio de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal 
nº 2.400/24; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08h00min Às 13h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3502–1305. E-mail: esperança.cpl2017@gmail.com 
. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Esperança - PB, 09 de Maio de 2025
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE ATAS DE REGISTRO DE PREÇOS

OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAL ODONTOLÓGICO PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE ESPERANÇA – PB.

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00027/2025.
VIGÊNCIA: até 28/04/2026.
PARTES: Prefeitura Municipal de Esperança e:
ARP Nº 20027/2025 - 28.04.25 - DENTAL COSTA PRODUTOS ODONTOLÓGICOS LTDA - R$ 

128.308,20; ARP Nº 10027/2025 - 28.04.25 - MAQUIRA INDUSTRIA DE PRODUTOS ODON-
TOLOGICOS S.A. - R$ 8.077,00; ARP Nº 30027/2025 - 28.04.25 - PROMEDI DISTRIBUIDORA 
LTDA - R$ 171.340,60.

ÍNTEGRA DAS ATAS: Diário Oficial deste Órgão.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAL ODONTOLÓGICO PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE ESPERANÇA – PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00027/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados 
de Impostos: 02.016–FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 02016.10.301.1017.2030 – MANUT DAS 
ATIV DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAUDE 02016.10.301.1017.2072 – MANUT.DAS ATIV DO 
PROG SAÚDE DA FAMILIA 02016.10.301.1017.2074 – MANUTENÇÃO DO PROGRAMA SAÚDE 
BUCAL 02016.10.302.1018.2079 – MANTER ATIVIDADES DO CEO. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT 
Nº 00080/2025 - 05.05.25 - MAQUIRA INDUSTRIA DE PRODUTOS ODONTOLOGICOS S.A. - R$ 
2.165,10; CT Nº 00081/2025 - 05.05.25 - DENTAL COSTA PRODUTOS ODONTOLÓGICOS LTDA 
- R$ 62.999,40; CT Nº 00082/2025 - 05.05.25 - PROMEDI DISTRIBUIDORA LTDA - R$ 86.020,55.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
RATIFICAÇÃO

ADESÃO REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00001/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão Registro de Preços nº 
AD00001/2025, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE FARDA-
MENTO ESCOLAR DESTINADO A DISTRIBUIÇÃO GRATUITA AOS ALUNOS DA REDE MUNICIPAL 
DE ENSINO DE ESPERANÇA – PB PARA O ANO LETIVO DE 2024, CONFORME ATA 00031/2024 
REALIZADO PELA PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA–PB; RATIFICO o correspondente 
procedimento em favor de: DI DINAH COMERCIO DE ROUPAS EIRELI – ME - R$ 284.096,52. 

Gado Bravo - PB, 06 de março de 2025
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE FARDAMENTO ES-
COLAR DESTINADO A DISTRIBUIÇÃO GRATUITA AOS ALUNOS DA REDE MUNICIPAL DE 
ENSINO DE ESPERANÇA – PB PARA O ANO LETIVO DE 2024, CONFORME ATA 00031/2024 
REALIZADO PELA PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA–PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Adesão Registro de Preços nº AD00001/2025 - Ata de Registro de Preços nº 00031/2024, de-
corrente do processo licitatório modalidade Pregão Eletrônico nº 00031/2024, realizado pelo 
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 
2006 – SECRETARIA DE EDUCACAO 2006.12.361.1005.2067 – MANUTENÇÃO DA EDUCAÇÃO 
(FARDAMENTO) 2231 3.3.90.32.00.00 MATERIAL, BEM OU SERVIÇO PARA DISTRIBUIÇÃO 
GRATUITA 2006.12.361.1005.2087 – MANUT. DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE EDUCACAO 
1776 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: CT Nº 00046/2025 - 
06.03.25 - DI DINAH COMERCIO DE ROUPAS EIRELI - ME - R$ 284.096,52.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00008/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00008/2025, 
fundamentada no Art. 74, inciso III, alínea c, da Lei 14.133/21, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS TÉCNICOS ESPECIALIZADOS COM NOTÓRIA ESPECIALI-
ZAÇÃO EM ASSESSORIA EM LICITAÇÕES E CONTRATAÇÕES PÚBLICAS PARA ATENDER 
AS DEMANDAS DO MUNICÍPIO DE GADO BRAVO–PB; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o 
correspondente procedimento em favor de: JOSELMA SILVA BEZERRA – EIRELI - R$ 42.000,00. 

Gado Bravo - PB, 06 de fevereiro de 2025
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS TÉCNICOS ESPECIALIZADOS 
COM NOTÓRIA ESPECIALIZAÇÃO EM ASSESSORIA EM LICITAÇÕES E CONTRATAÇÕES PÚ-
BLICAS PARA ATENDER AS DEMANDAS DO MUNICÍPIO DE GADO BRAVO–PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00008/2025, nos termos do Art. 74, inciso III, alínea c, 
da Lei 14.133/21. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 2003 – SECRETARIA DE 
ADMINISTRACAO – 2003.04.122.2001.2003 – Coordenar e Manter as Atividades Administrativas 
– 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 
06/02/2026. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: CT Nº 01601/2025 
- 06.02.25 - JOSELMA SILVA BEZERRA - EIRELI - R$ 42.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A EXECUÇÃO DOS SER-
VIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM DAS RUAS JOSÉ HENRIQUE DA SILVA, MARIA 
NERIS FARIAS, NO MUNICÍPIO DE GADO BRAVO–PB, CONFORME CR 1081744–16 – SICONV 
924816 – MINISTERIO DO DESENVOLVIMENTO REGIONAL. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de 
Preços nº 00009/2023. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: CT Nº 04701/2023 – CATAO BONGIOVI 
COMERCIO E SERVICOS EIRELI - 2º Aditivo - prorroga o prazo por mais 09 (nove) meses, ficando 
a vigência do presente contrato para 28 de Novembro de 2025.

Gado Bravo – PB, 28 de Fevereiro de 2025
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA A RE-
ALIZAÇÃO DA 1ª ETAPA DA REFORMA E AMPLIAÇÃO DA ESCOLA MUNICIPAL DE ENSINO 
FUNDAMENTAL PADRE GODOFREDO JOOSTEN, MUNICIPIO DE GADO BRAVO – PB. FUN-
DAMENTO LEGAL: Concorrência nº 00003/2024, Clausula Sétima do Contrato Primitivo, Arts. 
106, da Lei 14.133/2021. ADITAMENTO: Prorrogação de Prazo do objeto contratado. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: CT Nº 07501/2024 – LCB CONSTRUCAO 
E INCORPORACAO LTDA - 1º Aditivo – prorrogação de prazo, fica o prazo do contrato da seguinte 
forma: 29/04/2025 a 29/08/2025.

Gado Bravo – PB, 29 de Abril de 2025
MARCELO PAULINO DA SILVA
Prefeito Constitucional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DV 10003/2025

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV 10003/2025, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE PROCESSA-
MENTO E FATURAMENTO DOS SISTEMAS AMBULATORIAL HOSPITALAR DE MÉDIA E ALTA 
COMPLEXIDADE, VISANDO ATENDER AS NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE. 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 27.088.316 ROGERIO 
ANDRADE SANTOS, CNPJ N°: 27.088.136/0001-33– R$ 30.000,00

Juazeirinho - PB, 08 de Maio de 2025
ANNA ANGÉLICA CORDEIRO ALVES RODRIGUES

Secretária Municipal de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE JUAZEIRINHO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE PROCESSA-

MENTO E FATURAMENTO DOS SISTEMAS AMBULATORIAL HOSPITALAR DE MÉDIA E ALTA 
COMPLEXIDADE, VISANDO ATENDER AS NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚ-
DE. FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV 10003/2025. DOTAÇÃO: 02.080 
FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE - 10 301 0002 2058 ATIVIDADES DE ATENÇÃO BÁSICA - 10 
302 0002 2076 ATIVIDADES ATENÇÃO DE MÉDIA E ALTA COMPLEX. AMB. E HOSPITALAR - 
3390.39 00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: 12 (DOZE) 
MESES.  PARTES CONTRATANTES: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE JUAZEIRINHO e: CT Nº 
03301/2025 – 09.05.25 – 27.088.316 ROGERIO ANDRADE SANTOS, CNPJ N°: 27.088.136/0001-
33– R$ 30.000,00

PREFEITURA MUNICIPAL DE JURU
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00016/2025
Torna público que fará realizar por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação 

modalidade Pregão Eletrônico 016/2025, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de empresa especializada para 
serviços de locação de som, geradores, palco e estruturas com montagem, desmontagem e insta-
lação para atender a demanda do calendário das festividades tradicionais e culturais do município 
de Juru – PB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 27 de Maio de 2025. Início da fase 
de lances: 09:10 horas do dia 27 de Maio de 2025. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 129/24; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3484–1245. E-mail: licitacaojuru@hotmail.com. Edital: 
www.juru.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Juru - PB, 13 de Maio de 2025
SIDNEY RAMOS
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO DE CONVOCAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00010/2025
O Prefeito do município de Manaíra com base na Lei nº 14.133/21 e no Edital de Licitação Pregão, 

na forma eletrônica nº 00010/2025, para Locação de 02 (dois) veículos para fazer transporte da 
equipe dos agentes de combate a endemias da Zona Urbana para a Zona Rural e transporte de 
equipe para visitas do Programa Criança Feliz do município de Manaíra/PB, informa que a empresa 
NEO META TRANSPORTES E TURISMO LTDA, CNPJ n° 13.393.557/0001-81, que foi vencedora no 
item 02 do referido Pregão, não assinou o contrato, visto que quando foi convocada para apresentar 
os documentos referentes ao item 15.8 do edital e assinar o contrato, após a homologação, mesma 
apresentou um termo de desistência via e-mail alegando dificuldades de encontrar mão de obra 
qualificada em relação à contratação do motorista para prestar o serviço. Assim fica CONVOCADO 
os licitantes na ordem de classificação, para se reapresentar no Portal Compras Públicas (www.
portaldecompraspublicas.com.br), às 09:30hs do dia 14/05/2025, para negociação no referido item 
remanescente. Outros esclarecimentos na Prefeitura Municipal, das 08:00 às 12:00hs, através do 
Setor de Licitação, na Rua José Rosas, Centro - Manaíra - PB.

Manaíra - PB, 12 de maio de 2025.
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO Nº 00015/2025
A Prefeitura Municipal de Manaíra – PB, torna público a licitação sob modalidade Pregão, na forma 

eletrônica, do tipo menor preço por item, objetivando a Aquisição de pães, doces tipo brigadeiro e 
sardinha para o município de Manaíra/PB. Data e horário do início da disputa: 09:30hs/mim do dia 
27/05/2025. Fundamento legal: Lei 14.133/21 e subsidiárias. LOCAL: Portal de Compras Públicas 
– www.portaldecompraspublicas.com.br. Modo de Disputa: Aberto. Edital: https://www.gov.br/pncp/
pt-br, Portal Compras Públicas e TCE/PB, Esclarecimentos: na sede da Prefeitura Municipal, das 
08:00 às 13:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua José Rosas, s/n - Centro – Manaíra/PB e 
e-mail: licitacaooprefeiturademanaira@gmail.com.

Manaíra – PB, 12 de maio de 2025.
DAYVISON PAULINO COSMO

Secretário de Administração e planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 21301/2025

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00013/2025 - Lei nº 14.133/2021.
OBJETO: Contratação da artista “Fernandinha” para realização de show musical, no dia 19 

de junho de 2025, em comemoração à tradicional festividade junina do Município de Manaíra/PB.
PARTES: Prefeitura Municipal de Manaíra, CNPJ nº 09.148.131/0001-95, e a empresa MUSICA 

VIVA LTDA, CNPJ nº 35.359.387/0001-51.
VALOR: R$ 100.000,00 (cento mil reais).
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 06 (seis) meses. 

Manaíra - PB, 05 de maio de 2025.
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS
AVISO DE ERRATA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00007/2025 
A Pregoeira Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Eletrônico nº 00007/2025, onde 

se lê: “ABERTURA DA SESSÃO EM 21 DE MAIO DE 15:00 horas e Início da fase de lances: 15:01 
horas do dia 21 de Maio de 2025.”; leia-se: “ABERTURA DA SESSÃO EM 27 DE MAIO DE 10:00 
horas e Início da fase de lances: 10:01 horas do dia 27 de Maio de 2025.”. Informações: das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizópolis - 
PB. Telefone: (83) 98611–3225. E-mail: licitacaomz2@gmail.com. 

Site: https://www.portaldecompraspublicas.com.br
Marizópolis - PB, 12 de Maio de 2025

CINARA EMANUELLA ALVES ROCHA
Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2025 - 123456
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, por meio do site https://www.portalde-
compraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de empresa para 
fornecimento parcelado e diário de frutas e verduras, legumes e hortaliças para atender as ativida-
des das secretarias demandantes do município de Marizópolis – PB. Abertura da sessão pública: 
10:30 horas do dia 23 de Maio de 2025. Início da fase de lances: 10:31 horas do dia 23 de Maio de 
2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 001/24; Decreto 
Municipal nº 007/24; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 98611–3225. E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: http://www.marizopolis.pb.gov.br/; www.
tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Marizopolis - PB, 17 de Abril de 2025
CINARA EMANUELLA ALVES ROCHA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA PALMEIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO - TP 00002/2022

Nº do Contrato: 00041/2022. Contratante: MUNICÍPIO DE NOVA PALMEIRA/PB. Contratado: 
LEONALDO CANDIDO DE SOUTO EIREL. EPP Objeto do contrato: CONSTRUÇÃO DE QUADRA 
COBERTA COM VESTIÁRIO NO MUNICÍPIO DE NOVA PALMEIRA. Valor Original do Contrato: 
R$ 264.697,32. Nº do Aditivo: 07.  Objeto do aditivo: Quantitativos e preços. Valor do aditivo: R$ 
12.641,05.  Vigência:18/06/2025. Data da Assinatura do aditivo: 29/04/2025.

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA PALMEIRA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM EXAMES CLÍNICOS PARA 
ATENDER AS DEMANDAS DA SECRETARIA DE SAÚDE DE NOVA PALMEIRA PB. FUNDA-
MENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00010/2025. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Nova Palmeira e: CT Nº 00074/2025 
- 07.05.25 - MARIA DO SOCORRO RIBEIRO - R$ 460.713,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA PALMEIRA 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00013/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Almisa Rosa, 02 - Centro - Nova Palmeira - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE PARA ATENDER AS DEMANDAS 
DA SECRETARIAS MUNICIPAIS DO MUNICIPIO DE NOVA PALMEIRA – PB. Abertura da sessão 
pública: 09:30 horas do dia 26 de Maio de 2025. Início da fase de lances: 10:00 horas do dia 26 de 
Maio de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fun-
damento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 02/25; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaonovapalmeira@
gmail.com. Edital: http://novapalmeira.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.
com.br; www.gov.br/pncp. 

Nova Palmeira - PB, 12 de Maio de 2025
JOSE FELIX DE LIMA FILHO

Pregoeiro Oficial

Prefeitura municipal de Piancó
TERMO DE RATIFICAÇÃO 

PROCESSO ADMINISTRATIVO nº 0216/2025
 INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO nº 00069/2025

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICIPIO DE PIANCÓ, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 
de suas atribuições legais conferidas pela Lei Orgânica do Município,

RESOLVE:
RATIFICAR, a Inexigibilidade nº 00069/2025, por razões de interesse público, OBJETO: Contrata-

ção da BANDA FORRÓ DO NOSSO JEITO DAS ANTIGAS para animar as Festividades do Padroeiro 
Santo Antonio com apresentação a ser realizada no dia 12 de junho de 2025 e com duração de 02hs 
(duas horas) em Praça Pública no Município de Piancó/PB, em favor da empresa IVANILDO DE 
OLIVEIRA FARIAS, inscrita no CNPJ sob o nº 19.511.144/0001-30, nos termos do art. 74 II e VIII, 
da Lei nº 14.133/21, em consequência fica a empresa acima convocado para a assinara do contrato.

VALOR GLOBAL: R$ 45.000,00 (quarenta e cinco mil reais). 
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 74, inciso II, da Lei nº 14.133/21.
Ratifico o presente processo nos termos da lei
   Publique-se. Cientifique-se.

Piancó/PB, 12 de maio de 2025
JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO

Prefeito Constitucional

Prefeitura municipal de Piancó
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO 

Pregão Eletrônico Nº 00047/2025
Objeto: Aquisição de peças para veículos (pequeno porte) e a contratação dos serviços de 

oficina para manutenção em geral da frota do Município de Piancó-PB.
 Vencedora: ANTONIO MARCOS PADRE BADU – CNPJ:23.937.523/0001-64, com o valor global 

R$ 1.679.797,32 (um milhão, seiscentos e setenta e nove mil, setecentos e noventa e sete reais e 
trinta e dois centavos). CICERO RODRIGUES DA SILVA -ME- CNPJ:24.119.232/0001-21- com o valor 
global R$ 433.606,27 (quatrocentos e trinta e três mil, seiscentos e seis reais e vinte e sete centavos).

Resolve, com fundamento no inciso IV do art. 71 da Lei n° 14.133/2021, Adjudicar o objeto e 
Homologar a licitação. Desde já fica convocada para assinatura do contrato.

Piancó – PB, 12 de maio de 2025
Júlio Eduardo Venâncio Pinheiro

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE RESCISÃO UNILATERAL DE CONTRATO  

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: Tomada de Preço Nº: 03/2023
CONTRATO N°: 02.00001/2023
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó. 
CONTRATADO: FFJ CONSTRUTORA LTDA, pessoa jurídica de direito privado, inscrita no 

CNPJ 19.369.906/0001-06.
DECISÃO: RESCISÃO UNILATERAL DO CONTRATO Nº 02.00001/2023 e penalidade de 

IMPEDIMENTO de licitar e contratar com este município (Piancó-PB), por 02 (dois) anos, pela 
INEXECUÇÃO contratual devido a mora e não conclusão de obra pública, nos termos dos Artigos 
77, 78, 79, 86 e 87 da Lei 8.666/93. 

Piancó-PB, em 12 de maio de 2025
Júlio Eduardo Venâncio Pinheiro

Prefeito          

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE RESCISÃO UNILATERAL DE CONTRATO 

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: Tomada de Preço Nº: 04/2023
CONTRATO N°: 02.00002/2023
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó. 
CONTRATADO: FFJ CONSTRUTORA LTDA, pessoa jurídica de direito privado, inscrita no 

CNPJ 19.369.906/0001-06.
DECISÃO: RESCISÃO UNILATERAL DO CONTRATO Nº 02.00002/2023 e penalidade de 

IMPEDIMENTO de licitar e contratar com este município (Piancó-PB), por 02 (dois) anos, pela 
INEXECUÇÃO contratual devido a mora e não conclusão de obra pública, nos termos dos Artigos 
77, 78, 79, 86 e 87 da Lei 8.666/93. 

Piancó-PB, em 12 de maio de 2025
Júlio Eduardo Venâncio Pinheiro

Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
TERMO DE RATIFICAÇÃO 

PROCESSO ADMINISTRATIVO nº 0217/2025
 INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO nº 00070/2025

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICIPIO DE PIANCÓ, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 
de suas atribuições legais conferidas pela Lei Orgânica do Município,

RESOLVE:
RATIFICAR, a Inexigibilidade nº 00070/2025, por razões de interesse público, OBJETO: Contra-

tação do Cantor e Compositor FABRÍCIO RODRIGUES para animar as Festividades do Padroeiro 
Santo Antonio com apresentação a ser realizada no dia 12 de junho de 2025 e com duração de 02hs 
(duas horas) em Praça Pública no Município de Piancó/PB, em favor da empresa IVANILDO DE 
OLIVEIRA FARIAS, inscrita no CNPJ sob o nº 19.511.144/0001-30, nos termos do art. 74 II e VIII, 
da Lei nº 14.133/21, em consequência fica a empresa acima convocado para a assinara do contrato.

VALOR GLOBAL: R$ 40.000,00 (quarenta mil reais). 
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 74, inciso II, da Lei nº 14.133/21.
Ratifico o presente processo nos termos da lei
   Publique-se. Cientifique-se.

Piancó/PB, 12 de maio de 2025
JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO

Prefeito Constitucional

Prefeitura municipal de Piancó
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO 

Pregão Eletrônico Nº 00046/2025
Objeto: Aquisição de ar condicionado destinados as escolas do município de Piancó-PB, aten-

dendo o convênio nº 008/2025 Secretaria de Estado da Educação.
Vencedora: NILDO FREITAS DANTAS - ME - CNPJ: 01.034.997/0001-63, com o valor global 

R$ 75.000,00 (setenta e cinco mil reais). 
Resolve, com fundamento no inciso IV do art. 71 da Lei n° 14.133/2021, Adjudicar o objeto e 

Homologar a licitação. Desde já fica convocada para assinatura do contrato.
Piancó – PB, 12 de maio de 2025.

Júlio Eduardo Venâncio Pinheiro
Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DE CONTRATO

Processo Administrativo nº 0216/2025.
Processo: Inexigibilidade nº 00069/2025.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó
CONTRATADA: IVANILDO DE OLIVEIRA FARIAS, inscrita no CNPJ sob o nº 19.511.144/0001-30.
OBJETO: Contratação da BANDA FORRÓ DO NOSSO JEITO DAS ANTIGAS para animar as 

Festividades do Padroeiro Santo Antonio com apresentação a ser realizada no dia 12 de junho de 
2025 e com duração de 02hs (duas horas) em Praça Pública no Município de Piancó/PB.

VALOR GLOBAL: R$ 45.000,00 (quarenta e cinco mil reais). 
Piancó/PB, 12 de maio de 2025

JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO
Prefeito Constitucional

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DE CONTRATO

Processo Administrativo nº 0217/2025.
Processo: Inexigibilidade nº 00070/2025.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó
CONTRATADA: IVANILDO DE OLIVEIRA FARIAS, inscrita no CNPJ sob o nº 19.511.144/0001-30.
OBJETO: Contratação do Cantor e Compositor FABRÍCIO RODRIGUES para animar as Festi-

vidades do Padroeiro Santo Antonio com apresentação a ser realizada no dia 12 de junho de 2025 
e com duração de 02hs (duas horas) em Praça Pública no Município de Piancó/PB.

VALOR GLOBAL: R$ 40.000,00 (quarenta mil reais). 
Piancó/PB, 12 de maio de 2025

JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO
Prefeito Constitucional

Prefeitura municipal de Piancó
TERMO DE RATIFICAÇÃO 

PROCESSO ADMINISTRATIVO nº 0218/2025
 INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO nº 00071/2025
O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICIPIO DE PIANCÓ, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 

de suas atribuições legais conferidas pela Lei Orgânica do Município,
RESOLVE:
RATIFICAR, a Inexigibilidade nº 00071/2025, por razões de interesse público, OBJETO: Con-

tratação da BANDA RAFAEL DONO para animar as Festividades do Padroeiro Santo Antonio com 
apresentação a ser realizada no dia 11 de junho de 2025 e com duração de 01h30min (uma hora e 
trinta minutos) em Praça Pública no Município de Piancó/PB, em favor da empresa RANIERI NO-
BREGA FERREIRA, inscrita no CNPJ sob o nº 10.367.987/0001-30, nos termos do art. 74 II e VIII, 
da Lei nº 14.133/21, em consequência fica a empresa acima convocado para a assinara do contrato.

VALOR GLOBAL: R$ 35.000,00 (trinta e cinco mil reais). 
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 74, inciso II, da Lei nº 14.133/21.
Ratifico o presente processo nos termos da lei
Publique-se. Cientifique-se.

Piancó/PB, 12 de maio de 2025
JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
TERMO DE RATIFICAÇÃO 

PROCESSO ADMINISTRATIVO nº 0202/2025
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 INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO nº 00064/2025 

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICIPIO DE PIANCÓ, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 
de suas atribuições legais conferidas pela Lei Orgânica do Município,

RESOLVE:
RATIFICAR, a Inexigibilidade nº 00064/2025, por razões de interesse público, OBJETO: Creden-

ciamento de pessoas Jurídicas para posterior contratação, mediante documentação, para prestação 
de serviços especializados na área de saúde com atendimento a nível ambulatorial em consultas 
e exames na POLICLÍNICA, item de OTIRRINORALINGOLOGIA, referente ao CREDENCIAMEN-
TO Nº 007/2025, em favor da empresa CLINICA MEDICA BRANDAO LTDA, inscrita no CNPJ nº 
03.963.880/0001-90, nos termos do Artigo 74, inciso IV, da Lei Federal nº 14.133, de 01 de Abril de 
2021, em consequência fica a empresa acima convocado para a assinara do contrato.

VALOR MENSAL ESTIPULADO: R$ 20.000,00 (vinte mil reais).
VALOR GLOBAL ESTIMADO: R$ 160.000,00 (cento e sessenta mil reais). 
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 74, inciso IV da Lei nº 14.133/21.
Ratifico o presente processo nos termos da lei
Publique-se. Cientifique-se.

Piancó/PB, 12 de maio de 2025
JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
TERMO DE RATIFICAÇÃO 

PROCESSO ADMINISTRATIVO nº 0210/2025
 INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO nº 00066/2025 

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICIPIO DE PIANCÓ, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 
de suas atribuições legais conferidas pela Lei Orgânica do Município,

RESOLVE:
RATIFICAR, a Inexigibilidade nº 00066/2025, por razões de interesse público, OBJETO: 

Credenciamento de pessoas Jurídicas para posterior contratação, mediante documentação, para 
prestação de serviços especializados na área de saúde com atendimento a nível ambulatorial em 
consultas e exames na POLICLÍNICA, item de Psiquiatria infanto-juvenil CER (Centro Especializado 
em Reabilitação), referente ao CREDENCIAMENTO Nº 007/2025, em favor da empresa CORDIS 
SERVICOS MEDICOS LTDA, inscrita no CNPJ nº 24.050.566/0001-96, nos termos do Artigo 74, 
inciso IV, da Lei Federal nº 14.133, de 01 de Abril de 2021, em consequência fica a empresa acima 
convocado para a assinara do contrato.

VALOR MENSAL ESTIPULADO: R$ 21.000,00 (vinte e um mil reais).
VALOR GLOBAL ESTIMADO: R$ 168.000,00 (cento e sessenta e oito mil reais). 
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 74, inciso IV da Lei nº 14.133/21.
Ratifico o presente processo nos termos da lei
Publique-se. Cientifique-se.

Piancó/PB, 12 de maio de 2025
JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
TERMO DE RATIFICAÇÃO 

PROCESSO ADMINISTRATIVO nº 0211/2025
 INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO nº 00067/2025 

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICIPIO DE PIANCÓ, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 
de suas atribuições legais conferidas pela Lei Orgânica do Município,

RESOLVE:
RATIFICAR, a Inexigibilidade nº 00067/2025, por razões de interesse público, OBJETO: Creden-

ciamento de pessoas Jurídicas para posterior contratação, mediante documentação, para prestação 
de serviços especializados na área de saúde com atendimento a nível ambulatorial em consultas 
e exames na POLICLÍNICA, itens de Ginecologia / Obstetrícia e Colposcopia, referente ao CRE-
DENCIAMENTO Nº 007/2025, em favor da empresa HELITA BEZERRA FREITAS LTDA, inscrita no 
CNPJ nº 45.734.156/0001-34, nos termos do Artigo 74, inciso IV, da Lei Federal nº 14.133, de 01 
de Abril de 2021, em consequência fica a empresa acima convocado para a assinara do contrato.

VALOR MENSAL ESTIPULADO: R$ 37.000,00 (trinta e sete mil reais).
VALOR GLOBAL ESTIMADO: R$ 296.000,00 (duzentos e noventa e seis mil reais). 
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 74, inciso IV da Lei nº 14.133/21.
Ratifico o presente processo nos termos da lei
Publique-se. Cientifique-se.

Piancó/PB, 12 de maio de 2025
JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO

Prefeito Constitucional

TERMO DE RATIFICAÇÃO 
PROCESSO ADMINISTRATIVO nº 0212/2025

 INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO nº 00068/2025 
O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICIPIO DE PIANCÓ, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 

de suas atribuições legais conferidas pela Lei Orgânica do Município,
RESOLVE:
RATIFICAR, a Inexigibilidade nº 00068/2025, por razões de interesse público, OBJETO: Creden-

ciamento de pessoas Jurídicas para posterior contratação, mediante documentação, para prestação 
de serviços especializados na área de saúde com atendimento a nível ambulatorial em consultas 
e exames na POLICLÍNICA, itens de CARDIOLOGIA E ECOCARDIOGRAMA COM DOPPLER, 
referente ao CREDENCIAMENTO Nº 007/2025, em favor da empresa I F DA COSTA LTDA, inscrita 
no CNPJ nº 08.787.537/0001-55, nos termos do Artigo 74, inciso IV, da Lei Federal nº 14.133, de 01 
de Abril de 2021, em consequência fica a empresa acima convocado para a assinara do contrato.

VALOR MENSAL ESTIPULADO: R$ 27.500,00 (vinte e sete mil e quinhentos reais).
VALOR GLOBAL ESTIMADO: R$ 220.000,00 (duzentos e vinte mil reais). 
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 74, inciso IV da Lei nº 14.133/21.
Ratifico o presente processo nos termos da lei
Publique-se. Cientifique-se.

Piancó/PB, 12 de maio de 2025.
JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE CONTRATO

Processo Administrativo nº 0205/2025.
Processo: Inexigibilidade nº 00065/2025.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó
CONTRATADA: GLOBALMED ATIVIDADES MEDICAS LTDA, inscrita no CNPJ nº 

45.735.127/0001-97. 
OBJETO: Credenciamento de pessoas Jurídicas para posterior contratação, mediante docu-

mentação, para prestação de serviços especializados na área de saúde com atendimento a nível 
ambulatorial em consultas, plantonistas/urgentistas para o SAMU/UPA, atendendo as necessidades 
do Município de Piancó-PB, referente ao CREDENCIAMENTO 001/2025. 

VALOR MENSAL ESTIPULADO: R$ 3.999,84 (três mil novecentos e noventa e nove reais e 
oitenta e quatro centavos).

VALOR GLOBAL ESTIMADO: R$ 31.998,72 (trinta e um mil novecentos e noventa e oito reais 
e setenta e dois centavos).    

Piancó/PB, 07 de maio de 2025
JÚLIO EDUARDO VENÂNCIO PINHEIRO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00023/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Manoel Alvino, 56 - Centro - Pilõezinhos - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Locação de um veículo utilitário 
tipo SUV, para uso exclusivo do Gabinete do Prefeito da Prefeitura de Pilõezinhos/PB. Abertura da 
sessão pública: 10:00 horas do dia 28 de Maio de 2025. Início da fase de lances: 10:10 horas do dia 
28 de Maio de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 99167–0794. E-mail: licitaplz@gmail.com. Edital: https://www.piloezinhos.pb.gov.br/; www.tce.
pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Pilõezinhos - PB, 12 de Maio de 2025
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00018/2025
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Vicente Neri, 78 - Centro - Prata - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE RETROESCAVADEIRA 
CONFORME CONVÊNIO N° 942581/2023/MIDR. Abertura da sessão pública: 09:30 horas do dia 
26 de Maio de 2025. Início da fase de lances: 09:35 horas do dia 26 de Maio de 2025. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 99935-9643. E-mail: cplpmpra-
ta@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Prata - PB, 12 de Maio de 2025
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DO CONTRATO
CONTRATO Nº 00108/2025

ORIGEM: CREDENCIAMENTO Nº 00002/2025
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67. 
CONTRATADA: J K DE MEDEIROS PROMOCOES E ENTRETENIMENTOS LTDA, CNPJ: 

14.909.605/0001-04.
OBJETO: Cessão de espaço público para exploração de área destinada a instalação de Área 

Vip e Montagem de Camarotes no São João 2025 de Santa Luzia/PB, a ser realizado durante os 
dias 20, 21, 22, 23 e 24 de junho de 2025, no Parque de Eventos do município.

VALOR GLOBAL: R$ 127.467,00 (cento e vinte e sete mil, quatrocentos e sessenta e sete reais), 
vencendo no seguinte item: 01, conforme proposta da vencedora anexa ao processo.

PRAZO DE VIGÊNCIA: 02/05/2025 a 31/12/2025.
DATA DO CONTRATO: 02 de maio de 2025. 

HENRY MALDINEY DE LIRA NÓBREGA
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DO CONTRATO
CONTRATO Nº 00135/2025

ORIGEM: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00014/2025
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: 16.981.228 JUDIVAL ARAUJO NOBREGA, CNPJ nº 16.981.228/0001-40.
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento diário de produtos de panificação, salgados 

diversos, bolos e derivados do leite para atender as necessidades das Secretarias do Município 
de Santa Luzia/PB.

VALOR GLOBAL: R$ 10.000,00 (dez mil reais), vencendo nos seguintes itens: 04, conforme 
proposta da vencedora anexa ao processo.

PRAZO DE VIGÊNCIA: 09/05/2025 a 09/05/2026.
DATA DO CONTRATO: 09 de maio de 2025. 

HENRY MALDINEY DE LIRA NÓBREGA 
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DO CONTRATO
CONTRATO Nº 00136/2025

ORIGEM: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00014/2025
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: SANDRA CRISTINA ALVES DANTAS DOS SANTOS, CNPJ nº 13.110.633/0001-02.
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento diário de produtos de panificação, salgados 

diversos, bolos e derivados do leite para atender as necessidades das Secretarias do Município 
de Santa Luzia/PB.

VALOR GLOBAL: R$ 630.116,60 (seiscentos e trinta mil, cento e dezesseis reais e sessenta 
centavos), vencendo nos seguintes itens: 01, 02, 03, 05, 06, 07, 08, 09, 10, 11, 12, 13, 14, conforme 
proposta da vencedora anexa ao processo.

PRAZO DE VIGÊNCIA: 09/05/2025 a 09/05/2026.
DATA DO CONTRATO: 09 de maio de 2025. 

HENRY MALDINEY DE LIRA NÓBREGA 
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 00141/2025

CREDENCIAMENTO Nº 00006/2025
OBJETO: Contratação de Fornecedor para Execução de Agenciamento, Captação de Patrocínio 

para o Evento “São João 2025 de Santa Luzia/PB”, a ser realizado durante os dias 20, 21, 22, 23 
e 24 de junho de 2025.

PARTES: Prefeitura Municipal de Santa Luzia-PB e a licitante 941 EVENTOS, SERVICOS E 
PUBLICIDADE LTDA, CNPJ: 57.045.739/0001-37.

VALOR: R$ 500.000,00 (quinhentos mil reais).
Dotação Orçamentária: 02.070 - SECRETARIA DE CULTURA - 13.695.1037.2007 - Promoção 

de Eventos. Elemento de Despesa: 3390.39 - 1.500.0000 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa 
Jurídica. 3390.39 - 1.501.0000 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. 3390.39 - 1.701.0000 
- Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. 3390.39 - 1.706.3110 - Outros Serviços de Ter-
ceiros - Pessoa Jurídica.

VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12/05/2025 a 31/12/2025.
Santa Luzia, 12 de maio de 2025

HENRY MALDINEY DE LIRA NÓBREGA 
Prefeito Constitucional 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2025

OBJETO: Contratação de empresa especializada para assessoria e consultoria em saúde, 
abrangendo gestão de recursos, sistemas administrativos e suporte ao Setor de Finanças de Saúde 
do município de Santa Luzia/PB.

TIPO: MENOR PREÇO.
DATA DA ABERTURA: 28/05/2025 - HORÁRIO: 08:00 HORAS.
Legislação Aplicável: Lei Nº 14.133/21 e subsidiárias.
LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br.
Modo de Disputa: Aberto.
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Sala da Comissão de Licitação, no Prédio Sede 

da Prefeitura “Paço Quipauá”, das 07:00 às 13:00hs, no endereço Praça Estanislau de Medeiros, 
s/nº, Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB - CEP nº 58.600-000, ou pelo 
Fone: (83) 3142-6056. E-mail: licitacao@santaluzia.pb.gov.br.

Santa Luzia/PB, 12 de maio de 2025
FRANCISCO MOISÉS ALVINO DE ALMEIDA

Secretário Municipal de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO DOMINGOS 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 00016/2025
OBJETO: Contratação de serviço de locação de veículos, destinados ao transporte de estudantes 

do Município de São Domingos. Data e Local, às 08:30 horas do dia 27 de maio de 2025, através 
do Portal de Compras Públicas, no endereço https://www.portaldecompraspublicas.com.br/. Refe-
rência: horário de Brasília/DF. Telefone: (083) 3432–1000. E-mail: saodomingoslicitacao4@gmail.
com. Edital: www.saodomingos.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.
com.br/; www.gov.br/pncp.

São Domingos - PB, 12 de maio de 2025
RAFAELLA FRANKLIN DE QUEIROGA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
AVISO DE JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2025 
O Pregoeiro do Município de São José de Espinharas/PB, no uso de suas atribuições informa 

aos interessados o Julgamento da Impugnação do Edital do Pregão Eletrônico Nº 00019/2025, que 
tem como objeto Aquisição de pneus e acessórios para veículos das diversas secretarias e Fundos 
Municipais do município de São José de Espinharas/PB, sendo o pedido de Impugnação da empresa  
LAGB ACESSÓRIOS E PEÇAS LTDA, inscrita no CNPJ sob o nº 02.678.428/0001-13 INDEFERIDO nos 
termos do julgamento da impugnação, mantendo a data de realização do certame assim como todos 
os itens do edital. Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos no setor de licitação com sede na 
com sede na Rua Manoel Dantas, 279, Bairro Centro, nesta cidade de São José de Espinharas – PB.

São José de Espinharas/PB – 12 de maio de 2025
José Matheus Paulo Morais

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00001/2025
OBJETO: Contratação de empresa para execução de obra de construção da Praça Maria Luiza 

da Conceição (Dona Dovirgem), no município de São José da Lagoa Tapada. Abertura das propostas: 
dia 28 de maio de 2025, às 09h00min (horário de Brasília), através do site www.portaldecompras-
publicas.com.br. A íntegra do edital está disponível nos seguintes endereços eletrônicos: www.
saojoselt.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.  

São José da Lagoa Tapada - PB, 12 de maio de 2025
JOÃO JUCÉLIO SILVA DO VALE

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 00025/2025
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de equipamentos e suprimentos de informática, 

para atender as necessidades de diversas secretarias do município de São José da Lagoa Tapada, 
conforme especificações e condições estabelecidas no Termo de Referência constante do Anexo I do 
Edital. Abertura das propostas: dia 26 de maio de 2025, às 09h00min (horário de Brasília), através 
do site www.portaldecompraspublicas.com.br. A íntegra do edital está disponível nos seguintes 
endereços eletrônicos: www.saojoselt.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.
com.br; www.gov.br/pncp. 

São José da Lagoa Tapada - PB, 12 de maio de 2025
MARIA CELIA FERNANDES LACERDA SEVERO 

Controladora de Compras

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
RATIFICAÇÃO

ADESÃO REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00004/2025
(REPUBLICADO POR INCORREÇÃO)

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão Registro de Preços nº 
AD00004/2025, que objetiva: Registro de preços para eventual futura Contratação de empresa para 
fornecimento de veículos 0km, fornecido por fabricante ou concessionária autorizada, destinados 
ao Fundo Municipal de Saúde CNPJ: 11.143.791/0001-51, Recursos oriundo do FNS, e vinculação 
autorizada pela LC 205/2024, LC 172/20, ART. 2º E 3 º da LC 141/2012; RATIFICO o correspondente 
procedimento em favor de: Comercial Sant`ana Veiculos e Peças Ltda - R$ 191.580,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 12 de Maio de 2025
PEDRO JUNIOR QUARESMA DE ARAUJO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
EXTRATO DE CONTRATO

(REPUPLICADO POR INCORREÇÃO)
OBJETO: Registro de preços para eventual futura Contratação de empresa para fornecimento de 

veículos 0km, fornecido por fabricante ou concessionária autorizada, destinados ao Fundo Municipal 
de Saúde CNPJ: 11.143.791/0001-51, Recursos oriundo do FNS, e vinculação autorizada pela LC 
205/2024, LC 172/20, ART. 2º E 3 º da LC 141/2012. FUND. LEGAL: Adesão Registro de Preços 
nº AD00004/2025 - Ata de Registro de Preços nº 00011, decorrente do processo licitatório moda-
lidade Pregão Eletrônico nº 00011, realizado pela Prefeitura Municipal de Arara – PB. DOTAÇÃO: 
Recursos não Vinculados de Impostos: 02110 – FNS - 02110.10.301.2007.1111 - 44.90.52.0000 
Equipamentos e Material Permanente 500.601.621.631.632.635.706.710.721 - Fonte. VIGÊNCIA: 
até 31/12/2026. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de 
Roça e: CT Nº 00024/2025 - 12.05.25 - Comercial Sant`ana Veiculos e Peças Ltda - R$ 191.580,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00038/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
especializada para licença de uso e manutenção de software para sistemas informatizados de gestão 
pública, para atender as necessidades das Secretarias desta Prefeitura/PB. Abertura da sessão 
pública: 09:00 horas do dia 28 de Maio de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma 
sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3363–1285. E-mail: licitacaopms@solanea.pb.gov.br. 

Edital: www.solanea.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.
gov.br/pncp.  

Solânea - PB, 12 de Maio de 2025
EDIVALDETE SILVA VIANA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00039/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para a prestação de serviços médicos, que serão prestados na Policlínica Orlando Cavalcanti de 
Melo, localizada nesta cidade de Solânea/PB. Abertura da sessão pública: 13:00 horas do dia 28 
de Maio de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3363–1285. E-mail: licita-
caopms@solanea.pb.gov.br. 

Edital: www.solanea.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.
gov.br/pncp.  

Solânea - PB, 12 de Maio de 2025
EDIVALDETE SILVA VIANA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE VÁRZEA
EXTRATO DO CONTRATO Nº 20112/2025

ORIGEM: DISPENSA N° 00012/2025. CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE VÁRZEA-
-PB, CNPJ N° 08.884.066/0001-01.CONTRATADA: CONSULTEC – CONSULTORIA E PRESTAÇÃO 
DE SERVIÇOS EM EDUCAÇÃO E SAÚDE LTDA, CNPJ nº 26.696.851/0001-04. OBJETO: Con-
tratação dos serviços de consultoria e assessoria técnica em gestão da Saúde Pública Municipal, 
destinados à atender a secretaria de saúde do município de Várzea/PB. VALOR GLOBAL:  R$ 
48.000,00 (quarenta e oito mil reais), vencendo o único item, conforme proposta da vencedora anexa 
ao processo. PRAZO DE VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. DATA DO CONTRATO: 12 de maio de 2025.

PAULO NÓBREGA DE MEDEIROS
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE VÁRZEA
EXTRATO DE CONTRATO Nº 10121/2025

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00021/2025 - Lei nº 14.133/2021. OBJETO: Contratação 
de pessoa jurídica de notória especialização no assessoramento, consultoria e acompanhamento no 
TJPB/TCE.  PARTES: Prefeitura Municipal de Várzea-PB e a empresa BRUNO LOPES DE ARAUJO 
SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA, CNPJ n° 45.038.019/0021-65. VALOR: R$ 45.000,00 
(quarenta e cinco mil reais). DOTAÇÃO: 02.030 SECRETARIA DE PLANEJAMENTO E FINANÇAS 
4123.2005.2009 - Manutenção das atividades da SEPLAF 339039 - 1500.0000 - Outros Serviços 
de Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA DO CONTRATO: 09 (nove) meses.

Várzea-PB, 02 de maio de 2025
PAULO NÓBREGA DE MEDEIROS

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE VÁRZEA
EXTRATO DE AUTORIZAÇÃO/RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº 00021/2025 – LEI 14.133/21
O Prefeito do Município de Várzea/PB, no uso das atribuições legais e constitucionais que lhe 

são conferidas, resolve: AUTORIZAR/RATIFICAR, nos termos do art. 74 da Lei 14.133/21 o presente 
processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00021/2025, que tem como objeto: Contratação 
de pessoa jurídica de notória especialização no assessoramento, consultoria e acompanhamento 
no TJPB/TCE, em favor da empresa BRUNO LOPES DE ARAUJO SOCIEDADE INDIVIDUAL DE 
ADVOCACIA, CNPJ n° 45.038.019/0021-65, Valor Total: R$ 45.000,00 (quarenta e cinco mil reais). 
Para assinar o contrato nos termos da Lei 14.133/21. 

Várzea-PB, 30 de abril de 2025
PAULO NÓBREGA DE MEDEIROS

Prefeito Constitucional

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CAGEPA
CNPJ 09.123.654/0001-87

AVISO DE AUDIÊNCIA PÚBLICA Nº 001/2025

A COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA, com sede nesta capital, em 
atendimento a Lei Estadual Nº 8.767 de 15/04/2009, comunica aos clientes e demais interessados, 
que realizará AUDIÊNCIA PÚBLICA com objetivo de dar conhecimento e fundamentar proposta 
de reajuste tarifário dos serviços públicos de abastecimento de água e esgotamento sanitário nos 
municípios do Estado da Paraíba em que é responsável pela operação dos sistemas, a vigorar a 
partir da sua aprovação pela Agência de Regulação do Estado da Paraíba – ARPB.

FORMATO VIRTUAL: www.youtube.com/CagepaGovPB

Data e horário: 16 de maio de 2025, às 15h.

Os interessados em participar do debate na referida Audiência Pública, deverão se inscrever até 
48 horas antes de seu início, através de uma das seguintes alternativas:

 •  Endereço eletrônico: audienciapublica@cagepa.pb.gov.br,  solicitando a sua participação e 
para receber o formulário de inscrição.  

 •  Telefone: (83) 3218-1313, no horário das 08h às 11h e das 14h às 17h, de segunda a 
sexta-feira. 

A Diretoria

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO  
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 001/2025

O Pregoeiro do Ministério Público da Paraíba, através da sua Diretoria de Licitações, torna pú-
blico para conhecimento de quem interessar, que foi adjudicado e homologado pelo Excelentíssimo 
Senhor Procurador-Geral de Justiça, Dr. Antônio Hortêncio Rocha Neto, com fulcro no que dispõe 
a Lei n. 14.133/2021, de 1º de abril de 2021, o procedimento licitatório, na modalidade de Pregão 
Eletrônico n. 001/2025, através do Sistema de Registro de Preços, tipo Menor Preço Global para 
os Lotes Ofertados, com registro neste órgão sob o Processo MP Virtual Nº 001.2024.103909, ob-
jetivando o Registro de Preços para aquisição eventual e futura  de computadores do tipo desktop 
com 02 (dois) monitores, incluindo garantia e suporte técnico on-site por 36 (trinta e seis) meses, 
conforme especificações técnicas mínimas, justificativa e quantitativos descritos no Termo de 
Referência do Edital para atendimento às necessidades do Ministério Público da Paraíba. Foram  
declaradas vencedoras do certame as seguintes empresas:  1) LOGIN INFORMÁTICA COMÉRCIO 
E REPRESENTAÇÃO LTDA., CNPJ n. 00.066.716/0003-53  (Lote 01 – R$ 1.182.900,00); 2) LDC 
TECNOLOGIA LTDA., CNPj n. 48.378.321/0001-50 (Lote 02 – R$ 449.900,00).  

João Pessoa,12 de maio de 2025

Francisco de Assis Martins Junior
Diretor DILIC

GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO

DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

TERMO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO Nº 007/2025

DATA: 07/04/2025
LOCAL SEDE DA SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
REG CGE: 25-00231-8

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS CIRÚRGICOS 
VETERINÁRIOS, DESTINADO A SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE, CONFORME ESPECI-
FICAÇÕES CONTIDAS NO ANEXO 01 DO EDITAL

  
ADJUDICO E HOMOLOGO A PRESENTE LICITAÇÃO, EM FAVOR DA(S) SEGUINTE(S) 

EMPRESA(S)

ITEM CÓD MAR-
CA

FORNECEDOR VALOR R$

R A Z Ã O 
SOCIAL/
NOME

CNPJ/CPF UNID QUA
NT.

U N I T Á -
RIO

TOTAL

1.0
132111

EM
A B B 
Importa-
ção, co-
mercio e 
interme-
diação

33742700000100
Un 4 2.900,000 11.600,000

2.0 93038
DIGI-
TALE

B S 
E Q U I -
PAMEN-
TOS
INDÚS -
T R I A 
E  C O -
MÉRCIO 
LTDA

04709243000154
Un 4 3.498,000 13.992,000

3.0 96835 BAL-
MAK

B M A
-BRASIL 
M A R -
CAS
ATACA -
D I S T A 
EIRELI

30284338000183 Un 4 1.150,000 4.600,000

4.0
117174

EM
A B B 
Importa-
ção, co-
mercio e 
interme-
diação

33742700000100
Un 12 2.650,000 31.800,000

5.0 131291 MAT B M A
-BRASIL 
M A R -
CAS
ATACA -
D I S T A 
EIRELI

30284338000183 Un 4 1.950,000 7.800,000

6.0
132092

EM
A B B 
Importa-
ção, co-
mercio e 
interme-
diação

33742700000100
Un 4 2.900,000 11.600,000

7.0
132090 PRO-

PETZ
F R A N -
CIELLY 
TAYNA -
RA SIL-
VA CAM-
POS

33210290000157
Un 4 775,000 3.100,000

8.0 88968 OR-
TO-
MED

B M A
-BRASIL 
M A R -
CAS
ATACA -
D I S T A 
EIRELI

30284338000183 Un 4 830,000 3.320,000

9.0 124410 LIFE-
NOX

M. CAR-
R E G A 
COMER-
CIO DE 
P R O -
DUTOS 
H O S -
P I T A -
L A R E S 
LTDA

32593430000150 Un 4 210,000 840,000

10.0
131933

EM
A B B 
Importa-
ção, co-
mercio e 
interme-
diação

33742700000100
Un 4 3.650,000 14.600,000

11.0 84875 CRIS-
TO-
FOLI

B M A
-BRASIL 
M A R -
CAS
ATACA -
D I S T A 
EIRELI

30284338000183 Un 4 1.600,000 6.400,000

VALOR TOTAL 109.652,000

Carlos Tiberio Limeira S. Fernandes
SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO

João Pessoa, 08, Maio 2025

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, SIGMA-LP-OBRAS CIVIS-LP = AMPLIAÇÃO DO SISTEMA DE ABASTECIMENTO 
DE ÁGUA = COD.: 56.68.143 = VAZÃO: 1980M³/H = L/AT: MUNICÍPIO DE PICUÍ-PB. PICUI-PB. 
Processo: 2025-002642/TEC/LP-0030.

SEIRH – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA E DOS RECURSOS HÍDRICOS - CNPJ/
CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente – emitiu a Licença de Instalação Nº 1365/2025 em João Pessoa, 12 de maio de 2025. 
Prazo: 365 dias. Para o Sistema de Esgotamento Sanitário do município de Coxixola, localizada no 
município de Coxixola/PB. Processo: 2023-004853/TEC/LI-8779.

SEIRH – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA E DOS RECURSOS HÍDRICOS - CNPJ/
CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente – emitiu a Licença de Instalação Nº 1354/2025 em João Pessoa, 12 de maio de 
2025. Prazo: 365 dias. Para a Adutora Retiro, localizada no município de Cuité e Nova Floresta/
PB. Processo: 2024-005571/TEC/LI-0095

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Instalação Nº 1367/2025, em João Pessoa, 12 de maio de 2025 - Prazo 
730 dias, SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO - USINA II E EMISSÁRIO NO MUNICÍPIO 
DE JOÃO PESSOA - PB. Processo: 2025-001132/TEC/RLI-0035.

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01 
Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU A 
LICENÇA PRÉVIA Nº 1358/2025 em João Pessoa, 12 de maio de 2025 – Prazo: 365 dias. Para a 
atividade de: Construção do Assentamento Federal Retiro com infraestrutura completa e 29 unidades 
habitacionais, com tratamento de efluentes particular (sistema de tratamento e reuso agrícola familiar, 
denominado SARA), Município: CUITÉ– UF: PB. Processo Sudema: 2025-001526/TEC/LP-0019

A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CINEP, CNPJ nº 09.123.027/0001-46, torna 
público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença 
por Adesão e Compromisso (LAC), em João Pessoa, 09 de maio de 2025. Para a pavimentação e 
drenagem superficial de via pública em ruas diversas, totalizando 2,5 km no Distrito Industrial de 
Sousa, conforme processo n º 2025-002697/TEC/LAC-0278.

A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CINEP, CNPJ nº 09.123.027/0001-46, torna 
público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença 
por Adesão e Compromisso (LAC), em João Pessoa, 09 de maio de 2025. Para a pavimentação e 
drenagem superficial de via pública em ruas diversas, totalizando 2,5 km no Distrito Industrial de 
Patos, conforme processo n º 2025-002694/TEC/LAC-0277 .

A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CINEP, CNPJ nº 09.123.027/0001-46, torna 
público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença 
por Adesão e Compromisso (LAC), em João Pessoa, 09 de maio de 2025. Para a pavimentação e 
drenagem superficial de via pública em ruas diversas, totalizando 2,2 km no Distrito Industrial de 
Catolé do Rocha, conforme processo n º 2025-002692/TEC/LAC-0276

A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CINEP, CNPJ nº 09.123.027/0001-46, torna 
público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença 
por Adesão e Compromisso (LAC), em João Pessoa, 08 de maio de 2025. Para a pavimentação e 
drenagem superficial de via pública em ruas diversas, totalizando 2,1 km no Distrito Industrial de 
Cajazeiras, conforme processo n º 2025-002651/TEC/LAC-0275 .
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SÃO BRAZ S/A INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE ALIMENTOS

CNPJ nº 08.811.226/0001-84

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
São convocados os senhores acionistas a se reunirem em Assembleia Geral Ordinária e Ex-

traordinária, que se realizarão no dia 22 de maio de 2025, às 10:00 horas, na sede social, situada 
na Rua José do Patrocínio 93, São José, Campina Grande, Paraíba, a fim de deliberar sobre a 
seguinte ordem do dia:

I – Ordinária: 
a) Prestação de contas dos administradores, exame, discussão e votação das demonstrações 

financeiras relativas ao exercício social encerrado em 31 de dezembro de 2024.

II – Extraordinária:
a) Exame e deliberação a respeito da proposta da diretoria para elevação do Capital Social, 

mediante incorporação de reservas de incentivos fiscais.
b) Alteração parcial do Estatuto Social, no tocante ao Capital Social.

    Comunicamos que se encontra à disposição dos senhores acionistas, na sede social, os docu-
mentos a que se refere o artigo 133, da Lei nº 6.404/1976, com as alterações da Lei nº 10.303/2001, 
relativos ao exercício social encerrado em 31 de dezembro de 2024.

Campina Grande (PB), 09 de maio de 2025.

Eduardo de Oliveira Carlos da Silva 
Presidente do Conselho de Administração

EDITAL DE ELEIÇÃO SINDICAL

Fica convocados todos os associados do Sindicato dos Trocadores e Comerciantes de Feira 
Livre, Barraqueiros e Ambulantes de Festas, populares e autônomos de Patos, para participar 
da eleição para Diretoria do Conselho Fiscal da Entidade, que será realizada no dia 15 junho de 
2025, na Associação dos Sapateiros, localizada na Rua Dr. José Genuíno, n° 30, Centro, Patos-
-PB, no horário das 08:00h às 13:00h, as chapas deverão se inscrever no prazo de 05 (cinco) dias 
a contar da publicação deste edital no endereço acima mencionado e no horário acima citado de 
acordo com os artigos 45 e 63 do referido estatuto. O referido edital encontra-se fixado na sede 
da Associação dos Sapateiros.

Patos-PB, 07 de maio de 2025

ESPEDITO LIRA SANTOS
PRESIDENTE

ASSEMBLEIA GERAL DE FUNDAÇÃO

A Comissão pró-fundação do Sindicato das Indústrias de Laminados e Utensílios Domésticos de 
Alumínio do Estado da Paraíba – SINDALUMÍNIO-PB, convoca toda a categoria econômica indústria 
de laminados e utensílios domésticos de alumínio no estado da Paraíba, para participarem de uma 
Assembleia Geral de fundação do Sindicato, a ser realizada no dia 10 de junho de 2025,  às 09hs 
(nove horas) ou em segunda convocação meia hora após com a presença de qualquer número de 
industriais da categoria, no seguinte endereço, Rua Barão do Rio Branco, s/n – Sala B, Bairro JD 
Elesbão Gonçalves, na cidade de Catolé do Rocha–PB, para discutir a seguinte ORDEM DO DIA: 
1) Fundação do Sindicato das Indústrias de Laminados e Utensílios Domésticos de Alumínio do 
Estado da Paraíba – SINDALUMÍNIO-PB,  que representará a categoria Patronal na base territorial 
do Estado da Paraíba; 2) Aprovação do Estatuto; 3) Eleição e posse da primeira Diretoria.

Catolé do Rocha-PB, 08 de maio de 2025.

ADEMILTON DE ALMEIDA BRITO JUNIOR
Presidente da comissão

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DE 16/05/2025
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

O Presidente do Clube de Engenharia da Paraíba – CEP, no uso de suas atribuições e de acordo 
com o Estatuto Social e Regimento Interno, convoca todos os associados para uma Assembleia Geral 
Extraordinária, que realizar-se-á no dia 16 de maio de 2025, na Sede do Sindicato dos Engenheiros 
no Estado da Paraíba – SENGE/PB, localizado na Av. Monsenhor Walfredo Leal, 607 - Tambiá, na 
cidade de João Pessoa, Paraíba, CEP: 58.020-540, com a seguinte Ordem do Dia com tema unico: 
Homoloção da Relação de Associados do Clube de Engenharia da Paraiba - CEP atualizada até 31 
de dezembro de 2024 com vistas a Revisão de Registro de Entidade de Classe, junto ao Conselho 
Regional de Engenharia e Agronomia da Paraíba – CREA/PB, em Primeira Convocação para às 
9:30 horas, com metade mais um do número de associados em condições de votar; e em Segunda 
Convocação para às 10:30 horas, com qualquer número de associados em condições de votar

João Pessoa, 06 de maio de 2025
Eng. Civil Adilson Dias Pontes

Presidente do Clube de Engenharia da Paraíba - CEP/PB

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Pelo presente edital e em conformidade com o disposto nos Artigos 1355 e 1349 do Código 

Civil, ficam convocados todos os proprietários das unidades autônomas do Condominio Residencial 
Hoteleiro Ambassador Flat, a comparecerem à Assembléia Geral Ordinária no próximo dia 23 de 
Maio de 2025(sexta-feira), de forma on-line, em ambiente virtual, por meio da plataforma GOGLE-
MEET, às 17h00min horas em primeira convocação, com a presença maioria dos Condôminos do 
Edificio presentes, e às 18h00min horas em segunda convocação com o quórum livre, ou seja, 
com o total dos Condôminos preserntes na Assembléia, cujo acesso dar-se-á através do link: 
https://meet.google.com/ani-bvab-gcy nos termos da Lei 14.309/2022, a fim de deliberarem sobre 
a seguinte Ordem do Dia:

1. Apresentação das melhorias e reformas realizadas;
2. Prestação de Contas – do ano de 2024;
3. Outros assuntos de Interesse dos Condôminos;

Observações:
O ambiente virtual será utilizado para discurssões e deliberações dos Condôminos. A reunião 

será gravada para fins de registro da Confecção da Ata.
Tendo em vista a relevância dos assuntos a serem tratados na Assembléia, lembramos a 

necessidade do comparecimento de todos os Condôminos a fim de obtermos um consenso nas 
deliberações a serem tomadas em prol do patrimônio comum;

Os condôminos, quando não puderem comparecer, poderão fazer-se representar por Procuração. 
Em virtude da Assembléia Geral Ordinária 2025 ser virtual, procurações deve ser apresentadas 
com antecedência de pelo menos 24(vinte e quatro) horas da data da realização, enviadas para o 
e-mail financeiro@ambassadorflat.com.br .

As deliberações tomadas na Assembléia obrigarão a todos, inclusive os ausentes;
Os Condôminos em atraso nos pagamentos de suas quotas condominais não poderão participar 

e votar nas deliberações; 
                                        João Pessoa – PB, 23 de Maio de 2025.

A Administração.

EDITAL DE CITAÇÃO (PRAZO: 20 DIAS). COMARCA DE JOÃO PESSOA-PB. 12ª Vara Cível 
da Capital. Cartório Unificado Cível da Capital. EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO: 20 (VINTE) DIAS. 
PROCESSO: 0069734-41.2012.8.15.2001 O MM. Juiz de Direito da vara supra, em virtude de lei, 
etc, FAZ SABER a todos quanto o presente Edital virem ou deste conhecimento tiverem que por 
este Juízo e Cartório da 12ª Vara Cível da Capital. Cartório Unificado Cível da Capital, tramitam 
os autos do processo acima proposto por Nome: BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S/A, em 
desfavor de Nome: PAULO ANTONIO DA SILVA NASCIMENTO, atualmente em lugar incerto e 
não sabido. Tem o presente Edital a finalidade de CITAR o promovido Nome: PAULO ANTONIO 
DA SILVA NASCIMENTO por este não tido sido encontrado no endereço indicado nos autos, para 
integrar a relação processual apresentando sua defesa no prazo de 15(quinze) dias, nos termos 
do art. 238, do NCPC, contados a partir decurso do prazo deste edital fixado em 20 (vinte) dias. 
Advertindo-se que será nomeado curador especial em caso de revelia (art. 257, IV, CPC). E, para 
que a notícia chegue ao conhecimento de todos e ninguém possa alegar ignorância, mandou o (a) 
MM. Juiz(a) de Direito da 12ª Vara Cível da Capital da Comarca da Capital, expedir o presente Edital 
que será publicado forma da Lei. Cumpra-se. Dado e passado nesta cidade João Pessoa – PB. Aos 
13 de junho de 2024. Eu, MARIA JANDIRA UGULINO NETA. Analista/Técnico Judiciário, digitei. 
Edital revisado e assinado eletronicamente por Manuel Maria Antunes de Melo MM. Juiz de Direito.
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